
❊ �شنعاء / ب�شير الحزمي :
أكد الأخ / عبدالعزي��ز عبدالغني رئيس مجلس 
الش��ورى أن عدم تحديد س��ن معينة للزواج ليس 
من مصلحة الفتاة القاصر ولا المجتمع ولا الوطن 
الذي يحتاج إلى أمة تتمتع بالصحة والعافية والرشد 

لتنهض بأعبائه لا لتضيف أعباءً عليه.
وق��ال ف��ي افتت��اح الن��دوة العلمية ح��ول الأدلة 
الشرعية والصحية والاجتماعية على جواز تحديد 
س��ن الزواج التي نظمتها صحيف��ة )الميثاق( يوم 
أم��س بمعه��د الميث��اق للدراس��ات والبح��وث في 
العاصمة صنعاء إن موضوع الندوة متعلق بمستقبل 
المجتمع اليمني وقد أخذ حقه من النقاش والتداول 

والأخذ والرد خلال الفترة السابقة.
وأكد أن تحديد س��ن الزواج من أه��م الأولويات 
التي تتأسس عليها الأسرة السعيدة التي تعد نواة 

للمجتمع الصالح.
 وقال إن ما يؤكد الحاجة إلى تحديد س��ن للزواج 
أن المجادلين في هذه القضية يرفضون من حيث 
المبدأ ه��ذا التحديد وهذا يعن��ي أن الفتاة القاصر 

ستبقى ضحية مباحة لكل متربص بالزواج منها بغض النظر عن 
فارق السن وشرط الكفاءة.

وأض��اف : لا أعتقد أن عاقلًا يس��تطيع أن ينفي وقوع الظلم في 
زواج القاص��رات فالقاصرة إذا وقعت ضحي��ة زواج كهذا فإن ذلك 
يعني أنها لم تستشر في مس��تقبلها هذا إذا كان سنها يسمح لها 

أصلًا بإدراك مصلحتها وتلك مس��ؤولية يتحملها 
بالضرورة ولي الفتاة القاص��ر الذي ينبغي عليه 
أن يتحرى مصلحتها كشرط لصحة ولايته عليها 

وإلا سقطت ولايته كما يرى الفقهاء.
من جانبه أكد حسن الشيخ وكيل وزارة الأوقاف 
أنه في عصرنا الحاض��ر تغيرت الأحوال وحصلت 
بإباحة زواج الصغيرة أضرار نش��أت بس��بب سوء 
تص��رف الإنس��ان وما س��نت القواني��ن وضبطت 

تصرفات البشر إلا بسبب ذلك.
بدوره اعرب الدكتور قاسم سلام عضو مجلس 
الش��ورى الأمي��ن الع��ام لح��زب البع��ث العرب��ي 
الاشتراكي القومي عن اسفه الشديد لان الحديث 
عن ظاهرة زواج القاصرات بات التعامل معه خارج 
اطار المفاهيم التشريعية والقانونية وكأنه حالة 
عابرة خارج المجتمع الذي نعيش فيه ونطمح الى 
ترسيخ العدالة والمساواة فيه والبناء المستقبلي 

له.
وقال ان زواج القصر ظاهرة تذكرنا بالجاهلية 
الأولى ولا يكفي ان يوصف بانه اغتصاب حيواني 

ليس له علاقة بالقيم السماوية والاعراف والضوابط الاخلاقية.

❊ عدن / �شباأ:
بدأت بمدينة عدن أمس أعمال اللقاء التش��اوري التاس��ع عش��ر 
لقيادات الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة تحت شعار »من اجل 

بيئة فاعلة لتعزيز العمل المحاسبي«.
وفي الافتت��اح أكد رئيس مجل��س الوزراء الدكت��ور علي محمد 
مجور أن هذا اللقاء يكتس��ب أهمية اس��تثنائية في هذه المرحلة 
التي تش��هد بدورها توجهاً اس��تثنائياً في سياس��ات الدولة باتجاه 
تحسين موارد المالية العامة والإفادة القصوى من الموارد المتاحة 
لمواجهة استحقاقات التنمية بما تتطلبه من إمكانياتٍ..مشيراً إلى 
أن المرحلة لا تحتمل أي قدر من التراخي أو التقصير اللذين يمكن 

أن يؤديا إلى إهدار وتبديد المقدرات الوطنية.
وأوض��ح أن الحكومة تع��ول كثيراً على ما س��ينجزه ه��ذا اللقاء من 
مناقش��ات ومراجعات وتقييمات جادة ومس��ئولة لأنشطة الجهاز خلال 
الع��ام الماضي وللبيئ��ة الداخلي��ة والخارجية للجه��از وتحديات العمل 
الرقابي وآلياته..مجدداً التزام الحكومة تجاه الدور الرقابي والمحاسبي 
الذي ينهض به الجهاز والتأثير المباشر لهذا الدور في الرقابة على المال 
العام وتدعيم نظام المس��اءلة العامة ومكافحة الفساد وتعزيز الأداء 

المالي والإداري في الوحدات الحكومية.

❊  �شنعاء / �شباأ :
أكد رئي��س الوزراء الدكتور علي محمد مجور أثناء زيارته أمس لش��ركة 
مصافي عدن حرص الحكومة على إعادة ترميم وتحديث وتطوير مصافي 

عدن بما يعزز من دورها الخدمي والاقتصادي.
وقال »إن الحكومة تريد إحداث نقلة نوعية في نشاط المصفاة بالارتكاز 

على دراسة اقتصادية مالية وفنية وتقييمية متكاملة«.
ووج��ه وزارة النفط والمعادن وش��ركة المصافي باس��تكمال الدراس��ات 
التطويرية بمكوناتها المختلفة بما يخدم توجهات التطوير للمصفاة .. مبينا 
ضرورة التركيز في عملية التطوير على متطلبات إعادة الوظيفة الأساسية 
لمصافي عدن والمتمثلة في توفير المش��تقات النفطية واس��تقبال النفط 

الخام من دول أخرى لأغراض التكرير.
وكان رئيس الوزراء قد اطلع أثناء زيارته أمس لميناء المنطقة الحرة بعدن 

على الأعمال التطويرية التي يشهدها الميناء من قبل الشركة المشغلة.
وحضر في هذا الجانب الحفل الذي أقامته الشركة بمناسبة استقبال معدات 
جديدة وذلك في إطار خطة التطوير وبرنامج التحديث والبنية الأساسية التي 

اعتمدتها موانئ دبي العالمية عدن.
وأك��د الدكتور مجور دعم الحكومة للش��ركة وحرصها الدائم على تعزيز 

طرق النجاح و الشراكة في إدارة هذا الميناء.

محسن النقيب

يومياً على شبكة الإنترنت
www.14october.com

اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

السعر 
30 ريالًا
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الفجر  4:43

العصر  3:17

الشروق  5:54

المغرب  6:11

الظهر  12:05

العشاء  7:14

مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

البريد الاليكتروني  :   

14october@14october.com

❊  �شنعاء / �شباأ:
أقر مجلس الن��واب في جلس��ته المنعقدة أمس برئاس��ة رئيس 
المجلس يحي��ى علي الراع��ي تقرير لجنة تقصي الحقائق بش��أن 
الش��كوى المقدمة من عدد من المواطني��ن المطالبين بالتعويض 
عن الأراضي المطلوبة لمشروع توسعة مطار تعز الدولي مع إقرار 

عدد من التوصيات الموجهة للحكومة بهذا الشأن.
وكان المجلس قد ناقش هذا الموضوع بحضور وزير النقل خالد 
إبراهيم الوزير ومحافظ تعز رئيس المجلس المحلي بالمحافظة 

حمود خالد الصوفي.
وأك��د المجل��س من خ��لال تلك التوصي��ات أهمية الإس��راع في 
استكمال إجراءات التعويض اللازم للأراضي التي أخذت وستؤخذ 
من المواطنين للمصلحة العامة لتوسعة مطار تعز الدولي بسعر 
الزمان والمكان وفقا للقانون وكذا سرعة تعويض أصحاب الأراضي 
السابقة التي حجزت في المطار ولم يتم تعويضهم والعمل على 
تحديد حرم المطار وتعويض الملاك بنفس أسعار الأراضي التي 

أخذت للمطار.
وش��ددت توصي��ات المجل��س عل��ى انج��از التعويض��ات العادلة 

للأش��خاص المس��تحقين الذين تقدموا بوثائقهم مكتملة خ��لال مدة أقصاها 
أربعة أشهر من تاريخه وكلفت اللجنة البرلمانية بمتابعة ذلك.

ودعت توصي��ات المجلس الحكومة إل��ى العمل على المحافظ��ة على أراضي 
الأوقاف وفقا لقانون الوقف وعدم العبث بها.

رئيس الوزراء يجدد التزام الحكومة تجاه الدور الرقابي والمحاسبي

.. ويؤكد الحرص على إعادة ترميم وتطوير مصافي عدن

عبدالغني: عدم تحديد سن الزواج يبقي القاصر ضحية للمتربصين

مجلس الدفاع يشدد على أهمية استمرار جهود ترسيخ السلام في صعدة

د.قا�صم �صلام: زواج القا�صرات ظاهرة تذكرنا بالجاهلية الأولى

البرلمان يقر تقرير لجنة تقصي الحقائق بشأن مشروع توسعة مطار تعز

أثارت الفنانة ريم البارودي اس��تياء الدكتورة 
سميرة محس��ن والمخرج مازن الغرباوي بسبب 

تعطيلها عروض مسرحية شفيقة ومتولي التي 
كان مقرراً عرضها أوائل أبريل الحالي .

كما تس��ببت ريم البارودى في تأجيل البروفات 
أكثر من مرة لانش��غالها بتصوير أكثر من مسلسل 

في وقت واحد.

ريم البارودي تعطل عرض 
)شفيقة ومتولي(

حس����م تشلس�����ي 
موقعت��ه م��ع مضيفه 
مانشس��ت�ر ي��ونايت��د 
حام��ل اللق��ب وانت��زع 
من��ه الص��دارة مجدداً 
بالف��وز علي��ه )2 - 1( 
الس��بت عل��ى  أم��س 
ملعب “اولدترافورد” في 

المرحلة الثالثة والثلاثين من الدوري الإنكليزي لكرة القدم. >>13 >>7

تشلسي يهزم مانشستر ويستعيد الصدارة

>>14

د. مجور يلقي كلمته في افتتاح اعمال اللقاء التشاوري أمس

من جلسة مجلس النواب أمس

رئيس الوزراء لدى لقائه بقيادة مصافي عدن

عبدالغني يفتتح ندوة جواز تحديد سن الزواج أمس

في الندوة العلمية حول الأدلة الشرعية والصحية على جواز تحديد سن الزواج

أكد أهمية مواصلة جهود بناء وتحديث القوات المسلحة والأمن في اجتماعه أمس برئاسة رئيس الجمهورية

في إطار فعاليات الملتقى الوطني لشباب الوحدة

أطباء )تك آوي(.. ومرضى تحت رحمة المستشفيات الخاصة د. مجــــور 
ــد  يتفـقـــ
العمل فــي 
ــن  ــدد مـ ع
المشاريـــع 

الرياضية والسياحية بعدن

ــدت  ــة اعتم الدول
ــارات  ملـيـــــــــ
ــن  ــالات مـــ الريـ
ــم  ــل تقديــ أجـــ

خدمات طبية متميزة للمواطن

محافظ لحج يلقي كلمة عبر موقع ) اليوتيوب ( أمام أكثر من 300 مغترب يمني بجدة
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التفاصيل ص3

التفاصيل ص5

التفاصيل ص4

❊ جدة / 14اأكتوبر : 
ق��ال الأخ محس��ن النقي��ب محاف��ظ 
محافظة لح��ج رئيس المجلس المحلي 
أن محافظ��ة لح��ج تحولت بع��د الوحدة 
إلى محافظ��ة صناعية يعم��ل بها أكثر 

من 40 مصنعاً انتاجياً تجسيداً لنهوض 
النشاط الاستثماري الذي ما كان ليتحقق 

لولا الوحدة المباركة . 
وأشار النقيب إلى أن هناك

ــر  ــة آلية صرف التعويضات لأس مناقش
ضحايا ومتضرري أحداث المعجلة بأبين

❊ زنجبار/ �شباأ:
عقد أمس في محافظة أبين اجتماع 
موس��ع ضم المحافظ المهندس أحمد 
الميس��ري ورئيس محكمة اس��تئناف 
المحافظ��ة - رئيس لجنة التعويضات 
الخاص��ة بأح��داث المعجل��ة القاضي 
عبدالعزيز منصور ووكيل وزارة الإدارة 

المحلية عمر العكبري 

>>5

❊  �شنعاء / �شباأ :
عق��د مجلس الدفاع الوطني مس��اء 
أم��س اجتماع��اً برئاس��ة فخام��ة الاخ 
الرئيس عل��ي عبدالله صال��ح رئيس 
الجمهوري��ة القائ��د الاعل��ى للق��وات 
المس��لحة ناق��ش في��ه العدي��د م��ن 
القضاي��ا والموضوع��ات المدرجة في 
جدول اعماله وفي مقدمتها ما يتصل 
بما ناقشه المجلس في اجتماعه الاخير 
بالاضافة ال��ى الوقوف ام��ام القضايا 
المتصل��ة بمس��يرة البن��اء والتحديث 
وتعزي��ز الق��درة الدفاعي��ة والأمني��ة 
لقواتن��ا المس��لحة والأم��ن وعدد من 

القضايا العسكرية والأمنية .
وقد اس��تمع المجلس الى تقرير من 
الاخ نائب رئيس الوزراء لشئون الدفاع 
والأمن وزير الإدارة المحلية عن س��ير 
اعم��ال اللجان الوطنية ف��ي المنطقة 
الشمالية الغربية المشرفة على تنفيذ 

النقاط الست
رئيس الجمهورية لدى ترؤسه اجتماع مجلس الدفاع الوطني أمس

إعـــلان



Email: 14october@14october.com
أخبار  وتقارير 

مدير التحرير

نجيب  مقبل
n.moqbil@gmail.com

نائبا مدير التحرير

عبدالروؤوف هزاع

محمود ثابت �صالح

مدير الإخراج الفني

من�صور عبدالخالق عبدالرب
نائبا مدير الإخراج الفني

اأحمـد محمـد ثابـت
اأكرم ريا�ض محمد

�سكرتيرا  التحرير

محمود غلام ح�صن

نبيل عـلي اأنعـم 

14اأكتوبر -المعلا - عدن الجمهورية اليمنية:
هواتف:  240085-247558-241332-247297

فاك�ض : 240550-247559       - �ض.ب:5487
                                                 Adv@14october.com : الإعلانات : 248050  - البريد الألكتروني

المبيعات التجارية: 241186         - العلاقات العامة: 243029
�صنعاء  - تلفون: 230039    - فاك�ض:226314   -لحج:503729  منطقة ذمار: 420888   - مكتب تعز: 279282 - الحديدة: 

212049 - المكلا: 05300666

ملحق  م�صاعل -247558
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أكد الأشقاء العرب، وسبقتهم 
السلطة الفلسطينية في أكثر 
من مناسبة أن خيارهم السلام، 
بكل  الفلسطينيين  وال��ت��زام 
الاتفاقات التي تم توقيعها مع 
الكيان الصهيوني منذ اتفاقية 
أوسلو وما أعقبها من اتفاقات 
التنازلات  وق��دم  اليوم،  حتى 
إلى سلام،  للتوصل  الممكنة 
إلى  الأم���ور  ب��ه  حتى وصلت 

طريق مسدود.
ومن جانبهم الأشقاء العرب 
قدموا مبادرتهم للسلام، والتي 
عرفت فيما بعد باتفاقية السلام 

العربية، ومضت سنوات ونحن 
الصهيونية  الحكومة  نطالب 

بالموافقة على هذه المبادرة، وحتى اللحظة لم تلقِ دولنا العربية الرد.
الوقت يمضي ومع الأسف ليس لمصلحتنا، فمنذ توقيع اتفاق أوسلو 
ومبادرة السلام العربية، والحكومة الصهيونية تأخذ القرار تلو القرار ببناء 
المستوطنات في الضفة الغربية والقدس وتصادر الأراضي، بحيث لم 
يبق للفلسطينيين أراضِ يقيمون عليها دولتهم المنشودة، ومع كل هذا 
اتخذ حكامنا العرب قراراً بالقمة العربية بإعطاء فرصة لعملية السلام 
والسلطة الفلسطينية تقول إن السلام هو خيارنا الإستراتيجي وهنا 

يأتي السؤال من يعطل عملية السلام؟
هل مطلوب من السلطة الفلسطينية أن تقدم تنازلات أكثر مما قدمت 

حتى الآن؟
هل مطلوب من الأشقاء العرب أن ينزلوا عن سقف مبادرة السلام 

العربية؟
هل مطلوب أن نتخلى عن حق العودة للاجئين الفلسطينيين ونتنازل 

عن القدس حتى يقبل هذا العدو بعملية السلام؟
هل مطلوب منا أن نتحدث عن خيار السلام إلى ما لا نهاية حتى لا 

يبقى شيء من الأرض؟
لماذا لا نعترف وأنا على ثقة أن القناعات الداخلية عند الجميع منا إن 
كنا سلطة فلسطينية أو حكاماً عرباً بأن هذا العدو لا يريد سلاماً إلا وفق 

شروطه الخاصة ونهجه الخاص، سلام إسرائيلي فحسب؟
لماذا لا نتحدث صراحة إنه هو من يعطل السلام؟

لماذا لا نتحدث أن راعي السلام ليس نزيهاً ومنحاز لإسرائيل؟
لماذا لا نتحدث أن راعي السلام لا يستطيع أن يفرض رؤياه بالحل على 
إسرائيل وأبسط مثال على ذلك وقف بناء المستوطنات ثم بعد هذا كله 
لماذا لا يكون لنا خيارات أخرى، وفخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح 

دعا العرب للبحث عن خيارات بديلة.
لماذا نخشى الحديث عن المقاومة، ونخشى الحديث عن الانتفاضة؟ 

إلى متى؟

حدث وحديث

من الذي يعطل عملية السلام

د. محمد رجب �أبو رجب

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة 
أكد أهمية ..

وآليته��ا التنفيذية ف��ي محاور 
صعدة وسفيان الجوف والملاحيظ 
والشريط الحدودي وما تم تنفيذه 
من تلك النقاط والآلية حتى الآن 
من قبل العناص��ر الحوثية ، وما 
تبقى من تلك النقاط ومنها تدمير 
الألغام التي تم إزالتها واستكمال 
الط��رق  ف��ي  التقط��ع  انه��اء 
والتمترس في بعض المرتفعات 
وتسليم ما تبقى من المختطفين 
لديهم من العسكريين والمدنيين 
والمع��دات  وتس��ليم الأس��لحة 
وعس��كرية  مدني��ة  المنهوب��ة 
والامتناع عن التدخل في شؤون 
السلطة المحلية وعدم الاعتراض 
على ع��ودة النازحين الى قراهم 
ومنازلهم آمنين مطمئنين وفقاً 
لما حددته النقاط الس��ت والآلية 
التنفيذي��ة والمحاض��ر التي يتم 
توقيعه��ا بهذا الش��أن باش��راف 
اللجان الوطنية واللجان الميدانية 
المشرفة على تنفيذ النقاط الست 
وآليتها التنفيذية.. بالاضافة الى 
تقرير عن الجهود المبذولة لإعادة 
النازحين الى قراه��م ومنازلهم 

بأمان .
وأكد مجل��س الدف��اع الوطني 
ضرورة التزام الحوثيين بما سبق 
أن أعلنوا التزامهم به وطبقاً لما 
حددت��ه النق��اط الس��ت وآليته��ا 
التنفيذي��ة دون تلك��ؤ أو تعثر أو 

ارتكاب أي خروقات .
كم��ا اس��تمع المجل��س ال��ى 
تقرير من الاخ��وة وزيري الدفاع 
والداخلية ورئيس هيئة الاركان 
العام��ة ح��ول ع��دد م��ن الأمور 
والقضاي��ا العس��كرية والأمني��ة 
، وأك��د مجل��س الدف��اع الوطني 
أهمية مواصل��ة الجهود من أجل 
ترسيخ الأمن والاستقرار والسلام 
في محافظة صعدة ومن أجل ان 
تتف��رغ الجه��ود للبن��اء والتنمية 

وإعادة الاعمار .
كما أكد مجلس الدفاع الوطني 
الاهتمام بمواصل��ة جهود البناء 
والتحدي��ث في قواتنا المس��لحة 
والأمن ورفدها بكافة التجهيزات 
والامكان��ات اللازمة وبم��ا يعزز 
والأمني��ة  الدفاعي��ة  الق��درة 
للمؤسس��ة العس��كرية والأمنية 
والاس��تقرار  الأم��ن  ويخ��دم 

والسكينة العامة في الوطن .
وناق��ش المجل��س العديد من 
القضاي��ا المدرج��ة عل��ى جدول 
اعمال��ه واتخ��ذ ازاءه��ا القرارات 

المناسبة .

البرلمان يقر..
أك��دوا  الش��عب  ن��واب  وكان 
م��ن خ��لال مناقش��تهم الج��ادة 
والمسؤولة الأهمية التي يكتسبها 
مشروع توسعة مطار تعز الدولي 
باعتباره مش��روعا حيويا ومهما 
س��يخدم عملية التنمية بش��كل 
عام..داعين إلى ضرورة المتابعة 
المش��روع  لخط��وات  الحثيث��ة 
وانجازها لتحقيق الأهداف النبيلة 

منه.
وكان المجل��س ق��د اس��تهل 
باس��تعراض محض��ر  جلس��ته 
جلسته السابقة واقره وسيواصل 

أعماله صباح اليوم الأحد.

في إطار..
مشاريع استثمارية قيد التنفيذ 
تبلغ قيمتها الإجمالية 6 مليارات 
ري��ال س��يتم افتتاحه��ا خ��لال 

احتفالات شعبنا بالعيد العشرين 
لتحقيق الوحدة اليمنية . 

ج��اء ذل��ك ف��ي كلم��ة ألقاه��ا 
محافظ لحج عبر موقع )اليوتيوب( 
على شبكة الانترنت أمام أكثر من 
300 مغترب احتش��دوا في منزل 
الشيخ عادل النقيب بمدينة جدة 
بالمملكة العربية السعودية وذلك 
في إطار الفعاليات التي ينظمها 
ملتقى ش��باب الوحدة في بلدان 

مجلس التعاون الخليجي . 
إل��ى ذل��ك أوض��ح الأخ توفيق 
صالح بن سارية رئيس الملتقى 
الوطني لش��باب الوحدة أن هذه 
الفعالي��ات تأتي في إطار الجهود 
التي يبذله��ا الملتقى في الداخل 
والخ��ارج للدف��اع ع��ن الوح��دة 
ومواجهة المش��اريع الانفصالية 
وإب��راز التح��ولات التنموية التي 
أنجزتها الوح��دة اليمنية وتغيرت 
بها ص��ورة اليمن ش��مالًا وجنوباً 

إلى الأفضل .

مناقشة آلية..
ووكي��ل وزارة المالي��ة أمي��ن 
المحم��دي ومدي��ر ع��ام مديرية 

المحفد يسلم العنبوري.
التص��ورات  اللق��اء  وناق��ش 
الخاصة بآلية صرف التعويضات 
لأسر الضحايا والمتضررين جراء 

أحداث المعجلة.
وحث المجتمع��ون الجهات ذات 
العلاق��ة على س��رعة اس��تكمال 
بص��رف  الخاص��ة  الإج��راءات 
التعويضات وفقا لتوجيهات فخامة 
الأخ الرئيس علي عبدالله صالح 
رئي��س الجمهوري��ة وتوصي��ات 
مجل��س الن��واب للحكوم��ة بهذا 

الخصوص.
وأقر المجتمعون اتخاذ جملة من 
الإجراءات منها تكليف مدير عام 
مديرية المحفد وأعضاء المجلس 
بتحدي��د  بالمديري��ة  المحل��ي 
المس��تفيدين م��ن التعويض��ات 
الإج��راءات  إع��داد  واس��تكمال 
الخاص��ة بالص��رف واس��تخراج 
شهادتي الوفاة والميراث والوكالة 
الش��رعية ورفع رسالة بذلك إلى 
رس��الة رئيس اللجنة مع تحديد 
الملاك الحقيقيين للأغنام والإبل 
والنحل والسيارات وغير ذلك من 
الممتلكات التي تضررت وفقا لما 

تم حصره أوليا في تقرير اللجنة 
البرلمانية لتقصي الحقائق.

وأل��زم المجتمع��ون مدير عام 
مديري��ة المحف��د بتس��ليم كل 
الوثائ��ق المطلوب��ة إل��ى رئيس 
اللجنة في موعد أقص��اه الثامن 

عشر من ابريل الجاري.
وقد وج��ه المحافظ الميس��ري 
الس��لطات المحلي��ة ذات العلاقة 
بتس��هيل عم��ل ونش��اط اللجنة 
بم��ا يس��هم ف��ي س��رعة صرف 
التعويض العادل والتخفيف عن 
معان��اة أهال��ي الضحاي��ا, معبرا 
عن التقدير لاهتمام فخامة الأخ 
رئيس الجمهورية برعاية أهالي 

ضحايا المعجلة .
حض��ر اللق��اء عض��وا مجلس 
الن��واب س��الم منص��ور حي��درة 
وقاس��م الكس��ادي ومدي��ر عام 
مكت��ب الأوق��اف كم��ال باهرمز 
ورئيس نيابة استئناف أبين ناصر 
عبدربه وعضوا المجلس المحلي 
بمديري��ة المحفد مهدي س��الم 
البكيري وحس��ين مهدي محشك 
وس��كرتير لجنة التعويضات زيد 

سيف علوي .

افتتح ورشة العمل الخاصة بنشاط التأجير التمويلي..وزير الصناعة :

وزير الدفاع يلتقي السفير الفلسطيني بصنعاء

الراعي يهنئ نظيره السنغالي بالعيد الوطني لبلاده 

❊ �صنعاء / �صباأ:
التقى وزير الدفاع اللواء الركن/ 
محمد ناصر أحمد أمس سفير دولة 

فلسطين بصنعاء عبدالله الآغا.
وخلال اللقاء أش��اد وزير الدفاع 
بمس��توى علاقات التعاون الثنائي 
بين البلدين الش��قيقين كما أشاد 
بالصمود البطولي الش��جاع لأبناء 
فلسطين في مواجهة آلة الصلف 

الصهيونية.
الس��فير  أش��اد  جانب��ه  م��ن 
الفلس��طيني بالمواقف الايجابية 
والش��جاعة للقي��ادة السياس��ية 
اليمني��ة ممثلة بفخام��ة الرئيس 

رئي��س  صال��ح  عب��دالله  عل��ي 
الجمهورية وأبناء الش��عب اليمني 
ف��ي دع��م القضية الفلس��طينية 
ونص��رة نض��ال ش��عبها مؤك��داً 
اعتزاز الشعب الفلسطيني وقيادته 
بهذه المواقف التي تنم عن عمق 
الروابط ومصداقي��ة التفاعل مع 
معان��اة إخوانه��م في فلس��طين 
المحتل��ة.. مثمناً م��ا تقدمه اليمن 
من منح تعليمية ومقاعد دراسية 

لتأهيل الكوادر الفلسطينية.
حضر اللقاء العميد الركن/ أحمد 
حس��ين العقيلي مدير عام ديوان 

وزارة الدفاع.

❊ �صنعاء / �صباأ:
بعث رئيس مجلس النواب يحيى علي الراعي أمس برقية تهنئة إلى نظيره 
رئيس الجمعية الوطنية بجمهورية الس��نغال ماما دوس��يك بمناسبة العيد 

الوطني لشعب السنغال الصديق.

وزير الدفاع يلتقي السفير الفلسطيني

❊ ماأرب/ محمد �صالم الجدا�صي:
تتواصل ف��ي محافظة م��أرب بمديري��ة المدين��ة أعمال الش��ق والردم 
والسفلتة للشوارع الرئيسية والفرعية حيث اطلع محافظ المحافظة ناجي 
بن علي الزايدي على سير العمل في مشروع توسعة الخط الرئيسي لمدخل 
مدينة مأرب حتى مفرق مدينة مأرب القديمة بطول 9كم وعرض 60 متراً 

مع الاكتاف.
وخلال الزيارة اس��تمع الزايدي الى ش��رح من قبل مدير الاش��غال العامة 
والطرق بمديرية المدينة محمد علي س��الم الش��ريف الذي اوضح ان هذا 
المش��روع يأتي ضمن المرحلة الأولى لتوس��عة مداخل المدينة والشوارع 
الرئيس��ية والفرعية وبطول اجمالي 18كم  وبمساحة 450 ألف متر مربع 

اسفلتي وبكلفة اجمالية مليار و500 مليون ريال.
وقال ان نس��بة الانجاز في اعمال الردم لخط المدخل الرئيسي بلغت 

70 % و80 % لاعمال السفلتة للشوارع الداخلية. 
وأكد المحافظ ضرورة سرعة الانجاز لتلك المشاريع قبل ال� 22 من مايو 
ليتم افتتاحها بمناسبة العيد الوطني ال� 20 للوحدة المباركة، مشددا على 
الالتزام بالمواصفات الهندسية والكميات المطلوبة لتنفيذ مشاريع الطرقات 

وسرعة انجازها.

❊ الحديدة/ احمد كنفاني:
أقي��م أمس في الحديدة حفل خطابي وفني بمناس��بة عي��د المعلم وعيد 
الأم وي��وم اليتي��م العرب��ي نظمته مدرس��ة الزبي��ري الأساس��ية الثانوية 
بالتعاون والتنس��يق مع قيادة السلطة المحلية ومكتب التربية والتعليم في 

المحافظة.
وفي الحفل الذي حضره عدد من المسؤولين في السلطة المحلية ومدير 
عام مديرية الميناء عبدالمنعم الرفاعي ورائد الش��باب في المديرية طارق 
عبدالجليل ردمان القى وكيل المحافظة المساعد محمد عبده الفاشق كلمة 
هنأ في مستهلها المعلمين والمعلمات بهذه المناسبة التي تم فيها الاحتفال 

بعيد المعلم.
وأوضح الفاش��ق ان تكريم المعلمين في يوم عيدهم هو استحقاق على 
الجهود التي يبذلونها في تعليم النشء والشباب وتقدير لدورهم الكبير في 
اخراج جيل متسلح بالعلم والمعرفة قادر على العطاء والمثابرة والمشاركة 

بفاعلية في مجالات التنمية وبناء الوطن. 
من جهته اش��ار نائب مدي��ر عام مكت��ب التربية والتعليم ف��ي المحافظة 
محمد عياش تميم إلى أهمية التكريم ومضاعفة الجهود من قبل المعلمين 

ومواصلة تحقيق النجاحات في جميع المناشط التربوية والتعليمية.
وعبرت رجاء الحمادي وآيات عمر في كلمتيهما نيابة عن المعلمات وشريحة 
الايتام عن سعادتهما بالمشاركة واقامة مثل هذه الاحتفالات التي تمثل دافعا 
كبيرا نحو بذل المزيد من العطاء والبذل والتضحية معبرتين عن ش��كرهما 
الجزيل للقيادة السياس��ية ممثلة بفخامة الاخ علي عب��دالله صالح والدولة 
على الدعم الذي يقدمانه من أجل الايتام ودعم المسيرة التعليمية والارتقاء 

باوضاع المعلمين والمعلمات الى الافضل.
تخلل الحفل عدد من العروض المسرحية والانشادية المعبرة عن المناسبة 

نالت استحسان الحاضرين.
وعلى صعيد آخر بدأت صباح أمس الس��بت في مدرسة بلقيس الاساسية 
الثانوية فعاليات المسابقة الثقافية المنهجية لطلاب الثانوية بمدارس عدد 

من مديريات الحديدة.
وأوضح الاخ خالد المحويتي مدير ادارة الأنشطة المدرسية في مكتب التربية 
والتعليم ان الهدف من المسابقة التي ينظمها مكتب التربية في المحافظة 
خلال الفت��رة 3 � 13 إبريل  الجاري هو خلق روح التنافس بين المش��اركين 
وتنمية مهاراتهم وإبداعاتهم وتحفيزهم على اكتساب المزيد من المعارف 

والمعلومات والاقبال على القراءة للاستفادة منها في حياتهم العملية.

❊ الحوطة / عادل محمد قائد :
دع��ا الأخ / عل��ي حي��درة ماطر 
أمي��ن ع��ام محلي لح��ج المكاتب 
والمرافق المستفيدة من مشاريع 
خليج��ي )20( ال��ى الإس��راع في 
تنفي��ذ المش��اريع واس��تكمال ما 
تبق��ى منها لما لذل��ك من أهمية 
للاس��تقبال اللائ��ق للتظاه��رة 
.)20 ( خليج��ي   الرياضي��ة 
وكان ماط��ر ق��د التق��ى أم��س 
مديري المكات��ب التنفيذية التي 
تدخل مشاريعها في إطار خليجي 
)20( وأه��اب بهم متابع��ة تنفيذ 

المشاريع الخدمية.
الاجتم��اع أقر أكثر م��ن ملياري 
ريال اضافية توزعت على ثمانية 
قطاع��ات ف��ي الحوط��ة عاصمة 
محافظ��ة لحج وقد حظ��ي قطاع 

الأش��غال بمبل��غ )365( ملي��ون 
ريال والصحة )500( مليون ريال 
وصن��دوق النظاف��ة والتحس��ين 
ومكت��ب  ري��ال  ملي��ون   )400(
الثقافة )50( مليون ريال ومكتب 
الإعلام )10( ملايين ريال والشباب 
والرياض��ة )375( مليون��ا والأمن 
)400( مليون ريال وقطاع الصرف 

الصحي )100( مليون ريال.
الاجتم��اع  ماطرف��ي  وأك��د 
أهمية الاستش��عار بالمس��ؤولية 
لتنفيذ هذه المش��اريع والخطط 
التطويرية ف��ي المحافظة، لافتاً 
الى أن��ه يجب إنجاز الخطط خلال 
أس��بوع لعرضه��ا عل��ى مجل��س 
الوزراء لكي يت��م اتخاذ القرارات 
بش��أن  المناس��بة  والإج��راءات 

تنفيذها ميدانياً.

تواصل أعمال الردم والسفلتة في مدينة مأرب

نثمن دعم مؤسسة التمويل الدولية لليمن في مختلف المجالات

حفل خطابي وفني بمناسبة عيد المعلم في الحديدة

محلي لحج يقر اعتماد إضافة ملياري ريال 
لمشاريع خليجي )20( في المحافظة

❊ �صنعاء / �صباأ:
أك��د وزي��ر الصناع��ة والتج��ارة 
الدكتور يحيى بن يحيى المتوكل 
أن مش��روع اللائح��ة التنفيذي��ة 
لقان��ون التأجي��ر التمويل��ي الذي 
أعدت��ه ال��وزارة ت��م وف��ق أفضل 
الممارس��ات العالمية وبالاستفادة 
من الخبرة والتجربة التي اكتسبتها 
العديد من الدول في هذا المجال.

وعب��ر الوزي��ر المت��وكل ل��دى 
افتتاحه أمس بصنعاء ورشة العمل 
الخاصة باللائحة التنفيذية قاعدة 
لانطلاق نش��اط التأجير التمويلي 
في اليمن عن أمل��ه في إثراء هذا 
المشروع بالمناقشة والملاحظات 
النهائي��ة م��ن قب��ل المش��اركين 
ف��ي الورش��ة بم��ا يس��اهم ف��ي 
بلورته بالش��كل النهائ��ي لرفعه 
إلى مجل��س ال��وزراء للمناقش��ة 
والإقرار، بما يمكن من اس��تكمال 
والتش��ريعي  القانون��ي  الإط��ار 
لمنظوم��ة التأجي��ر التمويلي في 
اليمن.. معتب��را أن ذلك لن يكون 
نهاية المطاف ب��ل بداية المرحلة 
لانطلاق نش��اط التأجير التمويلي 
عمليا ف��ي اليم��ن من خ��لال بدء 
إنش��اء وتأسيس ش��ركات التأجير 
التمويل��ي أو إضافته إلى أنش��طة 
الشركات القائمة وتكثيف التوعية 

بأهمية هذا النوع من النشاط.
وق��ال:» س��نقوم خ��لال الفترة 

القادمة بإقام��ة العديد من ورش 
العمل وإصدار الكتيبات والمطويات 
الإرش��ادية والتوعوي��ة والتركي��ز 
بالتع��اون م��ع وزارة المالي��ة على 
إصدار التعليمات التطبيقية الخاصة 
ب��كل م��ن المعايي��ر المحاس��بية 
والتعامل في التأجير التمويلي من 
ناحي��ة علاقته��ا بالضريبة العامة 

على المبيعات«.
وش��دد وزير الصناع��ة والتجارة 
عل��ى المس��ئولية الملق��اة عل��ى 
عاتق البنوك والمصارف التجارية 
والإس��لامية في اليمن لتأس��يس 
وإنش��اء س��وق التأجي��ر التمويلي 
.. مش��يرا به��ذا الخص��وص إل��ى 
التجربة الخليجية في هذا الجانب 
حي��ث تس��تحوذ البن��وك التجارية 
بالمائ��ة   40 عل��ى  والإس��لامية 
من حجم أنش��طة س��وق التأجير 

التمويلي.
وأعرب عن تطلعه إلى إطلاق أول 
شركة تأجير تمويلي بشراكة بين 
الوزارة ومؤسسة التمويل الدولية 
والقط��اع الخاص.. مثمن��ا الدعم 
المق��دم م��ن مؤسس��ة التموي��ل 
الدولية لليمن في مختلف المجالات 
بما ف��ي ذلك مش��اركتها في عقد 
المؤتمر الدولي للتأجير التمويلي 
وصدور القان��ون وإع��داد النظام 
الآلي في وزارة الصناعة والتجارة 

لتسجيل الأصول المؤجرة.

وتط��رق الوزي��ر المت��وكل إلى 
ال��دور الاقتص��ادي والاس��تثماري 
ال��ذي يؤدي��ه التأجي��ر التمويل��ي 
ف��ي اقتصاديات ال��دول المتقدمة 
والنامية وما يتمتع به من س��مات 
تميزه عن غيره م��ن أنواع ونظم 
ومس��اهمته  الأخ��رى  التموي��ل 
وزي��ادة  تطوي��ر  ف��ي  الفاعل��ة 
أنش��طة المش��روعات الصغي��رة 

والمتوسطة.
وفي ورش��ة العمل التي أقامتها 
مؤسس��ة التمويل بالش��راكة مع 
وزارة الصناعة والتجارة استعرض 
الممثل المقيم ومسؤول العمليات 
بمؤسسة التمويل الدولية رايموند 
كونوي أهمية التشريعات الخاصة 
بالتأجي��ر التمويل��ي التي تش��جع 
على تحفيز الاس��تثمارات في هذا 
المجال.. لافت��ا إلى التعاون القائم 
بي��ن المؤسس��ة ووزارة الصناعة 
والتج��ارة والجه��ات ذات العلاق��ة 
لإنجاح هذا النوع من النش��اط في 

اليمن.
وزارة  مستش��ار  واس��تعرض 
الصناع��ة والتج��ارة الدكت��ور طه 
الفسيل في الورشة الملامح العامة 
لمشروع اللائحة التنفيذية لقانون 
التأجير التمويل��ي المكون من 23 
م��ادة موزعة عل��ى أربعة فصول 
تضمنت التعاري��ف والبنود العامة 
وأحكام وإجراءات تسجيل الأصول 

المؤجرة، إضافة إلى ترخيص وقيد 
شركات التأجير التمويلي والقواعد 
والمعايي��ر المحاس��بية والمعاملة 
التمويل��ي  للتأجي��ر  الضريبي��ة 

والأحكام الختامية.
وتط��رق الدكتور الفس��يل إلى 
التجارب العربية والدولية الناجحة 
التي تم الاستفادة منها في إعداد 
مشروع اللائحة التنفيذية.. معربا 
عن ثقته ف��ي أن تش��كل اللائحة 
دفعة قوية لتنمية وتطوير نشاط 

التأجير التمويلي في اليمن.
كما قدمت ف��ي الورش��ة أوراق 
عم��ل عن أهمي��ة نش��اط التأجير 
التمويل��ي للاقتص��اد ف��ي ض��وء 
التط��ورات الراهن��ة والتحدي��ات 
المس��تقبلية وترخي��ص ومراقبة 
نش��اطات التأجير التمويلي، وكذا 
استعراض النظام الآلي لتسجيل 
والجوان��ب  المؤج��رة  الأص��ول 
المحاس��بية والضريبي��ة للتأجي��ر 

التمويلي.
وتخلل الورشة التي شارك فيها 
ممثلون عن الجه��ات ذات العلاقة 
والبن��وك التجاري��ة والإس��لامية 
وممثل��ون ع��ن القط��اع الخ��اص 
تقدي��م ع��دد م��ن الملاحظ��ات 
والمداخلات حول مش��روع اللائحة 
بهدف خل��ق بيئة قانوني��ة كاملة 
وفاعل��ة للتأجي��ر التمويل��ي ف��ي 

اليمن.

❊ عدن/ن�صر باغريب:
  التقى الدكتور/عبدالعزيز صالح بن حبتور 
رئي��س جامعة عدن أم��س الس��بت ، بديوان 
جامعة عدن بالشيخ المهندس/عبدالله أحمد 
بقش��ان رئيس مجلس الأمن��اء بجامعة عدن 
بحضور ن��واب رئيس جامعة ع��دن وعدد من 

عمداء الكليات ومسئولي الجامعة.
وأكد اللقاء ضرورة الاستمرار بالتنسيق مع 
جامعة الملك سعود والعمل على سرعة تنفيذ 
بنود التعاون الأكاديمي في مجال تبادل المنح 
الدراسية لطلاب الدراسات العليا والاشتراك في 
فرق البحث العلمي في التخصصات المختلفة 
وخاصة في تخصصات الطب البش��ري وطب 
الأس��نان والصيدل��ة والهندس��ة، إضافة إلى 
التدريب العملي بدءاً بطلاب المستويين الثالث 

والرابع بكلية الهندسة.
واطلع اللقاء على التحضيرات الجارية حاليا 
لتوجه وفد جامعة عدن برئاسة الدكتورسليمان 
فرج بن عزون نائب رئيس الجامعة للش��ئون 
الأكاديمية إل��ى المملكة العربية الس��عودية 
بمعية عمداء كليات الصيدلة والعلوم الإدارية 
والاقتصاد والحقوق والنفط والمعادن والآداب 
وكليات التربية في عدن وصبر وزنجبار، لغرض 

وضع آليات تنفيذ الاتفاقية بين الجانبين.
وشدد اللقاء على ضرورة التواصل المباشر 
بين عمداء الكلي��ات المتناظرة ف��ي جامعتي 
عدن والملك سعود ووضع الخطط التنفيذية 
وآليات العمل لمجالات التعاون بينهم بما يحقق 
الفائدة العلمية المشتركة ويخدم جهود التنمية 

في البلدين الشقيقين. 

كما بحث اللقاء المش��اريع المنجزة لتطوير 
البني��ة التحتي��ة في جامع��ة ع��دن وتوجهات 
المش��اريع والفعاليات العلمي��ة المقبلة التي 

يسهم مجلس الأمناء في دعمها.  
وأع��رب اللقاء ع��ن تقدي��ره لدعم الش��يخ 
المهندس/عبدالله أحمد بقشان رئيس مجلس 
أمناء جامعة ع��دن لتحديث مطبع��ة الجامعة 
واس��تعداده لاس��تكمال بقي��ة المس��تلزمات 
لها، وك��ذا تقديمه لعدد م��ن الأجهزة العلمية 
والمخبري��ة لكلي��ة ط��ب الأس��نان بالجامعة 
ودعم كليتي الطب والهندسة بالمراجع والكتب 
العلمي��ة الحديثة..، إضافة لاس��تعداده لدعم 
فعاليات المؤتمر الطبي الأول والمؤتمر العلمي 

للمفكر والأديب/علي أحمد باكثير.
الجدير بالذكر أن اتفاقية التعاون الأكاديمي 
بين جامعتي عدن والملك سعود نصت على أن 
تقدم جامعة الملك س��عود بالمملكة العربية 
الس��عودية عددا م��ن المقاعد الدراس��ية في 
برامج الماجس��تير والدكت��وراه لأعضاء هيئة 
التدري��س العاملين ف��ي جامعة ع��دن وذلك 
ف��ي مج��الات الصيدل��ة والعل��وم الاجتماعية 

والإنسانية.
وس��تقوم جامعة ع��دن من جانبه��ا بتوفير 
مقاع��د دراس��ية ف��ي برام��ج الماجس��تير 
والدكتوراه لأعضاء هيئة التدريس في جامعة 

الملك سعود.

مشروع قانون التأجير التمويلي تم وفق أفضل الممارسات العالمية 

د.بن حبتور وبقشان يشددان على سرعة الاستفادة من اتفاقية التعاون 
مع جامعة الملك سعود بما يخدم جهود التنمية في البلدين 

الأمير فيصل بن عبدالله يتبرع بـ 100ألف ريال سعودي لمؤسسة مكافحة السرطان في اليمن 

د. بن حبتور يلتقي عبدالله بقشان

❊ تعز / نعائم خالد :
ق��ام ام��س وكي��ل محافظ��ة 
تع��ز عب��دالله أمير بزي��ارة مواقع 
التدريبات لاوبريت “يوم من الدهر” 
والفعالي��ات الأخرى التي س��تقام 
بمناس��بة احتف��الات المحافظ��ة 

بالعيد ال�� 20 للوحدة المباركة .
وف��ي تصريح خ��اص لصحيفة 
14أكتوبر خلال الزيارة أشار أمير 
إل��ى أن الزي��ارة  تأت��ي  لمتابع��ة 
انجازات الاس��تعدادات للاحتفالية 
،ونحن على  ثقة ب��ان الاحتفائية 
س��تكون مميزة ف��ي عاصمة تعز 
الثقافي��ة والنب��ع المتج��دد عل��ى 

الدوام .
وأضاف أمير إن الاحتفالية تأتي 
ف��ي عم��ر 20 للوحدة الت��ي مثلت 
إرادة سياس��ية وش��عبية ويج��ب 
إن يك��ون الاحتفال به��ا متعاظماً 
ومعب��راً عن مدى م��ا يختلجه في 
أنفس��نا من ش��عور نح��و الوطن 
والوحدة المباركة ف��ي ظل قيادة 
سياس��ية حنكة لفخام��ة الرئيس 
رئي��س  صال��ح  عب��دالله  عل��ي 
الجمهورية وكل الشرفاء من أبناء 

الوطن الواحد . 
من جانبه ص��رح نقيب الفنانين 
والمدير التنفيذي للاوبريت محمد 
الحرازي للصحيف��ة  إن التدريبات 
تس��ير على قدم وساق ل���� 1620 
مش��اركاًِ ومش��اركة منهم 1400 
من محافظة تعز و200 من بعض 
المحافظات الذين ش��اركوا بأكثر 
م��ن احتفال ف��ي المحافظ��ات أي 
ان المش��اركين بنس��بة 80 % من 
محافظة تع��ز ، وأض��اف الحرازي 
إن العمل الفن��ي “يوم من الدهر” 
خضع إل��ى بع��ض التعديلات في 
النص الشعري بما يواكب التغيرات 
لصالح العم��ل الفن��ي الكرنفالي 
وأن الاحتفال سيشمل اضافة الى  
العمل فن��ي يوم من الدهر س��ت 
لوح��ات إحداه��ا خلي��ط متجانس 
مشارك من محافظات الجمهورية 
في احتفالات تعز ويش��مل العمل 
خبرات وكوادر ذات كفاءات وقدرات 
إبداعية متميزة وسيعرض العمل 
الفن��ي بقال��ب فن��ي راق وجميل 
وبإخراج م��دروس م��ن المخرجة 

سلمى الظاهري .

وكيل محافظة تعز يتفقد الاستعدادات الفنية للاحتفال بالعيد الـ“20” للوحدة 

وكيل تعز يتفقد الاستعدادات للاحتفال بعيد الوحدة

❊ الريا�ض / �صباأ :
أعلن رئيس هيئة الهلال الأحمر الس��عودي - 
الرئيس الفخ��ري للجمعية الس��عودية الخيرية 
لمكافحة السرطان -سمو الأمير فيصل بن عبد 
الله ب��ن عبد العزيز عن تبرع��ه بمبلغ 100 ألف 
ريال سعودي دعماً للمؤسسة الوطنية لمكافحة 

السرطان في الجمهورية اليمنية.
جاء ذلك لدى لقائه في الرياض رئيس مجلس 
أمناء المؤسسة الوطنية لمكافحة السرطان عبد 
الواس��ع هائل س��عيد وعددا من أعضاء مجلس 

أمناء المؤسسة.
وجرى ف��ي اللقاء بح��ث جوانب التع��اون بين 
المؤسسة الوطنية اليمنية لمكافحة السرطان و 

الجمعية السعودية الخيرية لمكافحة السرطان 
وآف��اق تعزي��زه بم��ا يحق��ق الش��راكة بينهم��ا 
في س��بيل مكافحة ه��ذا المرض ف��ي البلدين 

الشقيقين.
وقد أش��اد الأمير فيصل بن عبد الله بالجهود 
القيمة التي تبذلها المؤسسة الوطنية لمكافحة 
السرطان في س��بيل الحد من هذا المرض في 

اليمن.
وأكد حرص��ه على دع��م البرامج والأنش��طة 
التي من ش��أنها المس��اعدة في تقليل الإصابة 
بهذا المرض وعلاجه، مشيراً إلى أهمية تنظيم 
حملات توعية شاملة في الدول العربية للكشف 
المبك��ر عن الس��رطان وتقديم العلاج الس��ريع 

والمناسب له.
رئي��س مجل��س أمن��اء المؤسس��ة الوطني��ة 
لمكافحة السرطان عبدالواسع هائل سعيد عبر 
من جانبه عن شكره وتقديره للأمير فيصل بن 
عبد الله, على دعمه لأنشطة المؤسسة الوطنية 
لمكافحة الس��رطان في اليمن, منوها بالجهود 
التي يبذلها سموه في سبيل مكافحة هذا المرض 
والكشف المبكر عنه، إضافة إلى دعمه المتواصل 
لإنشاء مراكز متخصصة لمكافحة السرطان في 

مختلف مدن المملكة.
وفي نهاية اللقاء قدم رئيس وفد اليمن درعاً 
تذكارية للأمير فيصل بن عبد الله ووجه له دعوة 

لزيارة اليمن.
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وقال »إذا كان شعار لقائكم هذا ينصرف إلى بيئة 
الأداء الداخلي للجهاز وتحسين أدائه المهني الرقابي 
هذا  على  تأسيساً  به  سيخرج  ما  ف��إن  والمحاسبي 
الشعار ينبغي أن يتناغم بشكل كلي مع ما يفترضه 
الدولة  ترجمة سياسات  للجهاز في  المحوري  ال��دور 

والحكومة«.
وأضاف »أن تلك التوجهات تأتي من منطلق إيماننا 
جميعاً بأن إجراء هذه المراجعة لدور الجهاز من خلال 
قياداته تعتبر خطوة ضرورية ومهمة لضمان تحقيق 
الفعالية التي نتوقعها من أدائه الآن وفي المستقبل بما 
يسهم في تحويل سياسات الدولة والحكومة وتوجهاتهما 
إلى التزامات مباشرة تنهض بإنجازها على أرض الواقع 
كلُّ وحدات الدولة الإدارية والاقتصادية بتأثير الدور 

المحوري الرقابي والمحاسبي للجهاز«.
وأوضح بأن الحكومة تعول كثيراً على ما سينجزه هذا 
اللقاء من مناقشات ومراجعات وتقييمات جادة ومسئولة 
لأنشطة الجهاز خلال العام الماضي وللبيئة الداخلية 
والخارجية للجهاز وتحديات العمل الرقابي وآلياته..

مجدداً التزام الحكومة تجاه الدور الرقابي والمحاسبي 
الدور  لهذا  المباشر  والتأثير  الجهاز  به  ينهض  الذي 
في الرقابة على المال العام وتدعيم نظام المساءلة 
العامة ومكافحة الفساد وتعزيز الأداء المالي والإداري 

في الوحدات الحكومية.
وتابع رئيس مجلس الوزراء قائلًا »نؤمن في الحكومة 
بأن الالتزام تجاه الجهاز ودعم دوره يبرزان من خلال 
العناية  الإيجابي مع مخرجاته وإيلاء كامل  التعامل 
والاهتمام بتقاريره وتنفيذ ومتابعة التوصيات الواردة 

في تلك التقارير.
وأضاف »إنه بقدر ما أتاحت لنا هذه التقارير الوقوف 
الوحدات  في  القائمة  والاخ��ت��لالات  المخالفات  على 
الخاضعة لرقابة الجهاز وتحديد أفق التعامل معها ، فإنها 
أيضاً أمدتنا وتمدنا بذخيرة من المعطيات التي تفيد في 

تطوير الأداء المالي والإداري في تلك الوحدات«.
وأشار إلى أن اهتمام الحكومة بدور الجهاز يكتسب 
بعده الشامل من خلال التفاعل المستمر مع مجمل 
المبادرات النوعية التي يتبناها الجهاز كتلك التي تبناها 
في أغسطس الماضي وأثمرت لقاء موسعاً مع قيادات 

وحدات القطاع الاقتصادي.
واستطرد الدكتور مجور قائلًا » لقد كنا حريصين 
والمالي  المؤسسي  الدعم  أشكال  كافة  توفير  على 
لإنجاح ذلك اللقاء والذي شكل بمناقشاته ومخرجاته 
وبآليات المتابعة التي اعتمدها منطلقاً لأداء جديدٍ على 
المستوى المالي والإداري للوحدات الاقتصادية بكل ما 
تمثله من رافد مهم للاقتصاد الوطني والمالية العامة 
،فضلًا عما جسده ذلك اللقاء من نموذجٍ متميزٍ لطبيعة 
العلاقة بين العمل التنفيذي والعمل الرقابي وقدرتها 
على تحقيق المصلحة العامة وإن اختلفت طبيعة المهام 

ونوعية الاختصاصات«.
ونوه بالنجاحات التي حققها ذلك اللقاء..مؤكداً أن مثل 
هذه المبادرات النوعية التي يقوم بها الجهاز سوف تكون 

محل تقدير ودعم ومساندة الحكومة.
وحيا الدكتور مجور انعقاد هذا اللقاء في مدينة عدن 
قلب اليمن الاقتصادي النابض وثغره البحري المتفرد 

وأمله الواعد على طريق التطور الاقتصادي والنهوض 
الحضاري..مبيناً ان مدينة عدن، وهي تحتضن هذا 
اللقاء فإنها تؤكد حضورها ودورها كمدينة احتضنت 
قضية الوطن الكبرى ونسجت بتأثيرها علم هذا الوطن 
الذي رفرف بشموخ معلناً نهاية عهد التخلف الإمامي 
الكهنوتي والاستعمار البغيض فيما نحن نقف على 
العشرين  الذكرى  حلول  من  قصيرة  زمنية  مسافة 
لإعادة تحقيق الوحدة اليمنية، في الثاني والعشرين 

من مايو1990.
وقال »يجدر بنا أن نستعيد ذلك اليوم الذي أعطى عدن 
بعداً استثنائياً في ذاكرة شعبنا اليمني حينما رفرف علم 
الوحدة عالياً على ثراها الطاهر معلناً انتهاء زمن التمزق 
والتشطير وتدشين العهد الوحدوي المجيد في أجواء 
مناسبة وطنية بعظمة اليوم الوطني ليشمخ اليمن 
الموحد وتتقزم مشاريع الفرقة والتمزق«.وأضاف رئيس 
مجلس الوزراء » أن كل قول أو فعل يريد أن يسوّد 
صفحة التاريخ الناصع لهذا الوطن وشعبه ولإنجازاته 

الخالدة نقول لأولئك الذين  يقومون به والذين لايزالون 
يعتقدون أن بإمكانهم إعادة التاريخ إلى ال��وراء من 
الإماميين والانفصاليين إن الشعب اليمني وخياراته 
المصيرية في الوحدة والتنمية والنهوض الحضاري 
لن يدعا فسحةً لأحلامكم الشيطانية وإن إرادته صلبةٌ 
وعصيةٌ على معاول الهدم التي ترفعونها ونقول لهم، 
إنه لا مجال في وطننا إلا للإرادات الخيرة ولكل مشروع 
بناء يتأسس على أرضية من الشراكة الوطنية الكاملة 
ويؤمن بقيم الحرية والديمقراطية والتداول السلمي 
للسلطة عبر الأدوات الدستورية ممثلة في الانتخابات 

الحرة والمباشرة«.
ولفت إلى انها مناسبة ننوه من خلالها الى الابعاد 
المختلفة للاولوية السابعة التي تركز على النهوض 
بالدور الاقتصادي لعدن والمحددة من قبل فخامة الاخ 
رئيس الجمهورية ضمن الاولويات العشر..مشدداً على 
قيادة المحافظة والمكتب التنفيذي سرعة وضع خطة 
زمنية مع الشركة الاستشارية الدولية المعنية والتي 
المحددة  الفترة  تنفيذها خلال  ستساعد في عملية 
بالعامين الحالي والقادم لما من شانه تحقيق الاهداف 

التي تنشدها هذه الاولوية.
في  المشاركين  ال���وزاراء  مجلس  رئيس  وخاطب 
اللقاء قائلًا »إنكم أكثر إدراكاً للتطورات والمستجدات 

المتلاحقة التي تشهدها البنية الاقتصادية والمالية 
دفعت  التي  التطورات  تلك  والتقنية  والاجتماعية 
الحكومة إلى اتخاذ جملة من الإجراءات على الصعيدين 
الاقتصادي والمالي مستهدفة إصلاح الوضع النقدي 

وتحسين بيئة التجارة وموارد المالية العامة«.
وأضاف »إن تطورات كهذه بما تفرضه من تحديات 
على مستوى التنفيذ والالتزام والسيطرة على التداعيات 
السلبية تستوجب دوراً استثنائياً للجهاز ومن البديهي ان 
قيام الجهاز بهذا الدور يستوجب التزاماً حقيقياً بالتطوير 
المستمر لقدراته المهنية والتنظيمية وقدراً عالياً من 

الأداء والالتزام من قبل قياداته وكوادره«.
وأعرب الدكتور مجور عن أمله في أن يشهد دور الجهاز 
في هذه المرحلة توسعاً في مجال تقييم الأداء سواء 
على مستوى الوحدات الخاضعة لرقابته أو على مستوى 
الخطة الخمسية وتفعيل هذا الدور في مجال الرقابة 
القانونية والرقابة على البيئة والاستفادة من خبراته 
ومما تستوجبه مسئولياته المهنية في إعداد استراتيجية 
وطنية لمكافحة الفساد بالشراكة مع الهيئة الوطنية 

العليا لمكافحة الفساد.
وأكد أهمية هذه الاستراتيجية في الإحاطة بتحدي 
الأداء  على  الخطيرة  بتبعاته  ألقى  ال��ذي  الفساد 
التوظيف  دون  وح��ال  والإداري  والمالي  الاقتصادي 
الأمثل للموارد المتاحة في تحقيق التنمية وتعزيز بنية 
الاقتصاد الوطني..مبيناً ان قضية كهذه سوف تحتل 

مقام الأولوية في اهتمام الدولة والحكومة حتى يتم 
القضاء نهائياً على هذه الآفة من حياتنا.

ونقل رئيس مجلس الوزراء في ختام كلمته تحيات 
رئيس  صالح  الله  عبد  علي  الرئيس  الأخ  فخامة 
الجمهورية ومباركته لأعمال هذا اللقاء وتمنياته الطيبة 
له بالتوفيق والنجاح بما يجسد التطلعات لدور أكثر تأثيراً 
للجهاز في الرقابة على المال العام وفي تدعيم نظام 
المساءلة العامة ومكافحة الفساد..معرباً عن سعادته 
لافتتاح أعمال اللقاء السنوي لقيادات الجهاز المركزي 

للرقابة والمحاسبة.
والمحاسبة  للرقابة  المركزي  الجهاز  رئيس  وكان 
الدكتور عبدالله السنفي قد أكد في كلمته أن أختيار 
العاصمة الاقتصادية عدن لانعقاد اللقاء السنوي التاسع 
عشر لقيادات الجهاز يحمل كثيراً من المعاني والدلالات 
.. مشيرا الى أن اللقاء يأتي مترافقا مع آليات اللامركزية 
بالجهاز ومنسجما مع أهمية الدور الرقابي المناط بفرع 
الجهاز والمرتبط بالبيئة الاقتصادية والخدمية لهذه 
المحافظة الخالدة وبداية احتفالات شعبنا بالعيد الوطني 

ال�20 للجمهورية اليمنية ال� 22 من مايو.
وقال:» لقد اعتدنا أن تكون لقاءاتنا السنوية وقفة 
تقييمية نراجع فيها حصاد العمل الرقابي خلال عام 
ونتعرف  القوة  بتواضع جوانب  فيه  منصرم، نرصد 

من خلاله دون حساسية وبموضوعية جوانب الضعف 
ونستشرف معا التحديات المستقبلية لنحدد متطلبات 
العلاج واحتياجات التطوير .. مستعرضا أهم النتائج التي 
بذلها الجهاز في مجال تحديث البناء المؤسسي وتأهيل 

ألف و)115( كادرا وفي مجال الرقابة والمالية.
وأوض��ح أن ألفاً و 399 تقريرا ص��درت عن الجهاز 
العام الماضي 2009م تضمنت تقييماً لأنظمة الرقابة 
الداخلية وتحديدا للاختلالات التي تشوب أداء الوحدات 
المخالفات والأخطاء  الجهاز ورصد  لرقابة  الخاضعة 
وتحديد أسبابها والمسئولية عنها ومقترحات المعالجة 
الأمر الذي يسمح للجهات الإشرافية ممثلة بمجلس 
الوزراء والوزارات المعنية بالتعرف على الاختلالات التي 

تشوب تلك الوحدات.
وأض��اف:» كما أنها تسهم في تقييم مستوى أداء 
القيادات المسئولة عن تسييرها بما يدعم من المساءلة 
الإدارية ويسمح بمحاسبة المقصرين ويساعد على 

تلافي الأخطاء ومعالجة جوانب القصور القائمة«.
وأكد أن الجهاز أستطاع الوفاء بالتزاماته الدستورية 
والقانونية تجاه مجلس النواب فيما يتعلق بتقديم 
تقاريره عن نتائج تنفيذ الموازنة العامة للدولة وموازنة 
وحدات القطاع الاقتصادي والوحدات المستقلة والملحقة 
للمجلس  وذل��ك في وق��ت قياسي على نحو يسمح 
بممارسة رقابته على أعمال الحكومة والتعرف على 
الطريقة التي أديرت بها الأموال العامة ومدى الكفاءة 

في استخدام تلك الموارد والفاعلية في تحقيق الأهداف 
المالية  السياسات  تقييم  إلى  إضافة  لها  المرسومة 
والنقدية والآثار التنموية والاجتماعية المرتبطة بنتائج 
تنفيذ تلك الموازنات إلى جانب رصد الاختلالات التي 
قد تشوب الأداء الحكومي بما يدعم بالنتيجة نظام 

المساءلة البرلمانية.
وقال رئيس الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة: لقد 
تواصلت الجهود في اتجاه مكافحة الفساد سواء في 
الجانب التشريعي أو تدعيم آليات المكافحة أو تعزيز 
المساءلة والمساهمة في تحديث وتطوير التشريعات 
والقوانين النافذة  .. مشيرا إلى أن تلك الجهود قد أثمرت 
مصادقة مجلس النواب على الاتفاقية الدولية لمكافحة 
غسل الأموال وتمويل الإرهاب وكذا صدور القانون رقم 
)1( لسنة 2010م وكلاهما ساهما في تحسين المكانة 

الدولية لليمن في هذا المجال.
وأشار إلى أن مجالات التعاون بين الجهاز بين الهيئة 
الوطنية العليا لمكافحة الفساد قد شهدت المزيد من 
التطور العملي والتي ظهرت معالمه في تنفيذ العديد 
من المهام الرقابية المشتركة بين الجهاز والهيئة وكذا 
إحالة عدد من القضايا المالية المهمة التي وقف عليها 
الجهاز إلى الهيئة لاستكمال إجراءاتها وفقا لاختصاصاتها 
بالإضافة إلى مساهمة الجهاز بالتنسيق مع الهيئة في 

إعداد مشروع الإستراتيجية الوطنية لمكافحة الفساد 
وحرصه على توفير الدعم الفني للجهات القضائية.

الجهاز كشف عن  أن  السنفي في كلمته  وأض��اف 
ممارسات الفساد، فقد بلغت عدد القضايا والبلاغات 
العام والمحالة إلى الجهات  المال  المرتبطة بجرائم 
القضائية خلال العام المنصرم )203( قضايا وبلاغات.

المناقشات  ب��أن  ثقته  عن  كلمته  ختام  في  وعبر 
الجادة سوف تسمح بتبادل الآراء الموضوعية والتفاعل 
الإيجابي مع ما تتضمنه فعاليات هذا اللقاء من تقارير 
وأوراق عمل على نحو يسمح بإضافة أبعاد ضرورية 
عليها ويسهم في تلافي أي نقص أو قصور يشوبها 
بما يضمن في الأخير تحقيق شعار اللقاء وأهدافه 
والخروج بتوصيات عملية في اتجاه الارتقاء بالعمل 

الرقابي للجهاز.
التحضيرية  اللجنة  رئيس  الجهاز  رئيس  نائب 
للقاء عبيد سعيد بن شريم أكد بدوره أن اللقاء هو 
فرصة لتبادل الخبرات والمعارف ووجهات النظر 
ليتم  بالمحافظات  الجهاز وفروعه  بين منتسبي 
تقييم عمله خلال العام الماضي ومناقشة وطرح 
العديد من أوراق العمل التي تتناول جوانب في 
غاية الأهمية من العمل المهني كالالتزام بالسلوك 
المهني للمراجع والمراجعة البيئية وبناء القدرات 
النزاهة  بمنظومة  الجهاز  علاقة  إلى  بالإضافة 
والمساءلة ومكافحة الفساد وتفعيل دور المراجعة 

الداخلية في الجهات الخاضعة للمراجعة .
وأضاف إن انعقاد اللقاء يأتي أيضا فرصة لتكريم 
نخبة من المبرزين من الأعضاء والفنيين الذين أسهموا 
في جمع المعلومات والبيانات اللازمة لإعداد تقارير 

الجهاز.
عقب ذلك كرم رئيس ال��وزراء الدكتور علي محمد 
خلال  الأداء  في  المبرزين  والعاملين  الكوادر  مجور 
العام الماضي 2009م على مستوى المركز وفروعه 
بالمحافظات بالشهادات التقديرية والحوافز المادية 

والمعنوية.
ويناقش اللقاء على مدى ثلاثة أيام بمشاركة رؤساء 
القطاعات والإدارات المركزية والإدارات العامة ومدراء 
فروع الجهاز بمحافظات الجمهورية تقارير عن مستوى 
تنفيذ توصيات اللقاء الثامن عشر ومستوى تنفيذ خطة 
النشاط والتدريب لعام 2009م وتنفيذ أنشطة مشاريع 
التعاون الفني وإعادة هندسة الجهاز وأخلاقيات وآداب 
مهنة المحاسبة والمراجعة والبحث العلمي ودوره في 
تطوير العمل الرقابي والمحاسبة والمراجعة البيئية 
ومستوى التزام الجهاز بمعايير صياغة التقارير في 
وإمكانيات  ق��درات  ودعم  وتعزيز  الحكومية  الرقابة 
فروع الجهاز لمواكبة التطورات في ظل الانتقال إلى 
نظام الحكم المحلي وعلاقة الجهاز بمنظومة النزاهة 
والمساءلة ومكافحة الفساد وأهمية تفعيل دور أدارة 
المراجعة الداخلية في الجهات الخاضعة للرقابة ودور 
الجهاز في تطوير المحاسبة والمراجعة بالجمهورية 

اليمنية.
المدنية  الخدمة  وزراء:  الافتتاحية  الجلسة  حضر 
والتأمينات الدكتور يحيى الشعيبي، والدولة مدير مكتب 
رئيس الوزراء عبدالرحمن طرموم، والشباب والرياضة 
حمود عباد، والعدل الدكتور غازي الأغبري،والمالية 
نعمان الصهيبي، والسياحة نبيل الفقيه، والاتصالات 
وتقنية المعلومات المهندس كمال الجبري ،والنفط 
الدكتور  عدن  ومحافظ  العيدروس  أمير  والمعادن 
عدنان الجفري ومحافظ لحج محسن النقيب وعدد من 
المسؤولين في قيادات السلطة المحلية والتنفيذية 

بمحافظة عدن.

الحكومة ملتزمة بتدعيم نظام المساءلة العامة ومكافحة الفساد في الوحدات الحكومية
دشن بعدن أعمال اللقاء التشاوري التاسع عشر لقيادات الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة.. رئيس الوزراء :

❊ عدن / �سب�أ:

بدأت بمدينة عدن أمس أعمال اللقاء التشاوري التاسع عشر لقيادات 
الجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة تحت شعار »من أجل بيئة فاعلة 

لتعزيز العمل المحاسبي«.
مجور  محمد  علي  الدكتور  الوزراء  مجلس  رئيس  أكد  الافتتاح  وفي 
التي  المرحلة  هذه  في  استثنائية  أهمية  يكتسب  اللقاء  هذا  أن 
تحسين  باتجاه  الدولة  سياسات  في  استثنائياً  توجهاً  بدورها  تشهد 
موارد المالية العامة والإفادة القصوى من الموارد المتاحة لمواجهة 
استحقاقات التنمية بما تتطلبه من إمكانياتٍ..مشيراً إلى أن المرحلة 
لا تحتمل أي قدر من التراخي أو التقصير اللذين يمكن أن يؤديا إلى 

إهدار وتبديد المقدرات الوطنية.

رئيس الوزراء أثناء تدشين اللقاء التشاوري جانب من الحضور رئيس الوزراء لدى تكريمه عدداً من كوادر الجهاز المركزي 

لا مجال في وطننا إلا للإرادات الخيرة ولكل 
مشروع يؤمن بقيم الحرية والديمقراطية

احتضان مدينة عدن لهذا اللقاء يؤكد حضورها كمدينة احتضنت قضية الوطن الكبرى

رئيس الجهاز المركزي :  الجهاز أحال إلى القضاء 
)203( قضايا وبلاغات مرتبطة بجرائم المال العام  

المرحلة الحالية لا تحتمل أي قدر من التراخي أو التقصير اللذين يمكن أن يؤديا إلى إهدار وتبديد المقدرات الوطنية

نعول كثيراً على ما سينجزه هذا اللقاء من مناقشات وتقييمات لأنشطة الجهاز
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المجتمع تقع عليه مسؤولية تجاه قضية تزويج القاصرات

عبدالغني : عدم تحديد سن الزواج يبقي القاصر ضحية للمتربصين
تحديد سن الزواج من أهم الأولويات التي تتأسس عليها الأسرة السعيدة

جانب من الحضور في الندوةعبدالعزيز عبدالغني خلال افتتاحه الندوة

❊ �شنعاء / ب�شير الحزمي :
ت�شوير / اأبو معين:

أكد الأخ / عبدالعزيز عبدالغني رئيس مجلس الشورى أن عدم تحديد سن 
معينة للزواج ليس من مصلحة الفتاة القاصر ولا المجتمع ولا الوطن الذي 
بأعبائه لا لتضيف  لتنهض  والرشد  والعافية  بالصحة  أمة تتمتع  إلى  يحتاج 

أعباءً عليه.
وقال في افتتاح الندوة العلمية حول الأدلة الشرعية والصحية والاجتماعية 
أمس  يوم  )الميثاق(  صحيفة  نظمتها  التي  الزواج  سن  تحديد  جواز  على 
بمعهد الميثاق للدراسات والبحوث في العاصمة صنعاء إن موضوع الندوة 
متعلق بمستقبل المجتمع اليمني وقد أخذ حقه من النقاش والتداول والأخذ 

والرد خلال الفترة السابقة.

وأوضح أن هذه الندوة تأتي ضمن الاهتمام الذي يوليه المؤتمر الشعبي العام 
لقضايا الأسرة منذ وقت مبكر باعتبارها الأساس المتين لرقي وتطور المجتمع 
اليمني، وأفرد لذلك حيزاً واسعاً في أهدافه وخططه وبرامجه ويتجلى ذلك في 
البرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس / علي عبدالله صالح – رئيس الجمهورية رئيس 

المؤتمر الشعبي العام
ولفت إلى أن قيام صحيفة )الميثاق( بتنظيم هذه الندوة المهمة يعد شاهداً على 
اهتمام المؤتمر الشعبي العام بقضايا الأسرة والتعبير عن همومها وتطلعاتها 
والصحية  والقانونية  الشرعية  الضمانات  كافة  وتوفير  بها  للارتقاء  والسعي 

والاجتماعية التي تكفل لها البناء القوي.
وأكد أن تحديد سن الزواج من أهم الأولويات التي تتأسس عليها الأسرة السعيدة 

التي تعد نواة للمجتمع الصالح.
وقال : إن هذه الندوة هي إسهام جاد ومسؤول يهدف إلى تأكيد مشروعية التوجه 
نحو تحديد سن للزواج باعتباره من صالح الأعمال ويأتي من باب السياسة الشرعية 
والحرص على إقامة العدل والحفاظ على المصالح العامة وعلى هذا الأساس يجب 
أن يكون واضحاً أن تأييد الحاضرين في هذه الندوة لتحديد سن الزواج لا يمثل 

مجابهة لما يقضي به الدين الحنيف وليس إنكاراً لما هو معلوم منه بالضرورة.
وأضاف : أن الذين أخذوا جانباً حاداً من هذه القضية واستنفروا كل قواهم 
لمواجهتها لا يجب أن يذهب بهم الحماس إلى حد الاعتقاد إنهم يستأثرون بالحقيقة 

الشرعية المطلقة.
وأوضح أن الجميع يبحث ويدلي بآرائه ويعبر عن مسؤولياته كلًا من موقعه في 
قضية يقع البحث فيها ضمن الفسحة التي أتاحها ويتيحها الدين الحنيف والشريعة 
الإسلامية السمحة على قاعدة أن المصالح وتقديرها يختلفان باختلاف الزمان 

والمكان.
وأشار إلى أن الجميع يعلم أننا نعيش في بلد إسلامي أكد دستوره أن الشريعة 
الإسلامية هي مصدر التشريع، وأن اليمن قد تميز بمنهج تقنين أحكام الشريعة 
الإسلامية وقد أتاح ذلك وجود قوانين تتفق مع أحكام الدين الحنيف وتأخذ بأصلح 

اجتهادات أئمة المذاهب وعلمائها.
ونوه إلى أن توجه مجلس النواب نحو تعديل قانوني يسمح بتحديد سن الزواج 
لن يخرج عن هذا النهج ما دام يرمي إلى تأكيد مقصد شرعي معتبر يتمثل في 
ضرورة بلوغ الفتاة أو الفتى سن الرشد أي سن التكليف شرطاً قانونياً للزواج.

 

وقال إن ما يؤكد الحاجة إلى تحديد سن للزواج هو أن المجادلين في هذه القضية 
يرفضون من حيث المبدأ هذا التحديد وهذا يعني أن الفتاة القاصر ستبقى ضحية 

وأوضح أن تبني جريدة الميثاق لهذه الندوة برعاية رئيس مجلس الشورى لها 
يعتبر خطوة على الطريق الصحيح لإعادة الأمور إلى نصابها والمياه إلى مجاريها 

ويفتح باب الحوار الهادئ حول المسألة وفق آلية محكمة .
واشار الى اننا في بلد تحكمه شريعة الله ويسيره منهج الله والكل يحرص 
على قيم الأمة وأخلاقها وتماسك الاسرة واستقرارها، وانه ليس عيبا ان تسن 
القوانين لمواجهة المستجدات وما يحدثه الناس من تصرف طالما انها تستند الى 
مرجعية شرعية وواقعية وتراعي مجموع من تسن من أجلهم وليس من أجل 

معالجة حالة فردية.
من جهته أوضح الدكتور احمد عبيد بن دغر الأمين العام المساعد للمؤتمر الشعبي 
العام ان قضية تحديد سن الزواج قضية خلافية وقد اثير حولها لغط شديد ولابد في 

هذا الموضوع ان نسمع آراء مختصين خبروا وعلموا وتفقهوا في هذه المسائل.
وقال ان اقامة هذه الندوة هي من اجل البحث في هذا الموضوع بكل حرية 
وان تجري المناقشة من قبل المختصين والمهتمين بكل أشكال المعرفة الدينية 

والدنيوية.
وأعرب عن شكره وتقديره لكل من ابدى تفهما وحماسا للمشاركة في هذه الندوة 

والحرص على نجاحها.
بدوره اعرب الدكتور قاسم سلام عضو مجلس الشورى الأمين العام لحزب البعث 
العربي الاشتراكي القومي عن اسفه الشديد لان الحديث عن ظاهرة زواج القاصرات 
بات التعامل معه خارج اطار المفاهيم التشريعية والقانونية وكأنه حالة عابرة 
خارج المجتمع الذي نعيش فيه ونطمح الى ترسيخ العدالة والمساواة فيه والبناء 

المستقبلي له.
وقال ان زواج القصر ظاهرة تذكرنا بالجاهلية الأولى ولا يكفي ان يوصف بانه 
اغتصاب حيواني ليس له علاقة بالقيم السماوية والاعراف والضوابط الاخلاقية.

وأوضح ان زواج القاصر في ظل غياب التشريع يعرض مجتمعنا لاضرار اجتماعية 
ونفسية وصحية من خلال انتهاك حقوق الطفلة الانسان وهو ما يستوجب على 
الجميع الوقوف وقفة جادة لنعتبر السن القانونية للانتخاب المقررة دستوريا 
وقانونيا سنا مقبولة للزواج لان ذلك سيكون تعبيرا عن ارادة سليمة الى حد كبير 
مسلحة بالوعي والمعرفة والقدرة على التمييز والنضج الى حد ما في النمو العاطفي 
وعدم حرمانها من التمتع ببراءة الطفولة وحنان الوالدين والتفاعل الاجتماعي 
في ظل المساواة في الحقوق والواجبات ورعاية المجتمع كله للطفولة بشقيها 

الذكور والإناث.
ولفت الى ان المختصين في علم النفس وعلم الاجتماع وفي الصحة النفسية 

مباحة لكل متربص بالزواج منها بغض النظر عن فارق السن وشرط الكفاءة.
وأضاف : لا أعتقد أن عاقلًا يستطيع أن ينفي وقوع الظلم في زواج القاصرات 
فالقاصرة إذا وقعت ضحية زواج كهذا فإن ذلك يعني أنها لم تستشر في مستقبلها 
هذا إذا كان سنها يسمح لها أصلًا ب��إدراك مصلحتها وتلك مسؤولية يتحملها 
بالضرورة ولي الفتاة القاصر الذي ينبغي عليه أن يتحرى مصلحتها كشرط لصحة 

ولايته عليها وإلا سقطت ولايته كما يرى الفقهاء.
وأشار إلى أن مجتمعنا اليوم يتأسس على قواعد حياة لها متطلبات تختلف عن 
تلك التي كانت سائدة في الماضي، فقانون التعليم على سبيل المثال يتفق مع 
أحكام الشريعة الإسلامية ويقضي بإلزامية التعليم الأساسي الذي ينتهي ببلوغ 
الفتى أو الفتاة سن الخامسة عشرة، وأن الزواج المبكر سيحرم الفتاة من التعليم، 
لافتاً إلى أن أوراق العمل المقدمة إلى هذه الندوة تحمل من الأدلة ما يكفي لتبرير 

التوجه الحالي نحو تحديد سن الزواج.
وأوض��ح أن الأس��رة النواة التي تقتصر على الزوجين والأبناء – هي البديل 
الموضوعي للأسرة الممتدة التي كان يتعايش فيها الأجداد والأحفاد ويتقاسمون 
سبباً واحداً للرزق، ما يعني أن مسؤولية أكبر باتت تقع على الزوج والزوجة في 
تأمين أسباب المعيشة لهما ولأبنائهما، بالإضافة إلى ما وفره الطب الحديث من 
حقائق بشأن عدم أهلية الفتاة صحياً وجسمانياً للحمل والإنجاب وإن تم ذلك فإن 
دونه مخاطر كثيرة، كما أن القاصر تكون عاجزة ذهنياً ووجدانياً عن تدبير شؤون 
بيتها وأبنائها وهو ما يؤكد مسؤوليتنا جميعاً تجاه هذه القضية بالغة الأهمية 
ويدفعنا إلى الإيمان برسالة هذه الندوة التي تؤكد أننا نعيش واقعاً مختلفاً ونعمل 
وفق قواعد حياة عملية لا تحتمل ذلك الاستدعاء القسري لممارسة أساليب عيش 

كانت في الماضي السحيق وإسقاطها على واقع مغاير تماماً.
من جانبه أكد حسن الشيخ وكيل وزارة الأوقاف أنه في عصرنا الحاضر تغيرت 
الأحوال وحصلت بإباحة زواج الصغيرة أضرار نشأت بسوء تصرف الإنسان وما سنت 

القوانين وضبطت تصرفات البشر إلا بسبب ذلك.
وقال إن اللغط الحاصل بسبب هذا الموضوع وتشنيع كل طرف على الآخر وتجييش 
الأنصار والأعوان تصرفات لسنا بحاجة إليها، إذ الأمر أيسر من ذلك والأصل أن تجتمع 
مجموعة مختارة من العلماء والأطباء والمختصين لمناقشة الموضوع والخروج 
برؤية مشتركة تغلب المصلحة على المفسدة وتدفع الضرر وتجلب المنفعة انطلاقاً 
من قاعدة )لا ضرر ولا ضرار( ومن قاعدة )وأينما وجدت المصلحة فثم شرع الله(، 
وبعد ذلك يدفع ما يتم التوصل إليه إلى مجلس النواب لإخراجه كقانون يلزم به 

الجميع، ويراعي طبيعة الزمان والمكان وما أحدثه الناس.

والصحة العامة يستطيعون أكثر من غيرهم ان يشخصوا الاضرار التي تتعرض 
لها الطفلة تحت ظاهرة زواج الاطفال المغطى »بشكل من أشكال الشريعة« وقد 
اتسعت مساحة هذه الظاهرة ما يستوجب التدخل السريع من قبل مجلس النواب 
لاقرار القانون وملحقاته من الروادع والعقوبات كلائحة تنفيذية تضع حدا للظاهرة 

وتلزم الجميع التقيد بالقانون.
التشريعية والتنفيذية ان تفعل  الجهتين  المعنية في  الجهات  وتمنى على 
الدراسات التي تناولت ابعاد وخطورة هذه الظاهرة حتى يتبلور الوعي الاجتماعي 
وتتفاعل المؤسسات التربوية والاعلامية والاجتماعية والثقافية في مواجهة هذه 
الحالة حتى لا تتكرر وحتى لا نجد أنفسنا في تقاطع مع مواثيق حقوق الانسان 
ومنظمات الطفولة وحق الطفل والمعاهدات التي وقعت عليها الجمهورية اليمنية 

واصبحت ملزمة باحترامها وتنفيذها.
وكانت الندوة التي شارك فيها عدد من المسؤولين واعضاء مجلسي النواب 
والشورى وعلماء وقيادات حزبية واكاديمية واطباء وممثلو منظمات المجتمع 
المدني قد ناقشت خلال جلسات اعمالها عدداً من اوراق العمل منها الادلة الشرعية 
على جواز تحديد سن الزواج للدكتور عبدالمؤمن شجاع الدين استاذ القانون في 
جامعة صنعاء، والآثار الصحية والنفسية لزواج الصغيرات للدكتور توفيق البصيلي 
رئيس قسم النساء والولادة بكلية الطب في جامعة صنعاء، والتأثيرات الاجتماعية 
والاسرية على زواج الصغيرات للدكتور حمود العودي استاذ الاجتماع في جامعة 

صنعاء.
وفي ختام الندوة خرج المشاركون بجملة من التوصيات أكدت جواز تحديد سن 
الزواج شرعا وثبوت ذلك بادلة كثيرة أوردت عددا منها، وناشد المشاركون من 
خلال التوصيات اعضاء مجلس النواب باقرار النص القانوني المتضمن تحديد 
سن الزواج لثبوت جواز تحديد سن الزواج وفقا للادلة الواردة في التوصيات كما 
توجه المشاركون بالشكر لأعضاء مجلس النواب ولرجال الفقه والقانون الذين 

ناصروا مبدأ تحديد سن الزواج وساندوه بداية ونهاية.
الحكومية  المختصة  الجهات  الندوة في توصياتهم  المشاركون في  وناشد 
ومنظمات المجتمع المدني التفاعل والاهتمام بهذا الموضوع ومتابعة إجراءات 
إقرار مبدأ تحديد سن الزواج والمصادقة عليه، وحثوا وسائل الاعلام المختلفة 
على أهمية التوعية بالموقف الشرعي من مبدأ تحديد سن الزواج ومخاطر واضرار 

زواج القاصرات.
حضر الندوة الدكتورة أمة الرزاق علي حمد وزيرة الشؤون الاجتماعية والعمل 

والاخ احمد محمد الكحلاني وزير الدولة لشؤون مجلسي النواب والوزراء.

افتتح ورشة العمل حول الفجوة بين مخرجات التعليم الثانوي ومتطلبات الالتحاق الجامعي

أبو رأس : يجب إبعاد التعليم الأساسي والثانوي عن المكايدات الحزبية
ينبغي دراسة أوضاع الإدارة المدرسية والمدرس والمنهج لتطوير التعليم

وشدد أبو رأس على ضرورة أن تشمل الدراسات العلمية 
بغية التطوير والتحديث أوضاع المدارس في المناطق الريفية 
والمحافظات وأن لا تقتصر على المدن الرئيسة..مشيرا إلى أن 
إصلاح التعليم الأساسي والثانوي يقع على عاتق وزارة التربية 
والتعليم وأن دور المجالس المحلية ينصب على عملية الإشراف 

والمتابعة فقط.
وقال إن حوالي 30 بالمائة من سكان اليمن هم من الطلاب 
الملتحقين بالمدارس الأساسية والثانوية التابعة لوزارة التربية 
والتعليم وهو ما يحتم الاهتمام بتربيتهم وتوجيههم بما يخدم 

توجهات الوطن وتنميتها.
وأشار إلى أن الدولة استطاعت فيما بعد الثورتين المباركتين 
)سبتمبر وأكتوبر( إيصال التعليم إلى كافة القرى والمناطق 
اليمنية البعيدة بعد أن كان محتكراً على فئات محدودة في 
بعض المدن, وأنها الآن تسخر 20 بالمائة من موازنتها لدعم 

التعليم.

وشدد نائب رئيس الوزراء على المشاركين في ورشة العمل 
ضرورة الخروج بتوصيات وقرارات هادفة وقابلة للتطبيق .. لافتاً 
إلى أهمية إعطاء موضوع إعادة تقسيم المرحلة الأساسية إلى 
مرحلتين الكثير من الدراسة والتمحيص والوصول إلى  نتيجة 

أفضل.
من جهته استعرض وزير الدولة أمين العاصمة عبدالرحمن 
الاكوع الاختلالات والإشكالات التي يواجهها التعليم الأساسي 
والثانوي بالأمانة والمعالجات المقترحة لتجاوزها عبر أسس 

علمية حديثة.
ودعا الاك��وع المشاركين إلى الخروج بقرارات وتوصيات 
خاصة بتشكيل لجنة من الأكاديميين والعلماء البعيدين عن 
التعصب والتطرف تعنى بمراجعة وإع��ادة صياغة المناهج 
الدراسية الحالية وعلى وجه الخصوص مواد التربية الإسلامية، 
والوطنية، والتاريخ .. مؤكدا  ضرورة تحديث إدارة نظام التعليم 
الأساسي والثانوي للوصول إلى تحقيق أهدافه بفاعلية وكفاءة 

عالية.
فيما أكد وزير التعليم العالي والبحث العلمي الدكتور صالح 
والثانوي  الأساسي  التعليم  بمخرجات  الدفع  أهمية  باصرة 
للالتحاق بالتعليم الفني والمهني كونه مقياساً أساسياً في 

تطور المجتمعات والشعوب.
وثمن باصرة مبادرة أمانة العاصمة التي تسعى من خلال هذه 
الورشة إلى تطوير و إصلاح الوضع التعليمي والتربوي باعتبارها 
احد أهم الاعتمادات المحورية المندرجة في سياق التعاطي 

القانوني والاختصاصية الإشرافية للسلطة المحلية.
من جانبه وزير التربية والتعليم الدكتور عبدالسلام الجوفي  
أشار  إلى أن الفجوة الرقمية مابين مخرجات التعليم الثانوي 
والوظيفة  العالي  التعليم  ومؤسسات  بالجامعات  والقبول 
التشغيلية وفرص العمل تمثل إشكالية وتحدياً كبيراً للعملية 

التعليمية في اليمن.
ولفت الجوفي إلى أن عدد المتقدمين للثانوية العامة لهذا 

العام يزيد على 290 ألف طالب وطالبة فيما القبول في الجامعات 
الحكومية والأهلية لا يتجاوز 60 ألف طالب وطالبة .

وتحدث رئيس جامعة صنعاء الدكتور خالد طميم عن أهمية 
الورشة التي سيكون لها إضافة حقيقية لتطوير التعليم من 
خلال الاعتماد الأكاديمي والمهني والتي بدأت بها وزارة التعليم 
العالي.. موضحا في هذا الصدد أن ذلك سيعمل على اكتشاف 
الاختلالات والقصور في العملية التعليمية والتربوية.. داعيا إلى 
ضرورة وضع إستراتيجية علمية تسعى إلى النهوض بعملية 

التعليم الثانوي والجامعي والعالي.
وكان وكيل أمانة العاصمة محمد الغربي عمران قد ألقى 
كلمة ترحيبية أكد في مجملها أن الورشة تأتي ضمن التواصل 
بالعملية  المعنية  والمؤسسات  الدولة  أجهزة  بين  والتكامل 
التربوية والتعليمية للخروج برؤية موحدة لتجاوز الفجوة بين 
مخرجات التعليم الثانوي ومتطلبات الالتحاق بالتعليم الجامعي 

في اليمن.

تتناول الورشة عدداً من أوراق العمل التي يلقيها متخصصون 
وأكاديميون في عدة محاور منها تحديد حجم ظاهرة عدم 
التطابق بين ما ينتجه التعليم الثانوي وما تطلبه الجامعات 
وتشترطه للالتحاق بها في الجمهورية اليمنية ومحور أسباب 

الفجوة بين التعليم الثانوي والتعليم الجامعي في اليمن
كما تتناول الورشة محور النتائج المترتبة على اختلال العلاقة 
بين مخرجات التعليم الثانوي ومتطلبات الالتحاق بالجامعات 
إضافة إلى إستراتيجيات مقترحة لمواجهة المشكلة وسبل 
مواجهة الفجوة بين التعليم الثانوي والتعليم الجامعي في 

اليمن.
بأمانة  المحلي  المجلس  عام  أمين  الورشة  افتتاح  حضر 
العاصمة أمين محمد جمعان ووكيل أول الأمانة محمد رزق 
الصرمي ووكيل وزارة الخدمة المدنية طه الهمداني وعدد 
من الأكاديميين والتربويين وأعضاء مجلسي النواب والشورى 

والمجلس المحلي بأمانة العاصمة.

❊ �شنعاء / �شباأ: 

إبعاد  إلى  رأس  أبو  أمين  صادق  الداخلية  للشؤون  الوزراء  رئيس  نائب  دعا 
الملتحقين  مع  والتعامل  الحزبية  المكايدات  عن  والثانوي  الأساسي  التعليم 

بالحقول التربوية والتعليمية بروح وطنية عالية لا تفرق بين جميع أبناء اليمن.
بين  الفجوة  عن  العلمية  العمل  ورشة  افتتاح  في  الوزراء  رئيس  نائب  وأكد 
التي  اليمن  الجامعي في  بالتعليم  الالتحاق  الثانوي ومتطلبات  التعليم  مخرجات 
تنظمها أمانة العاصمة على مدى ثلاثة أيام ضرورة التكامل في دراسة أوضاع 
بكل  التعليم  تطوير  في سبل  البحث  عند  والمنهج  والمدرس  المدرسية  الإدارة 

أصنافه ومراحله.

وزير التربية : الفجوة بين مخرجات التعليم الثانوي والجامعي والوظيفة التشغيلية تمثل تحديا للعملية التعليمية
جانب من الحضور في ورشة العمل أبو رأس خلال افتتاح ورشة العمل  حول فجوة التعليم
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❊  عدن / �سب�أ:
تفقد رئيس ال��وزراء الدكتور علي محمد مجور أثناء زيارته امس  
لمحافظة عدن سير العمل في عدد من المشاريع الرياضية والسياحية 
المرتبطة باستعداد المحافظة لاحتضان فعاليات كأس الخليج العربي 

ال�20 وذلك بكلفة إجمالية تزيد على 35 مليار ريال.
واطلع رئيس الوزراء ومعه وزير الشباب والرياضة حمود عباد ومحافظ 
عدن الدكتور عدنان الجفري على سير الأعمال التنفيذية في مشروع إعادة 
تأهيل ملعب 22 مايو ومشاريع ملاعب التدريب لأندية التلال وشمسان 

والشعلة.
واستمع الى شرح من وزير الشباب والرياضة حول مستوى الانجاز في 
تلك المشاريع، موضحا أن نسبة الانجاز تتراوح ما بين 80 إلى 90 بالمائة 

على مستوى جميع المكونات.
وأشار عباد إلى أن الأعمال تشمل تعشيب أرضيات الملاعب بالعشب 
الصناعي واستكمال تجهيز المدرجات بالكراسي إلى جانب الإنارة وكذا 
الشاشة الالكترونية لملعب 22 مايو، وغيرها من الأعمال الفنية المتعلقة 
بوظيفة الملاعب .. لافتا إلى أنه بالنظر إلى حجم الانجاز في جميع تلك 
المشاريع فإنه من المتوقع ان يتم الانتهاء منها بصورة كاملة خلال الأشهر 

الثلاثة القادمة.
وتفقد رئيس الوزراء سير العمل في مشروعي فندق رويال كورال 
بتيش بمديرية خور مكسر وفندق القصر بمديرية الشعب الخاص بشركة 

أساس التابعة للشركة اليمنية الليبية القابضة.
وأوضح وزير السياحة نبيل الفقيه للأخ رئيس الوزراء ومرافقيه أن نسبة 
الانجاز في الأعمال الإنشائية للمشروعين وصلت إلى 100 بالمائة في 
الوقت الذي تسير فيه أعمال التشطيبات الداخلية وفقا للبرنامج الزمني 
المحدد .. مشيرا إلى أن الفندق الأول يتكون في مرحلته الأولى من 147 
غرفة وصالة مؤتمرات مع المرافق الأخرى، فيما يشتمل المشروع الثاني 

على 230 غرفة ومسبح أولمبي وذلك في مرحلته الأولى.
ونوه الوزير الفقيه بأن المشروعين سيعززان من السعة الإيوائية 
لفنادق خمس  نجوم في محافظة عدن لتصل إلى 881 غرفة مع كافة 
الملحقات الخدمية والترفيهية إضافة إلى ما هو متاح في الفنادق الأخرى 

ذات التصنيف الأقل من خمس  نجوم.

وعبر رئيس الوزراء عن ارتياحه للمستوى المتقدم الذي وصلت إليه 
نسبة الإنجاز بتلك المشاريع بالمقارنة مع زيارته الأخيرة لها والتي لم 
تتجاوز بضعة أشهر .. مثمنا الجهود الدؤوبة التي تبذل للانتهاء من مجمل 
الأعمال الرياضية والخدمية الجاري تنفيذها في محافظتي عدن وأبين 

استعدادا لاستضافة اليمن للحدث الإقليمي الرياضي الأبرز خليجي 20.
ولفت في الوقت ذاته إلى أهمية هذه المشاريع في تعزيز البنى 
الأساسية والخدمية للمحافظتين بوجه عام سواء في القطاع الشبابي 

أو في القطاعات الأخرى.

وحث الدكتور مجور القائمين بتلك المشاريع على الاستمرار بهذه 
الروح العالية في استكمال بقية الأعمال الفنية المرتبطة بمختلف 
المشروعات بما يعزز نجاح اليمن في استضافة خليجي 20 نهاية 

العام الجاري.

زار شركة مصافي عدن واطلع على الأعمال التطويرية لميناء المنطقة الحرة

5 متابعات إخباريةالأحد  4 أبريل 2010 م - العدد )14779 ( السنة الثانية و الأربعون

رئيس الوزراء: الحكومة ستعمل على إعادة ترميم وتطوير مصافي عدن

ويتفقد ميناء المنطقة الحرةرئيس الوزراء يلتقي قيادة مصافي عدن 

رئيس الوزراء خلال الحفل الذي اقامه بمناسبة استقبال معدات جديدة جانب من المشاركين في الحفل .. ويتفقد ميناء المنطقة الحرة 

نحرص على تعزيز طرق النجاح والشراكة في إدارة ميناء المنطقة الحرة

وقال »إن الحكومة تريد إحداث نقلة نوعية 
دراسة  على  بالارتكاز  المصفاة  نشاط  في 

اقتصادية مالية وفنية وتقييميه متكاملة«.
وشركة  وال��م��ع��ادن  النفط  وزارة  ووج���ه 
التطويرية  الدراسات  باستكمال  المصافي 
توجهات  يخدم  بما  المختلفة  بمكوناتها 
التطوير للمصفاة .. مبينا ضرورة التركيز في 
عملية التطوير على متطلبات إعادة الوظيفة 
الأساسية لمصافي عدن والمتمثلة في توفير 

المشتقات النفطية واستقبال النفط الخام من 
دول أخرى لأغراض التكرير.

ال��ذي قامت به  ال��دور الحيوي  إل��ى  ولفت 
تنمية  في  عدن  ميناء  جانب  إلى  المصافي 
وتوفير  عدن  لمدينة  الاقتصادية  الوظيفة 

فرص العمل النوعية والمتعددة.
وكان وزير النفط والمعادن أمير العيدروس 
ومدير عام شركة مصافي عدن المهندس نبيل 
العوج قد عبرا عن تقديرهما للحرص الكبير 

الذي توليه الحكومة لعملية تحديث وتطوير 
الاقتصادي  ب��دوره��ا  والنهوض  المصافي 
الاقتصادية  الجدوى  دراستي  ..واستعرضا 
والجوانب الفنية والإنشائية اللتين أجريتا في 
وقت سابق،بشان المصافي ومتطلبات تحديثها 
وتطويرها.. وأشارا إلى خيارات التمويل الممكنة 
الكبيرة  الاقتصادية  والجدوى  العملية  لهذه 
التي خلصت إليها الدراستان في هذا الجانب. 
وأوضحا الإمكانيات القائمة لدى المصافي في 
جانب البنى الأساسية لخطوط الأنابيب والناقلة 
للنفط الخام والمشتقات النفطية والمراسي 
والناقلات .. وبينا ان توسعة المصافي تقوم 
على إضافة 21 وحدة جديدة منها وحدات تكرير 
وهدرجة  والتكسير  الكبريت  وع��زل  النفط 
التهذيب والسلفوين  النافتا، وكذلك وحدات 

والطاقة الكهربائية وغيرها.
وكان رئيس ال��وزراء قد اطلع أثناء زيارته 
على  بعدن  ال��ح��رة  المنطقة  لميناء  أم��س 
الأعمال التطويرية التي يشهدها الميناء من 

قبل الشركة المشغلة.
وحضر في هذا الجانب الحفل الذي أقامته 

الشركة بمناسبة استقبال معدات جديدة وذلك 
التحديث  وبرنامج  التطوير  خطة  إط��ار  في 
والبنية الأساسية التي اعتمدتها موانئ دبي 

العالمية عدن.
حيث عبر رئيس الوزراء عن التقدير للأعمال 
التطويرية الجديدة التي تقوم بها الشركة بما 
تمثله من أهمية في تطوير القدرة الاستيعابية 
لمناولة الحاويات واستقبال وتخزين مختلف 
البضائع .. مثمنا حرص الشركة المشغلة على 
تمثله من  بما  التطويرية  بالتزاماتها  الوفاء 
أهمية في الارتقاء المستمر بالميناء وتوسيع 
مناولة  في  السنوية  وطاقته  نشاطه  حجم 

الحاويات.
وأكد الدكتور مجور دعم الحكومة للشركة 
و  النجاح  الدائم على تعزيز طرق  وحرصها 

الشراكة في إدارة هذا الميناء.
وكان رئيس مجلس إدارة شركة دبي العالمية 
عدن عبد الله بقشان والمدير العام التنفيذي 
للشركة قد  استعرضا مجمل الأعمال التنفيذية 
التي نفذتها الشركة منذ استلامها للميناء في 

شهر نوفمبر 2008م.

وأوضحا بهذا الخصوص أن من تلك الأعمال 
الشروع في زيادة القدرة الاستيعابية للميناء 
من )850( ألف حاوية إلى مليون و )500( ألف 
فترة  قدماً خلال   20 مقياس  نمطية  حاوية 
خمس سنوات وذلك من خلال شراء معدات 
إضافة  التخزينية  بالتوسعة  والقيام  جديدة 
المحددة في  التطويرية  المرحلة  تنفيذ  إلى 

برنامجها.. 
وأشارا إلى ما تم انجازه بهذا الشأن ومنه  
توسعة المساحة التخزينية بنسبة )60( في 
المائة عن المساحة السابقة لتسهم بزيادة 
تناول الحاويات إلى )940( ألف حاوية سنويا، 
وكذلك شراء معدات مساعدة منها )15( قاطرة 
وخمس رافعات شوكية وثلاث حاضنات ساحة 
متحركة للحاويات الممتلئة و الفارغة ولفتا إلى 
أنه وفي إطار برنامج التطوير تم أيضا استكمال 
خطة تمديد مساحة الرصيف بطول 400 متر 

إضافة إلى الانتهاء من إعداد التصاميم..
وأكدا أنه سيتم البدء بتنفيذ هذه الخطة مع 
بداية العام القادم 2011م والتي في إطارها 
سيتم شراء 2 كرينات رصيف لغرف التوسعة 

الجديدة إلى غير ذلك من المشاريع الهادفة 
ومستوى  التشغيلية  الميناء  كفاءة  تعزيز 

خدماته.
رافق رئيس ال��وزراء في زيارته التفقدية 
محافظ عدن الدكتور عدنان الجفري ووزراء 
يحيى  الدكتور  والتأمينات  المدنية  الخدمة 
الشعيبي وال��دول��ة مدير ع��ام مكتب رئيس 
الوزراء عبدالرحمن طرموم والعدل الدكتور 
الصهيبي  نعمان  والمالية  الأغ��ب��ري  شائف 
المهندس  المعلومات  وتقنية  والات��ص��الات 
كمال الجبري والأمين العام للمجلس المحلي 
بمحافظة عدن عبدالكريم شائف وعدد من 
المسؤولين في السلطتين التنفيذية والمحلية 

بالمحافظة.
وقد عاد رئيس الوزراء في وقت لاحق أمس 
إلى صنعاء بعد زيارته لمحافظة عدن افتتح 
خلالها أعمال الاجتماع ال� 19 لقيادات الجهاز 
المركزي للرقابة والمحاسبة التي بدأت أمس 
في عدن، إضافة إلى تفقده لعدد من المشاريع 

الخدمية والاقتصادية في المحافظة.

❊ �سنع�ء / �سب�أ :

أكد رئيس الوزراء الدكتور علي محمد مجور أثناء زيارته 
أمس لشركة مصافي عدن حرص الحكومة على إعادة 
ترميم وتحديث وتطوير مصافي عدن بما يعزز من 

دورها الخدمي والاقتصادي.

حث القائمين على المشاريع استكمال بقية الأعمال استعداداً لخليجي )20(

رئيس الوزراء يتفقد العمل في عدد من المشاريع الرياضية والسياحية بعدن 

رئيس الوزراء يتفقد المشاريع الرياضية استعداداً لخليجي )20(
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أطباء آخر زمن
تحدثنا أم رانيا عن قصتها في أحد المستشفيات 

دخلت إليه لإجراء عملية الولادة، وتقول: 
»بعد عملية الولادة التي كانت قيصرية جلست 
ثلاثة أيام في المستشفى أنا والمولودة والتي 
كانت تبكي لفترات طويلة، وعند ما لاحظت أنها 
تقوم بإرجاع الحليب الذي ترضعه بصورة غريبة 
فبدأت أقلق عليها، وكل ما أقول للممرضات أو 
الطبيب المشرف أن يتفقد المولودة، ما إذا كانت 
تعاني من مشكلة، الجواب: لا توجد أية إشكالية، 
وأنها بصحة جيدة والحمد لله. ولكن بعد أن بدأت 
حالتها تسوء، وبدأ شكل ورائحة القيء يتغيران 
أطفال  طبيب  واستدعيت  خفت  مريب  بشكل 
مختصا من خارج المستشفى، أتى على أنه زائر، 
وعندما فحص الصغيرة طلب على الفور عمل 
أشعة للجهاز الهضمي لها، و تبين أنها تعاني من 
انسداد خلقي في الأمعاء، و كان سيسبب تسمما 
لها يودي بحياتها! على الفور أخذت ابنتي وتوجهت 
إلى مستشفى خاص لإجراء العملية، و لولا اكتشاف 
الأمر لكانت ابنتي قد توفيت! المستفز بالأمر أن 
ي كل يوم باكت بمبرز 

ِ
الممرضات كن يطلبن من

)حافظات( للطفلة. على الرغم من أن الطفلة لم 
تتبرز منذ ولادتها، وهذا ما لم أكن أعرفه، وأكده 

الطبيب الذي شخص الحالة!«.

 موت وخراب ديار
أما السيدة أفراح السيد التي تروي معاناتها مع 

مستشفيات القطاع الخاص، تقول:
 تعرض زوجي وابنتي لحادث سير وتم نقلهما 
إلى المستشفى، وعلى الرغم من شهادة أقاربي 
الذين كانوا خلفهم بسيارتهم الخاصة، وهم الذين 
قاموا بإسعافهم، إن ابنتي وصلت متوفاة بسبب 
خطورة الإصابة التي أصابتها، والتي كانت واضحة 
للعيان، وهذا ما أكده الطبيب الذي عاينها لحظة 
الوصول إلى المستشفى، ومع هذا أتى الطبيب 
الاختصاصي وأدخلها إلى غرفة العمليات وأجرى 
لها عملية وكشافات وفحوصات، وفي الأخير يخرج 
الطبيب ليقول لنا: البقاء لله في ابنتكم! )والتي 
كانت منذ البداية قد توفيت(! لتصل في النهاية 
فاتورتها إلى مبلغ خيالي.. أما زوجي فكان يعاني 
من عدة كسور، وطبعاً لأنه مستشفى خاص كل 
يوم يقررون له فحوصات وأشعة، غير العمليات 
التي تجرى له، وطبعاً بالإضافة إلى أشكال وأنواع 
الأدوية التي تسد عين الشمس.. بعد هذا كله، 
ونتيجة الفواتير التي تكسر الظهر، اضطررت إلى 
بيع كل ذهبي، والاقتراض من الأقارب، ووصل بي 
الحال إلى رهن البيت. ويا ليت بعد هذا كله بفائدة 
أخرجت زوجي من محل الجزارة، وهو الآن يمشي 

على عكاز، وحسبي الله ونعم الوكيل!«.

 حدث ولا حرج
أما الحاج إبراهيم السعدي يقول: 

»الطب في الوقت الراهن أصبح مثل اليانصيب. 
كليات الطب كل عام ترفد المئات من الأطباء الذين 
أصبحوا –للأسف- كما من غير نوع. أطباء لا يمتلكون 
مقومات مهنة الطب، لا المهارة ولا الأمانة ولا حتى 
الضمير«. وعن معاناته فيها يقول: »أصبت بوعكة 
طبية نقلني على إثرها أبنائي إلى أحد المستشفيات 
الخاصة المشهورة جداً، والتي يروج أن فيه أفضل 
الأطباء وأكثرهم خبرة ومهارة. وبعد علاج لمدة 
إذ  مالي،  فيها من صحتي ومن  شهرين خسرت 
تكلفت حوالي مليونا ونصف مليون ريال يمني. 
وبعد أن ضقت ذرعاً بالمستشفى الذي أحسست فيه 
أنني فأر تجارب، قررت السفر إلى الأردن، وفيها تم 
تشخيص حالتي من أول جلسة علاج، والكارثة أن 
فترة علاجي في اليمن والأدوية التي أعطيت لي 
سببت لي مشاكل صحية جديدة أخذت شهرا كاملا 

لعلاجها؟«.
 الطفلة يريم خالد ال��س��واري 9 أع��وام، ظلت 
محتجزة في أحد المستشفيات لأكثر من شهرين، 
بسبب عجزها عن دفع فاتورة المستشفى، التي 
بلغت أكثر من 600 ألف ريال، وظلت كذلك حتى 
بمبلغ  بتبرع  القطري في صنعاء  السفير  تدخل 
340 ألف ريال يمني، وتبرع فاعل خير بمبلغ 212 
ألفا، واستدان والد الطفلة بقية المبلغ 175- ألفا- 
حتى تخرج الطفلة من المستشفى! يريم دخلت 
المستشفى الخاص بعد تعرضها لحروق في ساقها 
الأيمن، وعجز مستشفى الجمهورية ومستشفى 

الثورة عن علاجها. 
الأمثلة كثيرة، وتدمي القلوب، والأخطر منها أن 
أغلب من يرتادون العيادات والمستشفيات الخاصة 
هم من أهل الأرياف الفقراء، والذين يلجؤون إليها 

التي  الحكومية،  المستشفيات  من  يأسهم  بعد 
تستغرق وقتا طويلا ومواعيد أطول توجهنا إلى 
مكتب الصحة بمحافظة عدن، وتحديداً إلى الدكتور 
زكريا قاسم القعيطي مدير الرقابة والتفتيش في 
إدارة المنشآت الصحية والطبية الخاصة؛ ليحدثنا عن 
دور مكتب الصحة في مواجهة هذه الظاهرة التي 
تفشت بشكل كبير في الآونة الأخيرة، والتي بدأ 
يعاني منها المواطن ويدعو الله ليل نهار أن يقيه 
المرض حتى لا يلجأ لمثل هكذا تجار. وهل فعلًا 
هناك رقيب على مثل هذه المستشفيات يستطيع 
أن يطمئن إليها المواطن البسيط في حال حدث في 

الأمر أمر أو أنها لا تخضع لرقابة أو حتى معايير!
بل  سلبية  ظاهرة  ليس  الخاص  المستشفى 
على العكس يقدم خدمات نوعية خاصة، كما أنه 
يغطي بعض النواقص الناتجة عن المستشفيات 
الحكومية؛ نتيجة شحة الإمكانيات بحيث يغطون 
الصحي،  القطاع  الموجودة في  الفراغات  بعض 
على  نقوم  أننا  كما  أف��ض��ل.  خدمة  ويقدمون 
الصحية  المنشآت  كل  على  والرقابة  الإش��راف 
المديريات في محافظة عدن..  الخاصة في كل 

ويبدأ عملنا الرقابي على المنشآت الطبية الخاصة 
من  والتأكد  المنشآت،  فتح  تراخيص  من  ابتداء 
شهادات الأطباء والكادر الأجنبي، وامتحان الأطباء 
الوافدين، وفحص أوراقهم، كما أننا أدخلنا الوسائل 
استمارات  الرقابة من خلال  الحديثة في عملية 
لموظفي الرقابة، و يتم النزول إليها حتى لا تحدث 
عشوائية في العمل، ويتم تسجيل الملاحظات في 
المواضيع الموجودة في الاستمارة والمراد الرقابة 
أو التفتيش عليها على شكل درجات بشكل جدي 

ودقيق.
في  العمل  مجال  ف��ي  أن��ه  القعيطي   ويقول 
تحدث هناك مشاكل  وأن  بد  لا  والجراحة  الطب 
وإدارات  وذوي��ه��م  المرضى  بين  اخ��ت��لاف��ات  أو 
مكتب  إلى  الشكاوى  وتقدم هذه  المستشفيات. 
مدير الصحة، ويتم إحالتها إلى الجهات القانونية، 
عن  تقرير  نعطي  وب��دورن��ا  إلينا  إحالتها  ويتم 
ومن  الحق،  صاحب  هو  وم��ن  المشكلة  جوانب 
هو على خطأ، ومن ناحية علمية؛ لأن القضاء لا 
الطبي، ومدى خطورته من عدمه. الخطأ   يعلم 
وأبرز هذه الشكاوى تكون بسبب الأخطاء الطبية 
ما  غالبا  والتي  المقصودة،  وغير  المتعمدة  غير 
ساحات  إلى  يصل  منها  وقليل  بالصلح,  تنتهي 

التي  الطبية  الأخ��ط��اء  جميع  ولكن  المحاكم، 
تحدث تكون غير مقصودة، وليست ناتج إهمال 
إمكانيات.. نقص  أو  متعمدة  أو  كفاية  ع��دم   أو 

أما الأسعار للخدمات الطبية داخل هذه المنشآت لا 
نتدخل بتحديدها.

أما حقيقة ما يقال إن أغلب الكادر الأجنبي المتوفر 
أو  الصلاحية  منتهي  الخاصة  المستشفيات  في 
في الأساس »فني«، وليس طبيبا أو أنه قد واجه 
مشاكل قانونية في بلده وجاء إلى اليمن كخبير. 
هذا كلام غير صحيح, نحن نتأكد من كل الوافدين 
العاملين في القطاع الطبِي سواء طبيب أو ممرض 
بعمل امتحان له قبل استخدامه، من قبل استدعاء 
استشاري يمني متخصص وموثوق به يتم عمل 
بعض الاختبارات له في عدة مجالات ليتوصل إلى 
أنه صاحب خبرة وموثوق، ومؤهل للعمل. كذلك 
نقوم بفحص الأوراق والشهادات التي يقدمونها, 
وقد تم رفض العديد من الأطباء أو الفنيين الأجانب 
بسبب فشلهم في الاختبارات أو الشك في أوراقهم 
أو حتى نتيجة لعدم توفر عامل الخبرة لديهم. وأود 
أن أشير هنا إلى أن محافظة عدن هي المحافظة 
الوحيدة التي تقوم بعمل هذه الاختبارات للكادر 

الطبي الأجنبي. 
وهناك بعض التوجهات الجيدة التي بدأ بعض 
من  موجهة  وك��ان��ت  باتخاذها،  المستشفيات 
مكتب الصحة، والتي تصب في صالح المريض 
المريض  مرور  اقتراح  ومنها  معاً،  والمستشفى 
بأن  إخضاعه لأي عملية،  عند  قانونية  بطريقة 
يمر على عدد من الاستشاريين المتخصصين في 
القلب, الأعصاب, الباطنية، فحص السكر والضغط، 

وغيرها من الفحوصات التي تجنب وقوع أي مشاكل 
أو  الضغط  ارتفاع في  بعد من  فيما  مفاجآت  أو 
السكر أو عدم احتمال المريض للتخدير، وينتج 
عنها مشاكل كبيرة قد تودي بحياة المريض، وهذا 
بدوره يساعد المستشفى على تجنب أي مساءلة 
 قانونية في حالة ح��دوث مشكلة -لا قدر الله..

الأمور تبشر بخير، فلو لاحظنا المنشآت التي فتحت 
من قبل أربع سنوات، ومستوى الخدمات التي تقدمها، 
والمنشآت التي فتحت حديثاً للمسنا الفرق الواضح 
في نوعية الخدمات التي تقدمها، وأنها في تطور 
مستمر من حيث الخدمات ونوعية الطاقم المتوفر 
فيها والتزامها بالمعاير الصحية. وعندنا أمل كبير في 
الكادر المحلي بأن يغطوا النقص، والذين يمثلون 
 نسبة كبيرة حوالي 85 بالمائة من الكادر الطبي. .

❊ ما هي الأسباب؟
توجهنا إلى الدكتور محمد سالم باعزب مدير 
عام مستشفى الوحدة التعليمي بعدن, لنسأله عن 
حقيقة ما يقال عن سوء المعاملة في المستشفيات 
الحكومية، والتي يعتقد بأنها سبب عزوف النساء 
الحوامل عن المستشفيات الحكومية وشكواهن 
المستمرة من سوء المعاملة، وإخضاعهن للعمليات 
القيصرية. وبالتالي لجوؤهن إلى المستشفيات 

الخاصة على الرغم من تكاليفها الباهظة، فقال:
 مستشفى الوحدة هو مستشفى تعليمي، عدد 
المناوبين فيه  في المناوبة الواحدة 7 أطباء نساء 
وولادة، بالإضافة إلى أنه يوجد فيه طلاب يطبقون 
من طلاب الماجستير والدكتوراه ودراسات الزمالة 
المستشفى،  في  موجود  الكل  )البورد(  العربية 
تأتي  لا  وهي  الصحيحة،  العلمية  الطرق  ويتبع 
من رغبة أو م��زاج، وغالباً المريض يأخذ الأمور 
ج��داً. وسطحية  مزاجية  أو  شخصية  ناحية  من 

 

كما أنه يوجد اجتماع يومي يبرر فيه كل طبيب ما 
قام به، سواء من إجراء عمليات أم غيره في اليوم 
السابق.. وكل ما يقال إن الأطباء يستعجلون على 
الحوامل أو أنهم يسيئون معاملتهن هي إشاعات 
لا أس��اس لها من الصحة, إضافة إل��ى أن هناك 
أن حالة  الذين لا يتفهمون  المرضى  نوعية من 
لها،  إج��راء عملية  مريضتهم حرجة، ولا بد من 
ال��ولادة  حالة  في  لمضاعفات  تتعرض  قد  وأنها 
الطبيعية، فنأخذ وقتا وجهدا طويلا حتى يقتنعوا 
بالتوقيع على أوراق إجراء العمليات، وهذا بدوره 

ي��ؤدي إل��ى إضاعة الوقت ال��ذي يكون ليس في 
المريضة، وما ينتج عنه من مضاعفات..  صالح 
والجانب الآخر أن هذا مستشفى مرجعي للأمومة 
والطفولة ليس لمحافظة عدن فقط ولكنه لعدد من 
المحافظات المجاورة الأخرى، وهذا يسبب ضغطا 
على المستشفى الذي يستقبل حالات ولادة يومية 
تصل إلى 30, فربما هذا الضغط يؤدي إلى تأخر 
إجراءات الولادة أو بعض التصرفات غير المقصودة 
من قبل الممرضين أو الأطباء والتي تكون عن غير 

قصد.

تجارة رابحة
المستشفيات  أداء  م��ن  ال��ش��ك��وى  تكثر 
حيث  م��ن  س���واء  ال��خ��اص��ة،  والمستوصفات 
مؤهلات العاملين فيها وخبرتهم، أو من ناحية 

أو من  ونظافتها،  والتجهيزات  المباني  سلامة 
التكلفة، والقيام بإجراءات طبية  ارتفاع  حيث 
وعمليات مكلفة غير ضرورية. ونظراً إلى أن 
إلى نفسها على  تنظر  لدينا  المؤسسات  هذه 
أنها مشاريع تجارية، فإنها تسعى لتحقيق أعلى 
بالبعد  ملزمة  نفسها  تعتبر  ولا  للربح،  معدل 
الإنساني من مهنة الطب. وعلى سبيل المثال: 
يفرض بعض المستشفيات على الأطباء معاينة 
حد أدنى من المرضى خلال ساعات الدوام، ما 
يعني أن المريض قد لا يحظى بالوقت الكافي 
لشرح حالته وتاريخه الطبي للطبيب المطالب 
بإنهاء الزيارة في أقرب فرصة ممكنة. ويقوم 
كل  مقابل  نسبة  الطبيب  بإعطاء  بعضها 
مريض، وكل عملية، وكل إجراء يقوم به، وكل 
فحص مختبري، مما يعطي دافعاً لتقصير فترة 
 الزيارة، واقتراح إجراءات قد لا تكون ضرورية.

وفي إحصائية رسمية عن مكتب الصحة محافظة 
عدن لعام 2008م ثبت أن عدد المنشآت الطبية 
التي تم إعطاؤها تراخيص مزاولة المهنة بلغ 
مراكزاً   19  , مستوصفا   19 مستشفيات,   6
مراكز   6 أسنان,  طب  مراكز   8 علاجياً,  طبياً 
تشخيصية  م��رك��زي��ن  وأش��ع��ة,  تشخيصين 
مختبرات, 164 مختبرا, 234 عيادة متخصصة, 
46 عيادة طب عام, 76 عيادة أسنان, 9 أشعة, 
 13 معمل أسنان, 32 بصريات, واحد ضرب حقن.
والعدد في ازدي��اد ما دام الموضوع أصبح يدر 
على أصحابها ذهبا، وخاصة مع انتشار الأمراض 
بأشكالها وأنواعها المختلفة التي أصبحت مثل 

الموضة في تجديد مستمر..

قائمة الأسعار في مستشفيات 
خمسة نجوم

ت��ت��ف��اوت أس��ع��ار ال��ع��م��ل��ي��ات وال��ك��ش��وف��ات 
وأخ��رى،  محافظة  بين   ، و..إل��خ  والفحوصات 
وحسب  آخ��ر،  من  طبيب  سمعة  حسب  وعلى 
الخاصة، وكذلك  العيادة  أو  المستشفى  موقع 
لا ننسى عدد نجوم المستشفى، فكلما كانت 
 خمسة نجوم كانت أسعارها مرتفعة كنجومها.
تتراوح أسعار الولادة الطبيعية ما بين 10 آلاف 
لتصل إلى 40 ألفا، حسب الفترة التي تستغرقها 
ووقت الولادة )ليل أو نهار(, أما أسعار العمليات 
أل��ف،   100 إل��ى   45 بين  ت��ت��راوح  القيصرية 
كما أن هناك أطباء نساء وولادة يعملون في 
مستشفيات حكومية، وعند طلب المريضة أن 
تجرى لها العملية في أحد المستشفيات الخاصة، 
قد يصل ما يتقاضاه من أجر إلى150 ألفا )حق 
خلافاً  غيره,  من  الطبيب  شهرة  حسب  ي��ده(، 
لبقية التكاليف الأخرى للمستشفى التي تجرى 
فيه العملية, عملية استصال المرارة بالمنظار 

80 إلى 120 ألفا, تكلفة تفتيت الحصوات عن 
طريق المنظار من 120 إلى 160 ألفا، حسب 
ع��دد الحصوات, ال��زاي��دة ال��دودي��ة من 45 إلى 
55 ألفا, أسعار الغرف لليوم الواحد تتفاوت ما 
بين غرفة عامة يشترك فيها عدة مرضى من 
3500 إلى 5 آلاف، والغرف الخاصة تبدأ من 6 
 آلاف إلى 12 آلاف ... والقائمة لا تزال طويلة!  

المستشفيات والمصير المجهول
له،  يرثى  وض��ع  في  حكومية  مستشفيات 
ومستشفيات خاصة ليست أحسن حالا، قد تختلف 
في المظهر الخارجي ونوعية الخدمة المقدمة، 
مشتركا  قاسما  هناك  ولكن  أخ��رى،  وأش��ي��اء 
فيها. الأخطاء الطبية، التي لم تعد حصراً على 
مستشفى حكومي يشكو من شحة الإمكانيات أو 

مستشفى خاص يمتلك كل الإمكانيات.
 الطفلة ماريا عارف السريحي ذات 9 أعوام، 
توفيت في مستشفى الثورة، وذلك لإجراء عملية 
جراحية تجميلية في العينين )حول(، وبعد عمل 
قبل  من  المطلوبة  الطبية  الفحوصات  جميع 
الطبيب المعالج تم إدخال الطفلة ماريا إلى غرفة 
العمليات لإجراء العملية التي قيل إنها سهلة، ولكن 
–للأسف- بعد عدة ساعات خرج إحدى الممرضين 
ليقول لوالدها إنها توفيت؟ وعند دخول الأب إلى 
غرفة العناية المركزة لم يجد والد الطفلة أي أحد 
من الأطباء لا الطبيب الذي أجرى العملية أو الطبيب 
 المخدر. لم يجد غير ابنته مرمية على السرير!
أخذها وخرج بها من المستشفى، ومن دون أن 
يسأله أحد عن الجثة أو هل معه تصريح خروج 
أو لا.. والمدهش في الموضوع أنه عند ما عاد 
للبحث عن ملف العملية وجده عند أحد الطباخين 
في المطبخ! )يبدوا أنهم أرادوا أن يستفيدوا من 

الأوراق التي فيه؛ للف السندوتشات(.
شهاب غالب صالح، 43 عاما، دخل مستوصفا 
خاصا في مدينة عدن لإج��راء عملية جراحية 
لإزالة البواسير وبعد خروجه من العملية لم يعد 
بمقدوره التبرز نتيجة خطأ طبي أثناء العملية. 
تم إجراء عمليتين جراحيتين له في المستوصف 
نفسه، والتي زادت الطين بلة! حيث أصبح من 
-حسب  جراحية  عملية  لأي  إخضاعه  الصعب 
أي  إج��راء  ال��ذي نصحه بعدم  الطبي  التقرير 
عملية جراحية محلياً! المدهش في الموضوع 
الطبيبة  أن  ثبت  والتقصي  البحث  بعد  أن��ه 
التي أجرت العملية لشهاب تزاول مهنة الطب 
بشهادة مزورة، كما أن المستوصف يعمل بدون 
ترخيص؟ شهاب الذي لجأ إلى ساحة القضاء منذ 
 سنتين وإلى الآن لم ينصف.. فهل من مجيب؟!

أصيب أحد المواطنين بشلل كلي نتيجة خطأ طبي 
في التخدير، فأصبح ملازماً للفراش بقية عمره. 
وآخر أًصيب نتيجة خطأ فني، حيث نقل إليه دم 
ملوث بفيروس الإيدز،  وطفلة أخرى دخلت في 
غيبوبة بعد نزيف حاد بسبب أن أحد الأطباء نسي 
دبوساً أثناء إجراء عملية اللوز لها, كما تعرضت 
امرأة نتيجة خطأ إلى تلوث في دمها بفيروس 
الكبد، ورغم لجوئها إلى القضاء الذي أصدر أحكاماً 
بحق مكتب الصحة م/عدن في البعض، والبعض 
 ينتظر، إلا أنها تنتظر كغيرها تنفيذ تلك الأحكام!

فلاش 1 :
قد تبدو الصورة شديدة القتامة، ولكن بين 
فينة وأخرى يلوح بصيص أمل فيها ليعطيها 
لمسة جمالية تبث الأمل والاطمئنان. هذا هو 

حال المستشفيات الخاصة لدينا، فمن بين الكم 
الكبير منها ما يدعو إلى الكآبة والخوف، يظهر أحد 
هذه المستشفيات ليعطي أملا وثقة في نفس 
المريض بأنه في أيادِ أمينة، تحول ألمه إلى راحة 

ومرضه إلى شفاء -بإذن الله. مستشفيات يشهد 
لها العديد ويحكى عنها الحكايات بأنها صنعت 
 معجزة وأنقذت أرواح مرضى أوشكوا على الهلاك...

فلاش 2 :
المحزن والمخزي في الوقت نفسه أنه عند ما 
تذهب إلى العلاج في أي بلد آخر، وبعد أن تكون 
قد أخذت رحلة طويلة لمحاولة العلاج في بلدك، 
وبعد أن تكون قد كونت ملفا طويلا عريضا مملوءا 
بتقارير طبية وفحوصات وروشتات أدوية، وتذهب 
به إلى البلد الفلاني وتعرضه على الأطباء هناك، 
معتقداً بصفاء نيتك أنهم سيواصلون ما بدأه 
زملاؤهم في بلدنا الحبيب. أول ما تناول الطبيب 
هناك هذا الملف يرمي به إلى سلة المهملات دون 
 حتى تكليف نفسه بالنظر إليه، هل تعلم لماذا؟ 
 وت���ب���دأ م��ع��ك رح��ل��ة ال���ع���لاج م���ن ال��ص��ف��ر!
هذا لا يعني أن جميع أطبائنا من هذه النوعية، 
ولكن كما يقال الحسنة تخص والسيئة تعم.. 
بالبنان  إليهم  يشار  أطباء  لدينا  أن  العلم  مع 
خبرة ومهارة وكفاءة لن تجدها حتى في كبرى 
المستشفيات العالمية، والبعض منهم من لمع 
المهنة  الطب،  مهنة  ويمارس  خارجياً،  وتميز 
النبيلة، في أرقى المستشفيات في مختلف بلدان 
العالم، أمثال الدكتور خالد نشوان الذي اخترع 
جهاز »نشوان باراساوند«الذي يستخدم  لمعالجة 
الشرايين الضيقة دون عمليات جراحية، ودون آلام 
أو مضاعفات، باستخدام الموجات تحت الصوتية 
ويمكن  مجتمعة،  الصوتية  وف��وق  والصوتية 
من خلاله تقديم هذه الخدمة الطبية العلاجية 
الفريدة والمتقدمة لأكثر من عشر سكان الأرض، 
 وغيره الكثيرون، ولكنهم –للأسف- يبقون قلة!

ختاما :
في دول العالم المتقدم غير المسلمة يشكل 
ال��دول  لمساعدة  إنسانية  منظمات  الأط��ب��اء 
المنكوبة أو الدول التي تشهد نزاعات مسلحة 
من حروب أهلية أو دولية أو مساعدة الدول التي 
تتعرض إلى أمراض وبائية، يجازف أطباء هذه 
المنظمات بحياتهم ويتعرضون إلى أشد أنواع 
الضغوط النفسية والجسدية، وقد يكونون عرضة 
للاختطاف والابتزاز وحتى القتل، ليس من قبل 
الجماعات المتصارعة بل حتى من قبل حكومات 
الدول المنكوبة التي يمارسون فيها عملهم، كل 
هذه التضحيات بلا مقابل، كل الذي يدفعهم  إلى 
هذه التضحيات الجسيمة هو الشعور الإنساني 
النبيل.. هو الدافع الذاتي الشريف.. هي الغيرة 
الآدمية والفطرة التكوينية في الخلقة الإنسانية، 
والتي تعتبر النقطة التي يشترك فيها  كل أبناء 
 آدام وحواء، مهما اختلفت أجناسهم أو دياناتهم. 
أما في وقتنا الحاضر تعودنا أن نرى نوعين من 
الأطباء، إما مظلوم مغلوب على أمره براتب لا 
يكفيه لقوت يومه في مستشفى حكومي، وإما 
ظالم يعاني تخمة دائمة مصدرها مص دماء 
المواطن المريض الذي أصبح لقمة سائغة بين 
فكي مستشفى استثماري وطبيب فهلوي، فهل 
سنرى نوعاً ثالثا يحمل صفات الطبيب الحق في 

القريب العاجل؟
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الدولة اعتمدت مليارات الريالات من أجل تقديم خدمات طبية متميزة للمواطن

الطفلة ريم خالد السواريزكرياد. محمد سالم باعزب

أطباء )تك آوي(..ومرضى تحت رحمة المستشفيات الخاصة

معظم الأطباء تحولوا إلى مصاصي دماء يثقلون كاهل المرضى بتحاليل وفحوصات لا داعي لها

مستشفياتنا الخاصة استثمارات رابحة راجت خلال الأعوام القليلة الماضية

كُليات الطبّ كل عام ترفد المستشفيات بالمئات من الأطباء الذين أصبحوا –للأسف- كما من غير نوع
مواطنة : نتيجة الفواتير التي تكسر الظهر اضطررت إلى بيع كل ذهبي 
والاقتراض من الأقارب، ووصل بي الحال إلى رهن البيت

لدينا أطباء لا يمتلكون المهارة ولا الأمانة ولا حتى الضمير

باتت الخدمات الطبية في المستشفيات الحكومية متواضعة، سواءٌ من حيث قلة الأسرة المتاحة، أو من حيث طول فترة المواعيد 
المخصصة للمراجعات، إذ أن بعضها يصل إلى عدة أشهر أحيانا، دون اعتبار لحاجة المريض إلى رعاية مستمرة وعاجلة، كمرضى السكر 
والضغط وحتى القلب، وهو ما استغله غالبية الأطباء ممن هم متعاونون مع مستشفيات خاصة أو لديهم عياداتهم المسائية، إذ بات 
بعضهم يعمل بربع ضمير صباحا في المستشفيات الحكومية، وبثلاثة أرباع الضمير مساءً في المستشفيات الأهلية وعياداتهم، حتى أن 
بعضهم فقد ماء وجهه، ولا يتردد في الاقتراح على مرضاه بخدمة »خمس نجوم« في عيادته بالمستشفى الخاص، وهو ما يردده العديد 
من المرضى المترددين على المستشفيات الحكومية، والذين يحصلون على مواعيد طويلة لإجراء بعض العمليات رغم حاجتهم إليها في 
أقرب وقت، متعذ رين  بمقولة: »لا أملك تقديم الموعد في المستشفى الحكومي بسبب كثرة المراجعين وقلة الإمكانيات«.. فقد اعتمدت 
الدولة المليارات من أجل أن تقدم خدمات طبية مميزة للمواطن، وبنت المستشفيات والمراكز الطبية. ولكن -مع الأسف- هناك حلقة مفقودة 

بين القائمين على الرعاية الطبية والعاملين في هذا المجال الإنساني الراقي في هذه المستشفيات والمراكز الصحية ووزارة الصحة.
بتحاليل  المرضى  كاهل  يثقلون  دم��اء،  ومصاصي  نصابين  إلى  أطبائها  معظم  تحول  فللأسف  الخاصة،  المستشفيات  أما   
بين  مسبق  باتفاق  ه��ذا  ويتم  لديهم،  يكشف  »رأس«  كل  من  عليه  يحصلون  مما  نسبتهم  لتزيد  منها،  داع��ي  لا  وفحوصات 
النسبة.  ت��زداد  داعٍ، حتى  ومن غير  ب��داعٍ  له  التي تصرف  الأدوي��ة  دور  يأتي  وبعد هذا  والمختبر..،  الصيدلية   الطبيب وصاحب 
   هنا نفتح ملف القضايا الطبية المتنوعة بين المستشفيات الخاصة وإشكالاتها وأخطائها التي أصبحت عادة تتكرر كل يوم وموضة الطب  

الحديث في يمننا السعيد..
 مستشفياتنا الخاصة استثمارات رابحة راجت خلال الأعوام القلية الماضية.. المستشفيات الخاصة وملحقاتها.. في هذا الإطار كان لنا 

النزول لبعض المرافق الصحية والاستماع لمعاناة المرضى، ورد أهل الاختصاص...

أقسم بالله العظيم
أن أراقب الله في مهنتي..

 وأن أصون حياة الإنسان في كافة أدوارها، في 
كل الظروف والأحوال باذلا وساعيا في استنقاذها 

من الهلاك والمرض والألم والقلق. 
للناس كرامتهم. وأستر عوراتهم.  أحفظ  وأن 

وأكتم أسرارهم.
 وأن أك���ون على ال���دوام م��ن وس��ائ��ل رحمة 
والبعيد،  للقريب  الطبية  رعايتي  ب��اذلا  الله، 

 وال��ص��ال��ح وال��خ��اط��ئ، وال��ص��دي��ق وال���ع���دو. 
وأن أثابر على طلب العلم. أسخره  لنفع الإنسان، 

لا لأذاه.  
يصغرني.  من  وأعلم  علمني.  من  أوق��ر  وأن 
الطبية  المهنة  ف��ي  زم��ي��ل  لكل  أخ��ا  وأك���ون 
حياتي  تكون  وأن  والتقوى  البر  على  متعاونين 
إي��م��ان��ي ف��ي س��ري وعلانيتي نقية  م��ص��داق 

والمؤمنين.   ورسوله  الله  تجاه  لها  يوشي   مما 
والله على ما أقول شهيد.

قسم الأطباء.. للتذكير فقط! 

بعضهم يعمل بربع ضمير  في المستشفيات الحكومية وبثلاثة أرباع الضمير في المستشفيات الخاصة
تحقيق: ابتهال ال�صالحي 
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❊ لندن / متابعات :

 نجح علماء بريطانيون في تطوير دواء جديد 
ضد ما يعرف بمرض نوبات النعاس أو النوم 

القهري.. 
وذكر العلماء أن هذا الدواء المنتظر يمكن 
بهذا  المصابين  آلاف  شفاء  في  يساعد  أن 
أفريقيا  في  الريفية  المناطق  في  المرض 

بشكل خاص. 
وأكد علماء جامعة داندي في اسكوتلاندا 
المادة  أن  »الطبيعة«  »نيتشر«  مجلة  في 
الفعالة التي طوروها مؤخرا يمكن أن تطرح 

التجارب  18 شهرا م��ن  ف��ي الأس���واق بعد 
الإكلينيكية. 

وأشار العلماء إلى أن التجارب على الفئران 
أظهرت أن المادة المثبطة لهذا المرض لها 

تأثير فعال جيد مع قلة آثارها الجانبية. 
وحسب تقديرات منظمة الصحة العالمية 
فإن ما يصل إلى 70 ألف شخص مصابون 
بهذا المرض جنوب منطقة الصحراء الكبرى. 
وينقل المرض بواسطة ذبابة تسي تسي 
المعروفة ويؤدي للإصابة بعدم حضور الذهن 
حالة شبيهة  وإلى  النوم  في  وباضطرابات 

بالغيبوبة في المراحل الأخيرة من الإصابة. 
ورغم وجود عقارين بالفعل ضد المرض 
حسب التقرير فإن أحدهما له آثار جانبية بالغة 

في حين أن الآخر باهظ الثمن. 
وسيكون هذا الدواء الجديد غير مكلف في 
حالة اعتماده ولن تكون له آثار جانبية كبيرة. 
ويعتبر مرض النعاس أحد أكثر الأمراض 
المعدية التي تعاني إهمالا من شركات الدواء 
الباحثون.. شارك في  الكبيرة حسبما أشار 
الدراسة باحثون من جامعة يورك وباحثون 

كنديون .

عقار جديد فعال ضد النعاس

الإنسان  يمتلكها  التي  الحواس  أه��م  من  البصر 
وفقدانه يؤثر سلبا  عليه وعلى أسرته وبيئته، وهناك 
كثير من الناس يتساهلون في علاج أعينهم إذا ما 
أصابها شيء إما لعدم قدرتهم المادية  على العلاج 
أو لجهلهم بإمكانية العلاج والشفاء ، فمتى ما فقدوا 
بصرهم يرمون بحملهم على القدر وبصمت يتعايشون 

مع قدرهم خاصة في المناطق النائية خارج المدن.
 وما تقوم به المخيمات الطبية المجانية في جانب 
البصر كان له دور فعال  ليس فقط في علاج الناس بل 
في توعيتهم وتنبيههم لخطورة تجاهل مرض العمى 
وخاصة مرض المياه البيضاء الذي يعاني منه غالبية 
المرضى وهي مشكلة يمكن علاجها. إذا ما اكتشفت 

مبكراً
 ا�ستطلاع / ابت�سام الع�سيري 

و ضمن برنامج لمكافحة العمى نفذت  مؤسسة البصر الخيرية بدعم من مؤسسة 
سبل التنموية الخيرية مخيمها رقم 42 في اليمن ، وكانت الحديدة وجهتهم هذه 
المرة لإقامة هذا المخيم لأن نسبة العمى بين الناس فيها تزيد على 25 % بسبب 
نسبة الفقر الكبيرة المنتشرة فيها والتي تعتبر عائقا يحول دون القدرة العلاجية 
وكذا لطبيعة الحديدة كونها محافظة تتميز بارتفاع درجة الحرارة، سطوع الشمس 
.. وفي هذا المخيم الذي رافقناه استطلعنا عمله وعرفنا المشكلة على ارض 

الواقع . 

قبل العملية 
تعاني بلاسم احمد عياش إحدى زائرات المخيم من عتامة الرؤية في إحدى عينيها 
وصداع في رأسها جراء هذا، تقول بلاسم أعاقتني قدراتي المادية عن إجراء عملية 

لعيني وقد أتاح لي هذا المخيم أخيرا إجراء هذه العملية .
وتشاركها الأم لولة حسن ناصر من الحديدة بأن عينها ترمش وتدمع منذ ثمانية 
أشهر،  تقول  الأم لولة وكلها أمل بالشفاء   : ذهبت إلى مستشفى الثورة هنا في 
الحديدة وقرروا لي عملية ولكن لم اقدر على إجرائها ، واخبرني  أهل الخير بأن 

آتي إلى هذا المخيم  وهم سيجرون لي العملية .
وقالت فاطمة احمد محمد : أجريت لي عملية في العين اليسرى  في المخيم 
السابق العام الماضي في نفس المخيم ورجع لي بصري والحمد لله ، وهذا العام 
سيجرون لي عملية في العين اليمنى لأن البصر فيها ضعيف مضيفة : كانوا في  
العام الماضي قد أعطوني نظارة شمسية لأني اعمل في المزرعة تحت الشمس 

لساعات كثيرة ولكني لم استخدمها وهذا ما اضعف عيني اليمنى . 
ويقول سعيد عياش احد المرضى : أعاني من حكة ودموع  منذ عام كامل وما 
قدرت أعالجها بسبب قلة الإمكانات المادية وعندما سمعت بإقامة هذا المخيم 

حضرت . 
ويضيف محمد صغير حميدي : عيناي تؤلماني  منذ أربع سنوات ولم استطع 
معالجتهما  بسبب ظروفي الصعبة ومع انه تقام المخيمات إلا أنه  لم يكن يخبرني 
احد عنها لأني اسكن في القرية  ، وهذه المرة وزعت إعلانات في قريتنا في 

السوق . 
أما  محمد صالح معرقي قال : لا أرى لمسافة بعيدة ولم يقرر لي الأطباء عملية 
وإنما صرفوا لي دواء قطرا في العين ، إلى قبل 15 يوما ذهبت إلى احد المستشفيات 
وقالوا لي إن  عندي مياه بيضاء تحتاج لعملية ومتى ما رغبت ممكن اعمل العملية 
إلا أني لم اعملها لأنني  ما عندي فلوس ، وعن طريق الأوراق التي تم توزيعها 

في زبيد عرفت بإقامة هذا المخيم فأتيت والآن قرروا لي عملية .
وبينما كنا نتجول بين المرضى صادفنا الطفل عامر الذي يبلغ من العمر ستة 
عشر عاما ينتظر دوره في الكشف فقال : أعاني من مياه بيضاء منذ ولادتي ومن 
خلال مخيم العام الماضي أجريت لي عملية في العين اليمنى وجئت هذا العام 

لإجراء عملية للعين الأخرى .
ويشاركهم الأخ يوسف حسن المصعبي احد المنتظرين لدوره في المعاينة : 
أعاني من ضعف في الرؤية منذ أربع سنوات لم أعالجها بسبب عدم ثقتي بمهارة 
الأطباء هنا لأن هذه عين لا تساهل فيها ، ومن خلال هذه المخيمات التي تضم 
فرقا طبية مؤهلة وأجنبية حضرت العام الماضي وعملت عملية لإحدى عيني والآن 
سيجرون لي عملية للأخرى ، وأضاف : أن  هذه المخيمات أزاحت حملا ثقيلا علينا 

ونحن نشكرهم على ذلك.
وأشار الأخ يوسف إلى أن :  مثل هذه المخيمات تلعب دورا كبيرا في مكافحة 
الأمراض المنتشرة كالعمى الذي لاحظنا من خلال هذا الإقبال على المخيم بأنه 
منتشر بشكل كبير أذهلنا وناشد بأن تكون هناك حملات توعية في القرى والأرياف 

للحضور إلى مثل هذه المخيمات للعلاج . 

بعد العملية 
عمر كليب جعفر احد المرضى الذين أجريت لهم عمليات علق قائلا : قبل 
العملية كنت أعاني من حكة ولم أكن أرى بعيني اليسرى نهائيا والآن بعد ما 

فتحوا الضمادات من عيني بدأت أرى الضوء جيدا والحمد لله .
أما عياش محمد نجار الذي كان يعاني من عتامة في  الرؤية قال : كنت استخدم 
دواء قطر للعين وصفه لي الطبيب منذ 3 سنوات ولكنه لم يأت  بأي نتيجة ، 
وعندما جئت إلى الطبيب في المخيم قال : أن هذه القطر ضرت عيني كثيرا ولم 
يكن هناك داع لإستعمالها مع أنها كانت غالية قليلا ، فقرر الطبيب عملية والآن 

الحمد لله اشعر بتحسن كبير .
ونحن نجري اللقاءات قابلنا  احد المرضى وقد  فتحت له ضمادات العملية للتو 
وشكر الدكتورة ريم التي أجرت له العملية :  يقول إبراهيم علي حسن كانت حالتي 
مياه بيضاء بسبب السهر وعمل الليل ، وقد أجرت الدكتورة ريم العملية لي بدون 
أن اشعر بأي شيء والآن عيناي تحسنتا كثيرا وأنا ممتن لها وأوجه دعوة للإخوة 
في وزارة الصحة والمستشفيات بأن الكادر اليمني مبدع ولديه قدرات ومهارات 
لا يستهان بها ، فأنا من مواليد المملكة العربية السعودية وكنت اعمل حارسا 
عسكريا في الحرم هناك وحاولت اعمل العملية  هناك ولكن ظروفي المادية لم 

تسمح لي لأنها باهضة الثمن و رجعت اليمن منذ سنتين واعمل في الفندق الذي 
يسكن فيه أطباء المخيم ، ولاحظت الفرق بين أطبائنا في اليمن وبين الأطباء 
في الخارج واجزم بأن العلاج في اليمن أسهل ووصل لمستوى متطور، فأتمنى 

الاهتمام بالكوادر المحلية . 
ويقول د. رياض داد اختصاصي عيون التقيناه وقت فتح أعين المرضى الذين 
أجريت لهم عمليات  بأن أكثر المرضى يعانون من المياه البيضاء التي تسبب لهم 

العمى ، والآن بعد العمليات التي أجريت لهم صاروا يرون والحمد لله 

وزارة الصحة 
الدكتور أكرم الجنيد مدير إدارة المنظمات الدولية بديوان عام وزارة الصحة 
والسكان قال : تقوم وزارة الصحة وديوانها أيضا باتخاذ الإجراءات المناسبة على 
مستوى الجمهورية في إطلالة منها لتشجيع القطاعات المختلفة وأنشطتها لما فيه 
الصالح العام ، وقال : هذه المخيمات تأتي ضمن خطط سنوية يتم إعدادها من 
قبل القائمين عليها في وزارة الصحة والإدارات المعنية وكذا من هذه المنظمات 
الدولية التي  يتم توجيهها من وزارة الصحة إلى المناطق ذات الاحتياج وبحسب 
الأولوية ويتم الاستفادة منها  بحسب الاحتياجات المرفوعة لوزارة الصحة عبر 
مكاتبها وكذا عبر الإعداد الجيد لمثل هذه المنظمات باستخدام الدعاية والإعلان  
لإتاحة وقت كاف  قبل إقامة هذه المخيمات ، وأضاف بحسب الإحصاءات المرفوعة 
بالنسبة لمحافظة الحديدة هناك مناطق توجد فيها أوبئة أكثر من مناطق أخرى 
مثل مشاكل البصر وكما هو معروف منطقة تهامة تعاني من نسبة عمى كبيرة 
، إلا أن وزارة الصحة تعمل جاهدة حسب الإمكانيات المتاحة والمتوفرة لها بتوجيه 
هذه المنظمات للتخصص في هذا المجال الذي يقل ويندر فيه التخصص لمنظمات 
دولية عاملة فيه مثل مؤسسة البصر، وهناك منظمة » السي بي إم » التي ستأتي 

وتعمل مخيمات طبية مماثلة .
وأوضح الدكتور أكرم الجنيد :  بأن المناطق الريفية والبعيدة عن التجمعات 
السكانية من أكثر المناطق التي تعاني من انتشار مثل هذه الأمراض ولذا نحاول 
توفير مناخات تمكن من تقديم خدماتنا الصحية إليها وهذه ليست مهمة سهلة 
. وبقدر المستطاع نقوم بتوزيع مثل هذه المخيمات بحيث تشمل اكبر قدر من 
المناطق الريفية لافتا إلى أن من إحدى أوليات مكاتب الصحة عمل الحملات 
التوعوية والتنسيق مع كل الجهات الداعمة ومثال على ذلك المخيم السابق الذي 
أقيم في باجل والآن اقتربنا وهاهو المخيم في الحديدة ، والمخيم الثالث إن شاء 
الله سيكون بعد شهرين وهكذا بحسب قدرتنا واستطاعتنا لافتا إلى دور وسائل 

الإعلام في توعية الناس . 
ويقول الدكتور محمد العجوري نائب مدير عام التعاون الفني والعلاقات الدولية 
مدير التعاون الثنائي في مكتب وزارة الصحة : إقبال الناس بهذا الكم على المخيم 
يدل على احتياج كبير في جانب أمراض العيون استوعبه الجميع ، ونحن بدورنا 
نقوم في الوزارة عبر إدارة المخيمات بالتنسيق لمثل هذه المخيمات وتسهيل 
مهمتها ، بالإضافة إلى ما تقوم به مؤسسة البصر من تنسيق من جانبها وهي 
مؤسسة معروفة في مجال مكافحة العمى وتعمل منذ سنوات كما أن لديها كادرا 

متخصصا باكستانيا وأجنبيا ويمنيا ، ما جعلها تمتلك الكفاءة  في إقامة المخيمات 
الطبية وكذا تنفيذ العمليات  المجانية وعملية الإشراف والمتابعة ما بين مخيم 
وآخر، وأشار الأخ العجوري  إلى أن هذه المخيمات من شأنها أن تفيد الكادر الطبي 

الذي يعمل في المستشفيات التي تستضيفها أيضا . 

الداعمون 
محمد الحميري الممثل الإقليمي لمؤسسة البصر الخيرية في اليمن يرجع أكثر 
أسباب أمراض المياه البيضاء التي يعاني منها أبناء الحديدة إلى الفقر وقلة التغذية 
وقلة الوعي الثقافي لدى الناس وجهلهم بخطورة تجاهل المياه البيضاء في أعينهم 
حتى تتجمع وتصبح عمى كليا لا يمكن علاجه ، مضيفا بأن العناية بالعين ووقايتها 
من الأتربة والتعرض للشمس مهم لتفادي مثل هذه الأمراض مشيرا إلى أن 
مرض المياه البيضاء ينتشر بين كبار السن في محافظة الحديدة بنسبة 25 – 30 
% ، لافتا إلى أن  الإعلام يلعب دورا فعالا في  تثقيف وتوعية الناس ، حتى وان 
لم تكن لدى هؤلاء الناس قدرة على العلاج فهناك رجال خيرين وجمعيات  تقدم 
خدمات صحية في مجال البصر ، منها مؤسسة البصر الخيرية العالمية التي نفذت 
42 مخيماً في اليمن حتى الآن إضافة إلى مستشفياتها في المكلا وعدن وأيضا 
مستشفى جبلة في اب التي دشن بناؤها خلال الشهر الماضي وكلها مستشفيات 
بكافة تجهيزاتها وطاقمها الطبية سواء الأجنبية أو المحلية  تقدم خدمات كبيرة 
في مجال البصر بأسعار رمزية إضافة إلى المخيمات المجانية التي تقيمها ، وأشار 
الحميري إلى أن دور هذه المؤسسات ليس مقصورا على تقديم الخدمات الصحية 
بل نقوم كذلك  بتأهيل الكوادر الطبية المحلية على أيدي أساتذة من الخارج.     

أطباء متطوعون 
الدكتور جمال سيف اختصاصي عيون في مستشفى الجمهورية ومتطوع في 
مستشفى مكة قال : يعتبر هذا أول مخيم أشارك فيه ضمن المخيمات التي تنفذها 
مؤسسة البصر  وهو مخيم كبير وتنظيمه رائع جدا ، وإمكانيته كبيرة مقارنة 
بما هو موجود في المستشفيات العامة ، لافتا إلى  أن الجانب التطبيقي والمهارة 
والجودة الطبية متوفرة أيضا في المستشفيات العامة إلا أنها تفتقر للإمكانيات ، 
موضحا بأن الميزانية الكافية تلعب دورا مهما في تحسين أداء الخدمات الصحية 
داخل المستشفيات ، مشيرا إلى أن ما يقدمه مستشفى مكة من خدمات صحية  
ومخيمات مجانية يؤدي  دورا فعالا في مساعدة الناس والتخفيف عنهم في مجال 

أمراض العيون.
 وتشاركه الدكتورة ريم الخضر صالح حمزة اختصاصية عيون وأستاذ مساعد 
في جامعة عدن ومن  العاملين في مستشفى مكة قائلة : لاحظنا بحسب خبراتنا 
السابقة في المخيمات بأن أكثر الأمراض السائدة هي المياه البيضاء وهي أكبر 
سبب للعمى في العالم ويأتي بعدها المياه الزرقاء وهي ارتفاع ضغط العين ويعتبر 
من الأمراض الصامتة التي تؤدي إلى العمى بالإضافة إلى التغييرات في الشبكية 
التي تحدث عند الناس الذين يعانون من ارتفاع السكر وارتفاع ضغط الدم ، وهذه 

الأمراض تنتشر في معظم المناطق في اليمن ولكن محافظة الحديدة تزداد فيها 
نسبة الناس المصابين بالعمى بحسب المخيمات التي أقمناها سابقا ، مشيرة إلى 
أن هذا بسبب تعرض الناس للشمس لفترة طويلة ، وهذا عامل يؤدي إلى المياه 
البيضاء ، وأوضحت بأن مثل هذه المخيمات تلقى رواجا كبيرا من قبل الناس 
المحتاجين الذين يعيشون في المناطق النائية التي تنعدم فيها الخدمات الصحية 
المناسبة ، كما أن البعض من المصابين بالعمى الدائم في هذه المناطق يعانون 
من جهل يجعلهم يتقاعسون عن علاج أعينهم لاعتقادهم بأنهم لن يعالجوا وان 
هذا قدر مكتوب عليهم من الله ولا شفاء منه ، فيظلون مصابين بالعمى لفترات 
طويلة قد تستمر أكثر من 15 عاما وعندما يتم علاجهم  يندمون لأنهم لم يحاولوا 

العلاج منذ البداية . 

مستشفى السلخانة 
الناس  المخيمات دورا في مساعدة  تلعب هذه  ثابت  الدكتور توفيق  يقول 
المحتاجين وهذا ما لاحظناه  من خلال الإقبال الكبير للناس على المخيم لافتا 
إلى أن المخيم استقبل خلال يومين أكثر من 5000 حالة معاينة ومازال التدفق 
مستمراً، بالرغم من أن المخيم قد استوفى عدد الحالات المحددة التي تحتاج 
لعمليات وهو 1300عملية إلا أن الناس مازالت تتدفق على المستشفى وهذا يدل 
على أن مرض المياه البيضاء منتشر بكثرة لوجود عدد من الأسباب سواء  البيئية 
أو الفقر وغيرها ، وأشار إلى أن المستشفى قد استقبل المخيم نفسه  قبل أربعة 
أشهر بحسب توجيهات من وزارة الصحة ، مشيرا إلى أن الاستفادة من هذا المخيم 
كبيرة بالنسبة للناس وكذا الأطباء لأن العمليات كبيرة ويقوم بها أساتذة كبار وهذا 

من  شأنه أن يؤهل كوادرنا الطبية  المحلية.

لمحة 
منذ صباح اليوم الأول فوجئنا بالتدفق الكبير للناس على المخيم  ، وأذهلتنا 
أرواح العاملين من أطباء وفنيين وداعمين.. الجميع كان يعمل بنشاط  يملؤه حب 
المساعدة وصدق المشاعر تجاه هؤلاء الناس الذين جاؤوا من كل مكان واضعين 
ثقتهم وأملهم فيهم بعد الله في علاج أعينهم ورد بصرهم ، وما أدهشنا أكثر هو 
كل هذا التواضع والكرم من قبل الشيخ  عبد العزيز جاسم الثاني رئيس جمعية 
سبل الخيرية ومحمد الحميري ممثل مؤسسة البصر العالمية وهما يتجولان بين 
الناس يقومان  بعملية التنظيم والإشراف .. ويبقى لنا القول إن  الأعداد الكبيرة 
التي توافدت على المخيم أبرزت نسبة كبيرة للمصابين بالعمى أو ضعاف البصر 
وكأنها ظاهرة تدق جرس إنذار للالتفات إلى هذه المشكلة ورصدها ومكافحتها 
من خلال توفر الخدمات الصحية  الأساسية عبر مكاتب الصحة وكذا عمل حملات 
توعية عبر مراكز التثقيف الصحي في المناطق البعيدة كالحملات التي تقام من 
اجل مكافحة الملاريا وحملات التحصين ، بالإضافة إلى دور وسائل الإعلام خاصة 
المسموعة التي تصل إلى غالبية الناس لتوعيتهم  بأهمية الحفاظ على نظرهم 

وفحصه دوريا وتجنب العوامل المسببة للعمى  قدر الإمكان . 

الحميري : الإعلام يؤدي  دورا فعالا في تثقيف وتوعية الناس 

توفيق ثابت : المخيم استقبل خلال يومين أكثر من 5000 حالة معاينة 
 الجنيد : الإعداد الجيد من قبل المنظمات باستخدام الدعاية والإعلان يتيح الاستفادة الكاملة من هذه المخيمات

من المخيم رقم 42 ) ضمن برنامج مكافحة العمى(  لمؤسسة البصر العالمية..  مرضى وداعمون ومتطوعون يتحدثون لـ                       : 

مرضى ساعة خروجهم من غرفة العالميات

عبدالعزيز جاسم الثاني رئيس جمعية سبل الخيرية التنموية

أطباء يجرون العمليات

محمد الحميري ممثل مؤسسة البصر العالمية يتفقد اعمال المخيم

َّ

ًً
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❊ كينغ�ستون / متابعات :
باحثتان  اكتشفت   
ك��ن��دي��ت��ان إح��داه��م��ا 
كوهلماير  كريستن 
كوينز  ج��ام��ع��ة  م���ن 
ف���ي ك��ي��ن��غ��س��ت��ون أن 
الأطفال حتى عندما لا 
ال�21  عمرهم  يتعدى 
شهراً يساعدون طوعاً 
يبدي  ال��ذي  الشخص 

نية طيبة.
الباحثتان في  وقالت 
“بعض  أن  لهما  بيان 
خ��ص��ائ��ص ع��اق��ات 
التبادل الغنية الموجودة 
تتواجد  الراشدين  عند 

في مرحلة الطفولة أيضاً”.
وأشارت الدراسة، التي نشرت في مجلة علم النفس 

إلى أن الطفل أكثر مياً 
لمساعدة شخص يظهر 
نوايا حسنة، حتى وإن 
لم يصل هذا الشخص 

إلى النتيجة المرجوة.
وفي أحد الاختبارات، 
قدمت الباحثتان لأطفال 
ممثلتين، واحدة عرضت 
عليهم لعبة ووضعتها 
ف���ي م���ك���ان م��ن��ح��در 
فوجئت  أنها  وأظهرت 
عنهم  ابتعدت  عندما 
عرضت  فيما  اللعبة، 
الأخ��رى اللعبة عليهم 

ومن ثم أخذتها بعيداً.
انه  الباحثتان  وقالت 
عندما وجد الطفل في وضع يستطيع فيه “إعادة” اللعبة 

كان يعتبر أن عند الممثلة نوايا حسنة.

الأحد  4 أبريل 2010 م - العدد )14779 ( السنة الثانية و الأربعون

     -       

❊ لندن / متابعات :
قال علماء أن الكشف الدوري بالأشعة على الثدي لاكتشاف سرطان الثدي 
ينقذ حياة امرأتين مقابل كل حالة يتم إعطاؤها عاجا غير ضروري نتيجة 

عدم القيام بهذا الفحص.
وقال العلماء البريطانيون في دراسة تزيد من جدال عالمي بشأن برامج 
الفحص بالأشعة أن عملهم،الذي يتناقض مع بعض الدراسات الحديثة بشأن 
برامج الفحص ولكنه يؤكد دراسات أخرى،اثبت أن المزايا تفوق الضرر الذي 
يمكن أن يسببه الفحص بالأشعة باكتشاف الأورام التي لن تمثل مشكلة.

وقالت ستيفاني دوفي من كوين ماري بجامعة لندن التي رأست الدراسة 
»مع الأسف ليس لدينا حتى الآن اختبارا خاليا من العيوب وبعض الحالات 

التي اختيرت لم تكن ستتطلب عاجا.
»ولكن مقابل حالة من هذا القبيل ينقذ الفحص امرأتين كانتا ستموتان 

بغير ذلك من سرطان الثدي«.

وانتقد أطباء سرطان وجماعات نشطة هذه الخطوة قائلين أن هذه 
التغييرات ستعني وفاة مزيد من النساء بسبب سرطان الثدي .

وسرطان الثدي هو السرطان الأكثر شيوعا في النساء في شتى أنحاء 
العالم حيث يشكل نحو 16 في المائة من كل حالات السرطان بين النساء. 

ويقتل هذا المرض نحو 519 ألف امرأة عالميا كل سنة.
وعلى الرغم من أن الخبراء على خاف بشأن ما إذا كان الفحص الروتيني 
يساوي القلق والنفقات فان معظم الدول الثرية استقرت على خطة للفحص 
الروتيني بعد سن الأربعين أو الخمسين في محاولة لاكتشاف الأورام عندما 

تكون صغيرة وأسهل في عاجها.
ويقول منتقدو برامج الفحص أن ضررها يمكن أن يكون أكثر من نفعها 
إذا لم تتفوق ميزة منع حدوث مزيد من الوفيات على ما يتطلبه هذا الإجراء 
من قضاء وقت إضافي في المستشفى ونفقات بالإضافة إلى التوتر والقلق 

من هذا الإنذار الكاذب.

مو�سى اإبراهيم

حل العدد الما�سي

لا تعن أخ��اك على أخيك 
ف��ي خصوم��ة .. فإنهم��ا 
يصطلح��ان م��ن قلي��ل .. 

وتكتسب المذمة

وهما  ال��اع��ب  اإ�سبعا  اأنهكاه 

اإلى  اأ�سود  مربع  من  به  يتنقان 

اأبي�ض، مرة ي�سعر بالتفاوؤل  اآخر 

على  ي�ستقر  عندما  وال�سعادة 

الأبي�ض، ومراراً بالبوؤ�ض والتعا�سة 

كاأن  الأ�سود..  على  يجر  عندما 

اإ�سبعي الاعب ل يملكان �سواه ، 

وفي لحظة مجنونة قرر اأن يتمرد 

  .. �سعيف  كجنديٍّ  واقعه  على 

ثبت اأمنياته على المربع الأبي�ض، 

ت�سبث اأكثر بالحرية..  فانقلبت به 

رقعة ال�سطرنج!  وجد نف�سه حجرا 

با فائدة خارجها. فتمنى اأن يعود 

يفتر�سه  ل  كي  عليه  كان  ما  اإلى 

ال�سياع !

�سطرنج

اقليدس

اإعداد/ اأ�سواق ناجيكلم��ات متقاطع��ة

شخصية   – السلام  عليه  يعقوب  أبناء  أحد   _3
كرتونية شهيرة .

4_ بلد عربي خليجي – حاجز .
5_ عز – بيت الأسد .

6_من الحبوب – للاستفهام – بلد عربي .
7_ للتمني – تراجع – للتعريف.

8_ صوت المريض – لهب – قتال .
9_ نقيض حضر – مسلسل أطفال .
10_ للاستفهام – نجل – شواطئ .

11_ قريب – عاصمة عربية .
12_ منطقة مصرية – للاستفهام .

أفقيا :
1_ كتاب شهير جمعه الشريف الرضي من 
كلام علي بن أبي طالب شرحه كثيرون منهم 

ابن أبي الحديد وهيثم البحراني .
2_ من أطوار القمر – لاعب كرة قدم برازيلي 

في صفوف ميلان الإيطالي .
3_ دهن – حرف انجليزي )معكوس( – حرف 

انجليزي .
4_ عدد انجليزي – إمارة عربية – من مخلوقات 

الله .
5_ بلد عربي – من الفصول الأربعة .

6_ متشابهان – أعوام .
7_ ممثل سوري – كفء .

8_ علم – عاصمة أوروبية .
9_ كروم – ميثاق .

10_ بلد أوروبي – من الطيور .
11_ متشابهان – عملة – أحد أبناء نوح عليه 

السلام .
12_ أداة جزم – عقل – خاصتنا .

عموديا :
1_ موقع في العراق حدثت فيه معركة شهيرة 
بين علي بن أبي طالب والخوارج سنة 658م 

– دولة عظمى .
2_ للاستفهام – آثار جامعة بوذية في الهند 
جنوبي بيهار اندثرت في القرن 12 – واد في 

جهنم .

تنبه الأطفال دون الثانية من العمر إلى حسن النوايا

نفق الببغاء أريبا بعد معركة دامت سنة مع السرطان الذي 
كلف عاجه الكيميائي صاحبته حوالي 75 ألف دولار.  وكان 
الببغاء أريبا )42 سنة( قد تلقى عاجاً كيميائياً أسبوعياً طوال 
سنة كاملة بعد تشخيص إصابته بالسرطان في عام 2009 
وكانت مالكة الببغاء آن لويري قد  لاحظت في البداية تمزقاً 
في منقار أريبا ومنذ ذلك الحين بدأت المعركة مع السرطان 
وبالرغم من انه لم يتوقع أن يبقى أكثر من شهرين على 

قيد الحياة فقد ناضل الببغاء 9 أشهر إضافية .
 يشار إلى أن الببغاء كان مع لويري طيلة 30 سنة وأكدت 
المرأة التي تهتم بإنقاذ الحيوانات ولديها 11 ببغاء آخر , 

أنها دفعت 75 ألف دولار على عاج أريبا. 
العاج  أن  يفوت  لا  تريزا  البيطرية  الطبيبة  ورجحت 
القاسي حسن نوعية حياة )أريبا( وأعطاه وأمه آن وقتاً 

إضافياً أطول . 

صبي أزعجته قطة فذهب 
نائية  منطقة  إل���ى  ب��ه��ا 
ليسرحها ..فعادت القطة إلى 

بيتها.. وضاع الصبي !

القطة 

الكشف الدوري عن سرطان الثدي ينقذ حياة ثلثي المصابات

75 ألف دولار لعلاج ببغاء من مرض السرطان !

إنه  عنه  يقال  كاترين(  )ديرسانت 
أق��دم دي��ر في العالم, غير أن��ه يعد 
مزاراً سياحياً كبيراً في مصر, ويقع 
في جنوب سيناء أسفل جبل كاترين، 

وبالقرب من جبل موسى.
وي��ع��ود   ب��ن��اء   ال��دي��ر   إل���ى   ال��ق��رن  
 الرابع   الميادي   عندما   أمرت   ببنائه  
 الإمبراطورة   هيانة   والدة   الإمبراطور  
 قسطنطين   سنة  432  ثم   أكمل   في  
 عهد   الإمبراطور   جوستيتيان   سنة  

545 م .
ترجع تسمية ال��دي��ر, إل��ى  أن��ه في  
 العصور   التالية  لذلك كانت قد توفيت 
 القديسة   كاترين, وبعد رؤية   رآها   أحد  
 الرهبان   في   منامه   بأنها   نقلت   إلى   هذا  
 الموضع   فتم   نقل   رفاتها   بناء   على  
 ذلك وأطلق   إسمها   على   الدير   وعلى  

 المنطقة   كلها .  
الكنيسة  من  رهبان  الدير  ويدير 
يتكلمون  لا  الأرثوذكسية  اليونانية 
العربية فهم ليسوا مصريين أوعرباً 
ولا يتبع الدير بطريركية الإسكندرية، 

وإنما هم من أصول يونانية.
ويحتوي الدير على كنيسة تاريخية 
بها هدايا قديمة من ملوك وأمراء منها 
ثريات من الفضة وبه بئر يقولون عنه 
إنه بئر موسى، كما أنه قد بني حول 

شجرة يقال إنها شجرة موسى التي 
إليها  فاهتدى  النيران  بها  أشتعلت 

موسى ليكلم ربه.
مكتبة  على  ال��دي��ر  يحتوي  كما 
أكبر  ثاني  إنها  يقال  للمخطوطات 
مكتبات المخطوطات بعد الفاتيكان، 
ون���زل ل���ل���زوار وب���رج أث���ري مميز 

للأجراس.
وإضافة إلى رفات القديسة كاترين، 
رفات  )معضمة( تحوي  بالدير  توجد 
جميع ال��ره��ب��ان ال��ذي��ن ع��اش��وا في 
الدير, كما هناك الفسيفساء العربية 
واليونانية  ال��روس��ي��ة  والأي��ق��ون��ات 
والنقش  الزيتية  الجدارية  واللوحات 

على الشمع وغيره.
وهناك مسجد صغير، قام أحد حكام 
مصر في العصر الفاطمي ببنائه داخل 
الدير حتى يحمي الدير من الهجمات 

التي كان يتعرض لها  من وقت لآخر.
يلتزم جميع  ال��دي��ر,  دخ��ول  وعند 
السياح الغربيين وغيرهم بالاحتشام 
ف���ي ال��م��ل��ب��س وارت������داء الاث����واب 
الفضاضة،والمدخل الوحيد  للدير  كان 
باباً صغيراً على ارتفاع 30 قدماً،وقد 
الغرباء  ال��دي��ر  م��ن  لحماية  صمم 
والدخاء، أما الآن فهناك باب صغير 

أسفل سور الدير.

معالم وآثار

أقدم دير في العالم
دير سانت كاترين

قبور باأ�شكال غريبة وعجيبة

❊  ت�سوير وتعليق/ علي الدرب:

مع مرور الزمن زاد اندثار حاجز الطريق البحري وزادت مخاطره وتشوهاته فعلى من تقع مسؤولية صيانته ؟ وهل 
يعلم المسؤولون في عدن  أهميته في الحفاظ على السامة المرورية وارواح الناس ؟!

حديث الكاميرا

❊ �سعدة / �سباأ:

الصناعة والتجارة بمحافظة صعدة  اتلف مكتب 
أمس 10 أطنان من المواد الغذائية والأدوية والسلع 
المحات  التي تم ضبطها في  الصاحية،  منتهية 
والمنافذ التسويقية خال حملة التفتيش التي نفذها 

المكتب بالمحافظة.
وثمن أمين عام المجلس المحلي بالمحافظة محمد 
العماد دور مكتب الصناعة والتجارة والأجهزة المعنية 
بالمحافظة في تنفيذ الحملة.. داعيا إلى مضاعفة 
الجهود وتفعيل دور الرقابة في الأسواق والمحات 

التجارية والعمل على مصادرة كافة البضائع المنتهية 
وإتخاذ  التحقيق  إلى  أصحابها  وإحالة  صاحيتها، 

الإجراءات القانونية الرادعة بحقهم.
من جهته أشار مدير عام مكتب الصناعة والتجارة 
عبد الرزاق المخافي إلى أن المكتب سيواصل تنفيذ 
حمات مماثلة لتعقب التجار والبائعين الذين يقومون 

ببيع السلع المنتهية الصاحية للمواطنين.
حضر عملية الإتاف مدير أمن المحافظة العميد 

عبد الحكيم الماوري.

اإتاف ع�سرة اأطنان من المواد الغذائية منتهية ال�ساحية ب�سعدة
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كأس خادم الحرمين الشريفين 
08:35 الشباب ×  الوحدة  الجزيرة الرياضية 5+ 

08:35الاتحاد × الحزم  الجزيرة الرياضية 7+  
08:35 الهلال × الفتح   الجزيرة الرياضية 1 

الدوري الإنجليزي 
05:00 برمنغهام سيتي × ليفربول شو سبورت 1 

05:00 فولهام × ويغان أثلتيك  شو شاشة  
06:00 إيفرتون × وست هام يونايتد  اكستريم سبورت 

الدوري الأسباني 
06:00  سبورتينغ خيخون × خيريز 

06:00  بلد الوليد × فياريال
06:00  فالنسيا × أوساسونا الجزيرة الرياضية 7+  

06:00  ألميريا × ريال مايوركا الجزيرة الرياضية 6+ 
06:00 خيتافي × إسبانيول 

08:00 راسينغ سانتاندير × ريال مدريد الجزيرة الرياضية + 2 
10:00  أتلتيكو مدريد × ديبورتيفو لاكورونا الجزيرة الرياضية + 2 

الدوري الألماني          
04:30 فولفسبورغ  × هوفينهايم سكاي كالشيو2

06:30 هامبورغ  × هانوفر 96 سكاي كالشيو2  

الدوري الفرنسي   
06:00 مارسيليا  × لانس الجزيرة الرياضية 10+  
06:00 بولونيه  ×  تولوز     

10:00 أوكسير  ×   باريس سان جيرمان الجزيرة الرياضية 10+ 

يلعب اليوم 
❊ لندن / 14 اكتوبر / متابعات :

حسم تشلسي موقعته مع مضيفه مانشستر يونايتد 
بالفوز عليه  اللقب وانتزع منه الصدارة مجدداً  حامل 
في  “اولدترافورد”  ملعب  على  السبت  أمس   )1  -  2(
الدوري الإنكليزي لكرة  الثالثة والثلاثين من  المرحلة 

القدم.
ويأتي فوز تشلسي في مرحلة مفصلية لتحديد هوية 
البطل خصوصاً أن الدوري الممتاز وصل إلى مراحله 
الأخيرة، لكن شيئاً لم يحسم لأنه بانتظار الفريقين 
مواجهات صعبة، إذ يلعب تشلسي في المراحل الست 
أمام  قواعده  خارج  جداً  صعبتين  مباراتين  الأخيرة 
توتنهام وليفربول، فيما يلعب مانشستر خارج ملعبه 

مع جاره مانشستر سيتي ثم توتنهام على أرضه.
الصدارة  في  نقطة   74 إلى  رصيده  تشلسي  ورفع 
تلقى  الذي  يونايتد  مانشستر  عن  نقطتين  بفارق 
هزيمته الأولى على أرضه في الدوري هذا الموسم، 
و3 نقاط عن ارسنال الثالث الذي تغلب بصعوبة على 

ضيفه ولفرهامبتون )1 - 0(.
فيرغسون  اليكس  الاسكتلندي  المدرب  فريق  وتأثر 
بافتقاده خدمات نجمه المطلق وهدافه لهذا الموسم 
حتى الآن واين روني )35 هدفاً في جميع المسابقات 
منها 26 في الدوري( بسبب الإصابة التي تعرض لها 
 )2 - 1( الألماني  بايرن ميونيخ  أمام  الماضي  الثلاثاء 
في إياب ربع نهائي دوري أبطال أوروبا، وهو سيغيب 

عن الملاعب لمدة ثلاثة أسابيع على اقل تقدير.
أن  برباتوف  ديميتار  للبلغاري  رون��ي  غياب  وسمح 

يبدأ المباراة أساسياً، وهو لقي مساندة هجومية من 
الكوري الجنوبي بارك جي سونغ والإكوادوري انطونيو 

فالنسيا والويلزي المخضرم راين غيغز.
كارلو  الإيطالي  تشلسي  مدرب  بدأ  المقابل،  وفي 
في  فيرغسون  نظيره   على  تفوّق  التي  انشيلوتي 
الرجلين  جمعت  التي  السبع  أصل  من  مواجهات  ست 
ميلان(،  سي  آي  مع  الأول  ك��ان  حين   4( الآن  حتى 
دروغبا على  ديدييه  الايفواري  بإبقاء هدافه  المباراة 
مقاعد الاحتياط مفضلًا أن يلعب برأس حربة وحيد هو 
الفرنسي نيكولا انيلكا ومن خلفه كل من البرتغالي 

ديكو وجو كول والفرنسي فلوران مالودا.
الظفر  إلى  الساعي  الحمر”  “الشياطين  فريق  ودخل 
لم  انجاز  وهو  التوالي  على   الرابعة  للمرة  باللقب 
المواجهة  هذه  إلى  السابق،  في  فريق  أي  يحققه 
في  اللندني  غريمه  على  تفوقه  يؤكد  أن  يأمل  وهو 
“اولدترافورد” حيث لم يخرج الأخير فائزاً منذ العاشر 
من أيار/مايو 2005 عندما تغلب على فريق فيرغسون 
والأيسلندي  تياغو  البرتغالي  سجلها  أه��داف  بثلاثة 
ايدور غوديونسون وجو كول، مقابل هدف للهولندي 

رود فان نيستلروي.
لكن البداية لم تكن مثالية لفريق “الشياطين الحمر” 
فرصة  أول  في  التسجيل  افتتح   اللندني  ضيفه  لأن 
الذي  كول  جو  سجله  رائع  بهدف  اللقاء  في  حقيقية 
استفاد من المجهود الفردي المميز الذي قام به مالودا 
على الجهة اليسرى حيث تخطى ثلاثة لاعبين قبل أن 
كول  إلى  فوصلت  القريب  القائم  إلى  الكرة  يعكس 

الذي حولها بكعب قدمه إلى الزاوية اليسرى الأرضية 
لمرمى الحارس الهولندي ادوين فان در سار )20(.

واضحة  واح��دة  باستثناء  الفرص  بعدها  وغابت 
في  ج��زاء  بركلة  لاعبوه  فيها  طالب  التي  لتشلسي 
انيلكا  على  نيفيل  غاري  من  خطأ  بعد   30 الدقيقة 
داخل المنطقة لكن الحكم مايك دين طالب بمواصلة 

اللعب.
وفي بداية الشوط الثاني كاد تشلسي أن يعزز تقدمه 
فيريرا  باولو  للبرتغالي  الكرة   كول  جو  مرر  عندما 
عرضية  الأخير  فلعبها  اليمنى  الجهة  في  المتوغل 
لكن  المرمى  مواجهة  في  وهو  التسديد  عن  عوضاً 
بفرصة  اللندني  الفريق  ليفرط  متأخراً  وصل  انيلكا 

ذهبية )48(.
وتحسن بعدها أداء مانشستر وكان قريباً من إدراك 
التعادل عبر برباتوف لكن رأسية النجم البلغاري مرت 
قريبة جداً من القائم الأيمن لمرمى الحارس التشيكي 

بتر تشيك )61(.
ضيفه  وحاصر  ضغطه  فيرغسون  فريق  وواص��ل 
في  وزملاءه  تيري  القائد  لكن  منطقته  في  اللندني 
أصحاب  اندفاع  مع  يتعاملون  كيف  عرفوا  الدفاع  خط 

الأرض.
من  بدلًا  بدروغبا  انشيلوتي  زج   70 الدقيقة  وفي 
الشاب  الإيطالي  بإدخال  فيرغسون  عليه  ورد  انيلكا، 
فيديريكو ماكيدا من بدلًا بارك جي سونغ والبرتغالي 
تبديل  لكن  سكولز،  ب��ول  م��ن  ب��دلًا  ناني  لويس 
الإيطالي أعطى ثماره أكثر من نظيره الاسكتلندي لأن 
ثانٍ بعدما استلم  دروغبا عزز تقدم تشلسي بهدفٍ 
الكرة من البديل الآخر الايفواري ساولومن كالو عند 
أن يطلق كرة صاروخية  المنطقة وتوغل قبل  حدود 
على يسار فان در سار )79(، مسجلًا هدفه الأول في 
مشكوكاً  كان  وان  الحمر”  “الشياطين  ضد  ال��دوري 

بصحته بسبب تسلل الايفواري.
التسع  الدقائق  في  مجدداً  اشتعلت  المباراة  لكن 
توغل  بعدما  الفارق  مانشستر  قلص  عندما  الأخيرة 
كرة  يلعب  أن  قبل  اليسرى  الجهة  في  ناني  البديل 
صدر  من  فارتدت  اعتراضها  تشيك  ح��اول  عرضية 
اللندني  البديل الآخر ماكيدا إلى داخل شباك الفريق 
الشاب  الإيطالي  لأن  الهدف  على  اعترض  الذي   )81(

لمس الكرة بيده.
الوقت  في  التعادل  هدف  يخطف  أن  برباتوف  وكاد 
بدل الضائع من اللقاء عندما وصلته الكرة عند نقطة 
الجزاء اثر عرضية من غاري نيفيل فسددها “طائرة” 

لكن تشيك كان في المكان المناسب لينقذ فريقه.

فوز أرسنال وأستون فيلا وسندرلاند
فوز  إلى  أرسنال  بندتنر  نيكلاس  الدنماركي  وقاد 
هدف  بتسجيله  ولفرهامبتون  ضيفه  على  متأخر 

الوقت  من  الخامسة  الدقيقة  في  الوحيد  المباراة 
بدل الضائع بكرة رأسية اثر عرضية من الفرنسي 
في  تعادله  بعد  توازنه  ليستعيد  سانيا،  باكاري 
في  ويبقى   )1-1( برمنغهام  مع  السابقة  المرحلة 
دائرة الصراع على اللقب لأنه أصبح على بعد نقطة 

من مانشستر يونايتد وثلاثة من تشلسي.
في  ما  بكل  لفريقه  بطلًا  نفسه  بندتنر  وفرض 
الكلمة من معنى خصوصاً أن “المدفعجية” يعانون 
إذ  صفوفهم  في  اللاعبين  من  الكثير  غياب  من 
ارسين فينغر صانع  الفرنسي  المدرب  افتقد فريق 
ألعابه وقائده الإسباني فرانسيسك فابريغاس الذي 
لشعر  تعرضه  بسبب  الموسم  نهاية  حتى  سيغيب 
ضيفه  مع  المباراة  خلال  اليسرى  ساقه  قصبة  في 
برشلونة الإسباني )2-2( الأربعاء الماضي في ذهاب 

ربع نهائي مسابقة دوري أبطال أوروبا.
عن  أص��لًا  سيغيب  كان  ال��ذي  فابريغاس  وانضم 
مباراة إياب ربع النهائي أمام فريقه السابق برشلونة 
فان  روبن  الهولندي  من  كل  إلى  الإيقاف،  بسبب 
عن  يغيبان  اللذين  رامسي  ارون  والويلزي  بيرسي 

الفريق اللندني حتى نهاية الموسم.
عن  غ��الاس  وليام  الفرنسي  المدافع  غ��اب  كما 
المباراة بعد انتكاسه مجدداً في إصابته بربلة ساقه 
وذلك في مباراة الأربعاء أيضاً التي حصدت ضحية 
أخرى من رجال فينغر وهو المهاجم الروسي اندريه 
الفريق نحو ثلاثة أسابيع  الذي يغيب عن  ارشافين 

بعد إصابته في ربلة ساقه.
على  ع��ددي��اً  متفوقاً  لعب  ال��ذي  ارس��ن��ال  ورف��ع 
ولفرهابتون بعد طرد كارل هنري في الدقيقة 60، 

رصيده إلى 71 نقطة في المركز الثالث.
بفوزه  سيتي  لمانشستر  خدمة  سندرلاند  وأسدى 
على ضيفه توتنهام الرابع بثلاثة أهداف لدارن بنت 
زندن  بودوين  والهولندي  جزاء(  ركلة  من  و29   1(

)86( مقابل هدف لبيتر كراوتش )72(.
مرمى  في  رباعية  تسجيل  فرصة  أمام  بنت  وكان 
فريقه السابق لكنه أضاع ركلتي جزاء في الدقيقتين 

41 و60.
المذلة في  الخسارة  ونفض استون فيلا عنه غبار 
المرحلة السابقة أمام تشلسي )1 - 7( بفوزه على 

مضيفه بولتون بهدف سجله اشلي يانغ )11(.
وعمق ستوك سيتي جراح ضيفه هال سيتي بالفوز 
عليه بهدفين سجلهما الجامايكي ريكاردو فولر )6( 
وليام لورانس )90(، فيما أصبح بورتسموث منطقياً 
تعادله مع ضيفه بلاكبيرن  بعد  الأولى  الدرجة  في 
بعد  لاعبين  بعشرة  خلالها  لعب  مباراة  في   )0-0(

طرد البلجيكي انطوني فاندن بوري )68(.
مع  ليفربول  فيلعب  الأحد،  اليوم  المرحلة  وتختتم 
وايفرتون  ويغان،  مع  وفولهام  برمنغهام،  مضيفه 

مع وست هام.

في الدوري الإنكليزي لكرة القدم

تشلسي يهزم مانشستر ويستعيد الصدارة

من مباراة الدوري الانجليزي 

من مباراة كالياري آسي ميلانلقطة من مباراة بولونيا مع انترلقاء باري مع روما

❊ روما  / 14 اأكتوبر /   متابعات :
الأعوام  في  اللقب  وحامل  المتصدر  ميلان  إنتر  استعاد 
صفر   -  3 بولونيا  ضيفه  وسحق  توازنه  الأخيرة  الأربعة 
من  والثلاثين  الثانية  المرحلة  في  السبت  امس  يوم 
الدوري الإيطالي لكرة القدم التي شهدت فوز المطاردين 
1 - صفر  المباشرين روما وميلان على مضيفيهما باري 

وكالياري 3 - 2.
وكان إنتر ميلان سقط أمام روما 2-1 السبت الماضي ما 

سمح للأخير بتقليص الفارق إلى نقطة واحدة.

عودة مثمرة لبالوتيلي
لإنتر  التقدم  موتا  تياغو  البرازيلي  الوسط  لاعب  منح 
سكنت  مترا   20 من  بيسراه  قوية  تسديدة  من  ميلان 

الزاوية اليسرى البعيدة للحارس ايميليانو فيفيانو )29(.
وعزز ماريو بالوتيلي تقدم أصحاب الأرض مطلع الشوط 
ميليتو  دييغو  الأرجنتيني  من  كرة  تلقى  عندما  الثاني 

الحارس  يدي  أفلتت من  بيمناه  المنطقة فسددها  داخل 
وعانقت الشباك )52(.

وهي المباراة الأولى لبالوتيلي مع فريقه بعد غيابه عن 
في  ومبارتان  الدوري  في   3( الأخيرة  الخمس  المباريات 
قبل  من  استبعاده  بسبب  أوروبا(  أبطال  دوري  مسابقة 
المدرب البرتغالي جوزيه مورينيو لأسباب سلوكية، قبل 

أن يقدم اعتذاره الخميس الماضي .
المهاجم  غياب  من  مستفيداً  أساسيا  بالوتيلي  ولعب 

الدولي الكاميروني صامويل ايتو بسبب الإيقاف.
وختم موتا مهرجان الأهداف بتسجيله الهدف الشخصي 
الصربي  مع  مشتركة  لعبة  بعد  لفريقه  والثالث  الثاني 
وسددها  المنطقة  داخ��ل  فتوغل  ستانكوفيتش  دي��ان 

بيسراه على يمين الحارس.
66 نقطة  وعزز إنتر ميلان موقعه في الصدارة برصيد 
مقابل 65 لروما الذي انتزع فوزاً ثميناً من مضيفه باري 
بهدف وحيد سجله مهاجمه الدولي المونتينيغري ميركو 

فوسينيتش في الدقيقة 19.

انتصار صعب لميلان
في  عنه  غابت  التي  الانتصارات  نغمة  ميلان  واستعاد 
المباريات الثلاث الأخيرة وأبقى على آماله في المنافسة 
 2  -  3 كالياري  مضيفه  على  الصعب  بفوزه  اللقب  على 

فعزز موقعه في المركز الثالث برصيد 63 نقطة.
وجاء الشوط الأول مثيرا وشهد تسجيل 5 أهداف، حيث 
بكر ميلان بالتسجيل بواسطة مهاجمه ماركو بورييلو في 
الدقيقة السابعة بعد لعبة مشتركة مع الهولندي كلارنس 
سيدورف فتوغل داخل المنطقة وتابعها بيمناه على يسار 
ردوا  الأرض  أصحاب  لكن  ماركيتي،  فيديريكو  الحارس 
بالتعادل في الدقيقة 17 عبر دانيلي راغاتزو من تسديدة 

قوية بيمناه من مسافة قريبة.
ولم تدم فرحة أصحاب الأرض سوى دقيقتين لأن الدولي 
الهولندي يان كلاس هونتيلار وضع الضيوف في المقدمة 

بتسجيله الهدف الثاني من تسديدة قوية من 25 متراً.
بواسطة  التعادل  إدراك  في  كالياري  نجح  اخرى  ومرة 
كرة  تلقى  عندما   32 الدقيقة  في  ماتري  اليساندرو 
داخل  وتوغل  التسلل  مصيدة  فكسر  كوسو  اندريا  من 
المنطقة قبل أن يتابعها بيمناه زاحفة من مسافة قريبة 
على يسار الحارس البرازيلي نيلسون ديدا، إلا أن الكلمة 
الأخيرة في هذا الشوط كانت لميلان الذي سجل الهدف 
استوري خطأ  دافيدي  الأرض  أصحاب  مدافع  عبر  الثالث 
في مرمى فريقه في الدقيقة 38 عندما حاول إبعاد كرة 

عرضية للمدافع لوكا انطونيني من الجهة اليمنى.

فوز ثمين لسامبدوريا
بفوزه  الرابع  المركز  إلى  بباليرمو  سمبدوريا  ولحق 
الثمين على مضيفه كييفو بهدفين لانطونيو كاسانو )1( 
وجامباولو باتزيني )55( مقابل هدف لاندري مانتوفاني 

.)76(

الأهداف  بفارق  نقطة   51 إلى  رصيده  سمبدوريا  ورفع 
خلف باليرمو الذي يلاقي مضيفه كاتانيا لاحقاً.

واستفاد سمبدوريا من تعادل نابولي مع مضيفه لاتسيو 
هدف  مقابل   )38( هامسيك  ماريك  للسلوفاكي  بهدف 

لسيرجيو فلوكاري )4(.

تعادل جنوى وليفورنو
ريتشموند  للغاني  بهدف  ليفورنو  مع  جنوى  وتعادل 
 ،)88( تافانو  لفرانشيسكو  هدف  مقابل   )51( بواكي 
بوجينوف  فاليري  للبلغاري  بهدف  فيورنتينا  مع  وبارما 

)68( مقابل هدف للورنزو دي سيلفستري )22(.
وأنعش اتالانتا آماله بالبقاء ضمن أندية الدرجة الأولى 
بفوز على سيينا صاحب المركز الأخير بهدفين نظيفين 
سجلهما التشيلي جيمي فالديز )16( والبرازيلي اندريانو 

فيريرا بينتو )70(.

 في الدوري الإيطالي لكرة القدم

انتصارات لإنتر وروما وميلان تؤجج المنافسة
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رياضة محليةالأحد  4 أبريل  2010 م - العدد )14779( السنة الثانية و الأربعون

الجبري يحسم البطولة ..  وصراع الطالبات تحسمه جولة اليوم

اليوم ..  تكريم وتتويج أبطال بطولة كمران الشطرنجية بجامعة عمران

❊عمران / فهمي باحمدان :

❊ ت�صوير / ايمن محمد علي:
 حسم الشطرنجي الوطني الطالب  بشير سعيد الجبري لقب 
بطولة فئة الطلاب في بطولة كمران الشطرنجية السنوية الثانية 
لفردي طلاب وطالبات كليات جامعة عمران وهي المحطة السابعة 
في مشوار البطولة الثامنة  لهذا العام 2010 م التي تقيمها الجامعة 
ويمولها ويدعمها نادي كمران الرياضي بإشراف الاتحاد الرياضي 
للجامعات اليمنية وتحت شعار ) اليمن أولا .. اليمن في قلوبنا (  
والمؤهلة الى  نهائي  أبطال الجامعات اليمنية التاسعة التي ستقام 

في جامعة عدن في الفترة من 10 إلى 17 ابريل الجاري .

بشير يتوج بذهب  الطلاب
  واكد بشير صدارته  منذ اليوم الأول للتصفيات وحقق ستة 
انتصارات وهو الوحيد في الفئتين الذي سجل العلامة الكاملة 
في الجولات الست الماضية حيث أقصى كل من يقف أمامه من 
منافسيه منهيا الصراع لمصلحته وأعلن نفسه بطلا لجامعة عمران 
لعام 2010 وهو بالمناسبة ثاني بطل لجامعة عمران في فئة 
الطلاب بعد ان حقق طه الدحومة بطولة العام الماضي في اول 
بطولة لجامعة عمران ومنها انضمت إلى قافلة كمران الشطرنجية 

الجامعية .
   بشير اللاعب الوطني المعروف يخوض اليوم مواجهة عادية 
بالنسبة له أمام علي السكني لا تهمه نتيجتها بعد  فوزه بالبطولة 
اثر انتصاراته الستة التي كان آخرها يوم أمس على عبد الخالق 
 .. محمد وحسن مهدي لكنه يريد تعميد البطولة بفوز سابع 
والنتيجة تهم منافسه المقابل علي السكني الذي انضم لصراع 
المركزين الثاني والثالث بمعية إبراهيم حسين وعبد الخالق محمد 
اللذين سيتواجهان في جولة الختام ومعهما حسن مهدي الذي 
يلتقي محمد حزام ومنافس آخر هو فائز يحيى الذي سيتقابل مع 
سمير حزام خماسي.. المنافسون على فضة وبرونز فئة الطلاب 

يمتلكون 4 نقاط فلمن ستكون كلمة الفصل .. 

خسارة المتصدرة  تؤجل إعلان البطلة
خسارة موجعة وغير متوقعة تعرضت لها متصدرة ترتيب فئة 
الطالبات يوم أمس منى صالح الطيب .. تلك الخسارة  حرمتها 
الإعلان المبكر للبطولة لاسيما بعد ان حققت خامس انتصاراتها  
ودخلت الجولة السادسة بغية الفوز وإعلان البطولة إلا أن مرام 
مهدي كان لها رأي آخر  عندما أوقفت زحف المتصدرة وألحقت بها 
الخسارة  الأولى في الجولة السادسة  لتتساوى معها في الرصيد 

النقاطي بواقع خمس نقاط من خمسة انتصارات وخسارة واحدة 
.. وينحصر بذلك التنافس على تمثيل  جامعة عمران في نهائي 
البطولة وإحراز بطولة الجامعة للمرة الثانية بين) منى ومرام ( بعد 
أن خطفت تونس يحيى لقب البطولة الأولى عام 2009 وسيتضح 
ذلك عقب مواجهة الختام ) الجولة الأخيرة السابعة ( اليوم الأحد 
حيث تخوض مرام على الطاولة الأولى مواجهة مهمة وقوية أمام 
عفاف سليمان الساعية الى تحقيق الفوز لاحتلال احد المركزين 
الثاني أو الثالث بينما تلتقي  منى في مواجهة سهلة  مع إيمان 
حسين .. صراع المركزين الثاني والثالث انحصر بين عفاف سليمان 
ومنافستها هدى صالح برصيد مشترك اربع نقاط  وسلوى احمد 
برصيد ثلاث  نقاط ونصف النقطة وهدى تخوض المواجهة الأخيرة 

أمام سلوى احمد  .

تقابلات الجولة السادسة  ) طلاب  ( 
حسن مهدي × بشير سعيد الجبري   صفر / 1

إبراهيم حسين× علي محمد السكني صفر / 1
عبد الخالق محمد × محمد حزام  1/ صفر

فائز يحيى × فائز محمد  1/ صفر
سمير حزام × عبد الواحد حسين  1/ صفر

بلال حسين × منصور محمد صفر / 1
قاسم احمد جمعان × عبد الكريم عبد الله صفر / 1

توفيق صالح × حسين علي مثنى 1/ صفر
نجم الدين صالح ×  تامر محمد     صفر / 1

تقابلات الجولة السادسة   ) طالبات ( 
عفاف سليمان × منى صالح الطيب  1/صفر

مرام مهدي × سلوى احمد 1/صفر
رباب يحيى × هدى صالح صفر / 1

إيمان حسين × بدور حمود صفر / 1
بلقيس محمد × نورا صالح  1/صفر

حنان يحيى × آسيا علي1/صفر
إيمان علي  ×  نجوى العواجي1/صفر

اليوم تختتم البطولة بتتويج وتكريم الأبطال في حفل الختام 
وتستعد  بنجاح  السابعة  رحلتها  البطولة  قافلة  بذلك  وتنهي 
لانطلاقة آخر محطات الرحلة التمهيدية يوم غد الاثنين ) تجمع 
صنعاء( الذي تقام فيه ثلاث بطولات: بطولة جامعة صنعاء وبطولة 
المعهد الوطني للعلوم الإدارية وبطولة الجامعات الأهلية وعددها 

11 جامعة .

لقطات من وصول بن همام لصنعاء

لقطتان من منافسات البطولةالبطل بشير سعيدالجبري

❊ �صنعاء / فـرحـان المنت�صـر :
رئيس  الدكتور علي محمد مجور  ي��رأس 
مجلس ال��وزراء في العاصمة صنعاء صباح 
اليوم � الأحد � الجلسة الافتتاحية لاجتماعات 
القدم المخصصة  العمومية لكرة  الجمعية 
الفترة  للاتحاد خلال  قيادة جديدة  لانتخاب 

2010 � 2014م.
وبحضور القطري محمد بن همام رئيس 
الاتحاد الآسيوي لكرة القدم ستلتئم الجمعية 
العمومية للاتحاد اليمني لكرة القدم لأول 
هم  عضوا   80 البالغ  الجديد  بقوامها  مرة 
 20 :»14 مندوبا لأندية ال��درج��ة الأول��ى ، 
مندوبا   22 الثانية،  الدرجة  لأندية  مندوبا 
لأندية الدرجة الثالثة، و22 مندوبا هم رؤساء 
فروع الاتحاد اليمني لكرة القدم بالمحافظات، 

وممثل للحكام وآخر للمدربين”. 
ممثلين  م��ن  ب��إش��راف  عليهم  وسيكون 
للاتحادين الآسيوي والدولي لكرة القدم تزكية 
الشيخ احمد صالح العيسي لرئاسة الاتحاد 
اليمني لكرة القدم للفترة )2010 � 2014م( 
كونه المرشح الوحيد للمنصب، واختيار نائب 
أول للرئيس من بين مهدي صالح الدحيمي 

وفتحي عبد الواسع هائل سعيد..
هذا بالإضافة الى انتخاب نائب ثان للرئيس 
من بين ثلاثة من المرشحين هم باكر علي 
الثالثة بمحافظة  باكر ممثل أندية الدرجة 
عمران، وجمال حمدي مرشح نادي 22مايو 
بصنعاء، وعبدالمنعم شرهان مرشح أندية 

الدرجة الثالثة بمحافظة ذمار.
وف��ي حين اك���دت م��ص��ادر مطلعة نجاح 
تربيطات الانتخابات حتى عصر امس السبت 
في الوصول الى قائمة شبه نهائية بقوام 
)11عضوا( لمجلس الإدارة الجديد فان انسحاب 

الاخ  حسين الشريف لم يزد التنافس على 
كرسي الرجل الثالث في الاتحاد  الا  شراسة 
من  المدعوم  المرشح  حمدي  جمال  بين 
أندية امانة العاصمة ، وعبدالمنعم شرهان 
المقرب من المطبخ الانتخابي للشيخ احمد 
العيسي، والمرشح باكر علي باكر المصر على 
الاستمرار بالمنافسة مدفوعا بثقته الكبيرة 

بالجمعية العمومية للاتحاد.
وفي حين كان عبدالسلام السودي هو آخر 
المنسحبين حتى عصر أمس فان انسحاب 
معاذ  الإع��لام��ي  لصالح  ال��ش��ه��اري  محمد 
يؤكد  لم  والكابتن جمال حمدي  الخميسي 
مجلس  دخ��ول  في  معا  نجاحهما  إمكانية 
الإدارة الجديد خصوصا بعد تسريبات تحدثت 
العاصمة  امانة  أندية  يحدد حق  اتجاه  عن 
بفوز مرشح واح��د ان لم يكن الأوف��ر حظا 
الثاني  النائب  الأقل  فعلى  الخميسي  معاذ 

جمال حمدي.
يأتي هذا في ظل حالة من ارتفاع وتيرة 
الوطنية  بالقائمة  المذكر  الانتخابي  الأداء 
التي استحدثت عام 2000م للإطاحة بالقائمة 
المنافسة برئاسة المرحوم علي الأشول ولكن 
هذه  القائمة يتم إعدادها لتنافس نفسها 
بالفوز بتزكية أغلبية المندوبين الذين عايشوا 
خلال اليومين الماضيين حالات  استقطاب 
انطباعاتهم  أثرت في  ربما تكون  انتخابي 
لكن الواضح ان قرارات المندوبين بالتصويت 

لأسماء معينة قد تم حسمها سلفا.

شيباني: كل شيء جاهز للانتخابات
ادارة  وأك��د د. حميد شيباني عضو لجنة 
الانتخابات في تصريح ل�صحيفة 14أكتوبر 

اكتمال التجهيزات لانعقاد الجمعية العمومية 
الساعة  في  القدم  لكرة  اليمني  للاتحاد 
العاشرة من صباح اليوم  � الأحد �  لافتا الى ان 
الجلسة الافتتاحية للمؤتمر ستنعقد برئاسة 
رئيس  مجور  محمد  علي  الدكتور  دول��ة 
الحكومة اليمنية، وبحضور السيد محمد بن 
همام رئيس الاتحاد الآسيوي وعضو اللجنة 

التنفيذية بالاتحاد الدولي)فيفا(.
الاتحاد  سر  أمين  شيباني  د.حميد  وق��ال 
ان بن همام سيفتتح  القدم  لكرة  اليمني 
الهدف  مشروع  ملاعب  من  الأول  الملعب 
بمدينة الثورة الرياضية بصنعاء، كما سيعقد 
لقاءات عمل مع الجانب اليمني للبحث عن 
الدعم الذي يمكن ان يقدمه الاتحاد القاري 
لبطولة  استضافته  إنجاح  اجل  من  لليمن 
كأس الخليج العربي لكرة القدم في نسختها 

رقم عشرين.

بن همام: أنا سعيد لوجودي في 
اليمن الذي دعمني دائما

رفض السيد محمد بن همام رئيس الاتحاد 
زيارته  بين  الربط  القدم  لكرة  الآس��ي��وي 
لليمن التي بدأها أمس �  السبت �  لبلادنا 
وتستمر يومين، وبين بحثه عن دعم الاتحاد 
اليمني لترشحه لرئاسة الاتحاد الدولي لكرة 
القدم)الفيفا( ، وقال عقب وصوله الى مطار 
صنعاء ظهر امس : أنا سعيد بزيارتي للإخوة 
السنوات  خلال  دعموني  الذين  اليمن  في 
الماضية من عملي في كرة القدم وزيارتي 
تأتي تلبية لدعوة الاتحاد اليمني لكرة القدم 

لحضور الانتخابات وافتتاح مشروع الهدف.
 وفي رده على أسئلة الصحافيين التي تركزت 

حول هدف زيارته لليمن قال بن همام: ليس 
غريبا ان ازور اليمن الشقيق هذا البلد الذي 
دعمني خلال سنوات عملي الطويلة في خدمة 
انتخابات  احضر  ان  ويسعدني  القدم،  كرة 
الاتحاد اليمني لكرة القدم، وسنقوم خلال 

الزيارة بافتتاح ملاعب الهدف في صنعاء.
 وأكد بن همام سعادته بالتطور الذي شهدته 
الكرة اليمنية خلال الفترة الماضية من خلال 
تحقيق النتائج الجيدة التي ساهمت في رفع 
انعكاس  وذل��ك  لليمن،  العالمي  التصنيف 
للدعم الكبير الذي تقدمه الحكومة اليمنية 

لكرة القدم.
ولفت الى ان نجاح اليمن في تنظيم خليجي 
20 سيكون عاملا مساعدا لتطور الكرة اليمنية 
لأنه سيوجد بنية تحتية للعبة، مواصلا تأكيده 
دعم الاتحاد الآسيوي لليمن في إنجاح خليجي 

20 في الجوانب الفنية والخبرات التنظيمية.
وعن موقف الاتحاد الآسيوي من ملف قطر 
2022م، والعلاقة بين ترشح بن همام لرئاسة 
الفيفا ودعمه الشخصي لهذا الملف، قال السيد 
بن همام:  أنا كرئيس للاتحاد الآسيوي يهمني 
رؤية كأس العالم في آسيا بغض النظر عن 
المنطقة الجغرافية أو البلد، وبالنسبة للترشح 
لرئاسة الفيفا هذه كلها قضايا سابقة لاوانها، 
عندنا خيارات كثيرة ، نستمر أو لا نستمر.. 
ندعم مرشحاً  أو لا ندعم مرشحاً  .. اعتقد ان 

كل الخيارات لدينا متاحة.
كان في استقباله بمطار صنعاء الاخ  احمد 
العيسي رئيس الاتحاد اليمني لكرة القدم، 
الطوارئ،  لجنة  والاخ  سالم ع��زان رئيس 
د.حميد شيباني أمين سر الاتحاد اليمني لكرة 
القدم ، وخالد زوق��ري مدير عام العلاقات 

بوزارة الشباب والرياضة. 

لانتخاب قيادة جديدة للأعوام 2010  ـ  2014م

اليوم .. الدكتور علي محمد مجور يرأس اجتماعات الجمعية العمومية للاتحاد اليمني لكرة القدم 

بن همام: اليمن دعمني دائما.. وكرته في تطور بفضل دعم الحكومة اليمنية للرياضة 
العيسي ينتظر التزكية وصراع متواصل على  المناصب الأخرى والساعات الأخيرة تعد بقائمة واحدة 

❊ �صنعاء/ محمد البحري:
تتواصل على صالة الاتحاد العام للمبارزة فعاليات 
)الأشبال  لفئات  الخامسة  الجمهورية  بطولة 
–الناشئين- الشباب( في سلاحي الفلوريه والآيبيه 
التي تقام بنظام خروج المغلوب و ينظمها الاتحاد 
العام للعبة بمشاركة واسعة من محبي وممارسي 
اللعبة والتي تستمر خلال الفترة من 31 مارس 

الماضي حتى الخامس من إبريل الجاري.
وكانت فئات البطولة قد قسمت إلى مجموعتين 
لاعبا   )34( المشاركين  عدد  وبلغ  فئة  كل  في 
:الناشئون 12 لاعبا والشباب 10 لاعبين والأشبال 

12 لاعبا وكانت النتائج على النحو التالي:

فئة الأشبال
تأهل اللاعبان صالح الصالحي وماجد 
ومن  الأول���ى  المجموعة  م��ن  حسين 
المجموعة الثانية أحمد الردماني وأمين 
الردماني وفي التأهل إلى النهائي تمكن 
أمين  على  الفوز  من  الصالحي  صالح 
)10 /7( وفاز أحمد الردماني  الردماني 
على ماجد حسين )10 /6( ليصل صالح 
الصالحي مع أحمد الردماني إلى نهائي 

هذه الفئة.

فئة الناشئين 
مقداد  تأهل  الأول���ى  المجموعة  ف��ي 
الجعفري ومحمد السالمي ومن المجموعة 

الثانية تأهل محمد العيني وعبد الوهاب العيني 
ووصولا الى النهائي تمكن اللاعب عبد الوهاب 
العيني من الفوز على مقداد الجعفري )15 /6( 
وفاز محمد السالمي على محمد العيني )15 /12( 
ليصل الى النهائي اللاعبان عبد الوهاب العيني 

ومحمد السالمي..

فئة الشباب
مباريات  وتُقام  اليوم  تبدأ  الشباب  تصفيات 
التأهل ال��ى  الأدوار النهائية اليوم الاح��د على 
أن تلعب النهائيات يوم غد  الإثنين وهو موعد 
اختتام البطولة والذي ستُقام فيه نهائيات فئتي 

الأشبالوالناشئين.

لقطة مبارزة



تلقت صحيفة 14 أكتوبر تعقيباً 
بأمن  العامة  العلاقات  إدارة  من 
محافظة عدن بشأن حادثة الاعتداء 
على العائلات في كورنيش الشهيد 
قحطان الشعبي ، وعملًا بحق الرد 

ننشره كما وصلنا : 

الأخ/ رئيس تحرير صحيفة
 14 أكتوبر   المحترم

حياكم الله

الموضوع/ تعقيب على ما نشر

تهديكم العلاقات العامة والتوجيه 
أطيب  عدن  محافظة  بأمن  المعنوي 
تحياتها وتود الرد والتعقيب على ما 
نشر في صحيفتكم الصادرة  في يوم 
الاثنين تاريخ 29 / 3/ 2010م العدد 
حادثة  )بعد  ع��ن��وان:  تحت   14773
تحطيم مشروع إنارة الطريق المؤدي 
إلى قلعة صيرة � جماعة متطرفة تعتدي 
كورنيش  ترتاد  التي  العائلات  على 
الشهيد قحطان الشعبي بعدن(، وكذا 
ما نشر في يوم الأربعاء 31 / 3/ 2010م 
)الإفراج  14775 تحت عنوان:  العدد 
عن اثنين من العصابة المعتدية على 
العائلات في كورنيش قحطان الشعبي 

بحجة أن العدوان أذى غير جسيم(.
وتعقيباً على ذلك نود أن نوضح أن 
قسم شرطة خورمكسر كان قد تلقى 
بلاغاً في تمام الساعة/11 من مساء 
يوم السبت الموافق 27/ 3/ 2010م 
من قبل أربعة من المواطنين وأفادوا 
للضرب  تعرضوا  أنهم  بلاغهم  في 
الخشبية  والعصي  الأي��دي  بواسطة 
والكراسي هم وأسرهم في كورنيش 
الشهيد قحطان الشعبي وذلك من قبل 

اثنين من الجناة وآخرين ومن جراء ذلك 
تعرض أحد المبلغين لجرح قطعي في 
فروة الرأس من الناحية اليسرى وقد 
تم إسعافه وعلاجه وعمل أربع غرزات 
له مع وجود كدمة، وفي ضوء ذلك قام 
بالاهتمام  خورمكسر  شرطة  قسم 
بالبلاغ وإيلائه العناية اللازمة وقام 
باتخاذ الإج��راءات الأمنية والقانونية 
بالتحرك  الشرطة  رج��ال  ق��ام  حيث 
الحادث  موقع  إلى  السريع  والنزول 
وتم ضبط الجناة المشتكى بهم وتم 
أخذ أقوالهم وكذا أخذ أقوال المجني 
بلاغ  تسجيل  وتم  المبلغين  عليهم 

جنائي بالواقعة وإعداد محضر جمع 
الاستدلالات كما تم أخذ أقوال الشهود، 
وبعد استكمال الإج��راءات قام قسم 
الشرطة بإحالة محضر جمع الاستدلال 
مع جميع الأطراف إلى النيابة العامة 

المختصة.
وبهذا نود أن نؤكد للجميع أن قسم 
بواجبه  ق��ام  قد  خورمكسر  شرطة 
واتخذ الإج��راءات الأمنية والقانونية 
إلى  المتهمين  م��ع  القضية  وأح���ال 
النيابة العامة المختصة كونها الجهة 
المختصة والمخولة بالتصرف بموجب 
القانون، وهذا يعني أن قسم الشرطة 

قد قام بأداء المهام المناطة به قانونياً 
على أكمل وجه، أما بالنسبة للإفراج 
عن المتهمين فقد تم الإفراج عنهم 
بموجب أمر الإفراج رقم )390( بتاريخ 
النيابة  من  الصادر  2010م   /3  /30

العامة بصيرة.
هذا ما أردنا توضيحه بهذا الخصوص 
ونأمل نشر هذا التعقيب عملًا بحق 

الرد.
وتقبلوا تحياتنا.

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية

تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م 
Ahmedalhobishi@Yemen.Net.Ye
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�صاحب الاإرادة القوية لايطيل الوقوف 

والياأ�س والف�صل  التعب  محطات  في 

ميزان الكلام

مراد القد�سي

تمسكنا بالحوار المبدئي الجاد باعتباره 
قيمة أخلاقية وسياسية من ناحية ووسيلة 
بين  الخلاف  قضايا  مع  للتعامل  فضلى 
شركاء الحياة السياسية من ناحية أخرى، لا 
يستثنى منه أحد، يؤمن بالجمهورية نظاماً، 
وبالوحدة قدراً ومصيراً، وبالديمقراطية نهجاً 

ووسيلة.
لكن ما يدور في الساحة اليمنية من جدال 
سياسي بين الحزب الحاكم وأحزاب اللقاء 
المشترك يبين بجلاء أن الأخير يجاهد في 
تعزيز مواقفه السلبية بمواقف أكثر سلبية 
من قضايا وطنية هامة لا يمكن اللعب بها 
كأوراق ضغط على الآخر إلا إذا كانت النوايا 
تخرج عن دائرة الاتفاق إلى الاختلاف الذي 

لا نهاية له.
هاهو المؤتمر الشعبي العام يجدد دعوته 
للمشترك لتنفيذ اتفاق فبراير بل ويحمله 

المسؤولية لنتائج تهربه من التنفيذ.
هذه الرسالة تؤكد التزام المؤتمر بالنهج 
بدعوته  والسليم  العقلاني  الديمقراطي 
للمشترك إلى الجلوس حول طاولة الحوار في 
سبيل الوصول إلى حلول للقضايا الوطنية 

بشفافية.
ال��ذي أك��ده عليه المؤتمر  هذا الحرص 
مماثل  ح��رص  يقابله  أن  يجب  وترجمه, 
الأحزاب  وبالتحديد  السياسية  القوى  من 
الموقعة على اتفاق فبراير 2009م الذي 
بموجبه تم التمديد لمجلس النواب الحالي 
لمدة عامين.. إلا أن حالة الغياب التي أصابت 
تلك الأحزاب عن القضايا الوطنية المصيرية 
عبثية  صورة  ترسم  نجدها  والدستورية 
لماهية المسؤولية التي يجب أن يكون عليها 
أحزاب اللقاء المشترك ودأبها لإفشال الحوار 
وجر البلاد إلى واقع متأزم وغير مرحب به من 

كل فئات الشعب.
»فبراير«  اتفاق  تنفيذ  أن  يعلم  كلنا 
الذي ينص على ضرورة القيام بإصلاحات 
دستورية تؤدي إلى تطوير النظام السياسي. 
» ومن ثم الانتقال إلى نظام انتخابي يتوافق 
الاعتبار  في  يأخذ  نظام  الجميع،  عليه 
في  الديمقراطية  التجربة  خصوصيات 
اليمن ولا يقفز على الواقع أو يسعى لتحقيق 
مصالح حزبية آنية، دون مراعاة لمصالح 
الوطن والمجتمع والدولة اليمنية الموحدة 
والتصدي  المرحلة,  وتعقيدات  وظ��روف 
من  النيل  الهادفة  المتآمرين  لمخططات 
إنجازات الشعب اليمني العظيم.  هذا الاتفاق 
الموقعة عليه  التزمت به جميع الأح��زاب 
وهاهو موعد الانتخابات النيابية المقبلة 
السياسي  الابتزاز  يحتمل  ولا  قريباً  بات 
والاختلاف الفوضوي خاصة بعد أن أضاعت 
أحزاب اللقاء المشترك فرصاً عديدة منها 
عدم تجاوبها مع دعوات عديدة من المؤتمر 
الشعبي العام للحوار فهي للأسف الشديد 
تذهب بعيدا عن الاستحقاقات الدستورية 
والوطنية إلى حواراتها الجانبية على أنغام 
وأرضية الملتقى ألتشاوري الذي كرس لما 

كرس له.
إن دعوة المؤتمر لأحزاب اللقاء المشترك 
للعودة إلى طاولة الحوار واحترام » اتفاق 
فبراير« والمضي بصدق نحو تطبيق بنوده، 
وعدم البحث عن أسباب ومبررات لتجاوزه، 
الاتكاء  س���وءاً  أكثرها  م��ن  يكون  وال��ت��ي 
على الآخرين في الداخل أو الخارج دعوة 
صادقة,ولكن يبدو أن المشترك ونقولها مرة 
أخرى وللأسف – لم يكتف بالهروب من الحوار 
مع المؤتمر بل ذهب إلى مساندة وتأييد 
عناصر  تنفذها  التي  التخريبية  الأعمال 
خارجة على  الدستور والقانون في بعض 
المحافظات,والتي أثارت الزوابع ،وخلقت حالة 
من الفوضى في بعض المديريات، فقطعت 
الطرق واعتدت على المارة ، وأن قياداتها 
دعت إلى ممارسة الفوضى وزرع الكراهية 
تشويه  وحاولت  الواحد  الوطن  أبناء  بين 

صورة الوطن لدى العالم الخارجي«. 
عن  »المشترك«  عجز  يؤكد  م��ا  وه��و 
التعاطي مع القضايا الوطنية والمخططات 

التي تستهدف وحدة اليمن.
فإلى أين يريد )المشترك( أن يقود الوطن 
في  تقوقعه  من  يخرج  أن  ننتظر  وه��ل 
بالمآسي  الطافح  السياسي  العجز  براثن 

والويلات؟
إننا نقول لهؤلاء الموتورين إن مساعيكم 
لإعادة عجلة التاريخ إلى الوراء لن تنجح، 
وسوف يقف شعبنا اليمني العظيم سداً منيعاً 
في وجه كل المؤامرات التي تستهدف وحدته 
الديمقراطي  الجمهوري  الوطني  ونظامه 
وسوف تتحطم على صخرة وعيه الوطني 
وتلاحمه الاجتماعي مخططاتكم الرجعية 

الشطرية.
وأمام هذا الموقف لا يجد الشعب حلا سوى 
السير نحو الديمقراطية والانتخابات وتمكين 
الشعب من حكم نفسه بنفسه بعيدا عن 

ثقافة العداء للدولة ومؤسساتها.

أمن عدن يوضح بشأن حادثة الاعتداء على العائلات في كورنيش قحطان الشعبي :ماذا بقي من أعذار ؟

بمناسبة اليوم العالمي للدفاع المدني :

الأجهزة الأمنية ألقت القبض على المعتدين ونيابة صيرة أفرجت عنهم

وزير الداخلية يكرم                 لدورها المتميز

في  أجمع  العالم  يحتفل 
27 مارس من كل عام بيوم 
المسرح العالمي ، حيث كانت 
تسمية  فكرة  انطلقت  ق��د 
هذا اليوم عام 1961 ، وقد 
اعتمدت منظمة “اليونسكو” 
الاحتفاء به عام 1962 ، تزامناً 
الأمم في  افتتاح مسرح  مع 

باريس.
الذكرى  ه��ذه  مع  وتزامنا 
الجميلة ، فإن الاحتفاء بيوم 
بسمو  احتفاء  هو  المسرح 
الروح وجمالها ، وابتهاج بهذا 
الذي توصلت  العظيم  الفن 
ماسة  كحاجة  البشرية  إليه 

لعالمها الوجداني الذي ظل يسعى لسد حالة 
ناقصة من معاني الجمال ، فلم يجد نبلا وسموا 
أبدع من رسم النشاط المفعم بالإنسانية على 
النفس  مآقي  فيها  تستريح  مسرح  خشبة 
البشرية ووجدانها لمحاكاة واقعها بقالب فني، 
يسعى إلى إسقاط الواقع ب��أداء أكثر حيوية 
ورقيا في تقييم بعض مكامن اعتراء النقص 
في السلوك الإنساني بشكل عام ، إذ هو أداة 

للتعليم واكتساب المعرفة .
ولي هنا ، التحدث قليلا عن المسرح اليمني، 
الماضي والحاضر ، حيث يستند تاريخه إلى “أول 
عمل مسرحي كان قد ظهر في مدينة عدن 
عام 1910م بعنوان يوليوس قيصر”، والذي 
يعد “أول عمل مسرحي على مستوى الجزيرة 
والخليج ، أعقبته مسرحيات أخرى عام 1947م 
بأداء وتمثيل يمني ثم ظهرت على التو عدد من 
المسرحيات الناقدة ذات المضمون الاجتماعي 
والسياسي النقدي ضد الاستعمار البريطاني، 
وفي عام 1957م ظهرت فرق مصافي عدن 
للتمثيل” ، كما كانت هناك فرق مسرحية كثيرة. 
البدايات  اليمني..  المسرح  بحصو،  )فيصل 
ومراحل النضوج، صحيفة الجمهورية 25/ 3/ 

2010، بتصرف(.
أما بالنظر إلى حاضر المسرح اليمني، فمن 
المجهول  مخاطبا  اليراع  يتحدث  أن  المحزن 
المفارقة،  بحجم  المصدوم  والخيال  الغائب، 
حين تكون مدينة ك�”عدن” أول جغرافيا في 
الجزيرة والخليج تعرف أبا الفنون مفتقرة أشد 
ما تفتقر إليه اليوم ل�”خشبة مسرح”، لم تجد لها 
متسعا إلا في مخيلة مسرحييها الذين ما زالوا 
عند أملهم في تأسيس مسرح في مدينة الحب 

والسلام والوئام والجمال الآسر “عدن”.
إنه شيء معيب ومخجل أن يكون اعتزازنا 
جوارنا  مستوى  على  المسرح  في  بسبقنا 

الإقليمي قبل مائة عام، يَذْرف دموع الأسى بعد 
سير عجلة الزمن بهذا القدر من التأخر المريع 
بعد البداية المشرقة، والمفارقة أن هذه البداية 
كانت في زمن الاستعمار البريطاني، في حين 

ما زال زمن الثورة والوحدة، 
وهلم جرا، متواريا خلف خجل 
المؤمنة  الرنانة،  الشعارات 

ببلاغة الألسنة فقط.
إن ال��ح��ال ال��ذي أرى فيه 
شبابا مبدعا ومتحمسا بوفاء 
حد  ب��ه  ومتعلقا  للمسرح 
الجنون، في مدينة عدن على 
وجه الخصوص، يدعوني إلى 
استغلال هذه الفرصة لأنادي 
وزارة الثقافة أن تراعي حجم 
المفارقة المعيب بحق اليمن، 
عليها  يمليه  بما  تقوم  وأن 
الواجب الوطني والإنساني، 
إنشاء  في  للثقافة،  خدمة 
خشبة مسرح واحدة على الأقل في مدينة عدن، 
صاحبة الإرث التاريخي المتجذر منذ ما يزيد على 
قرن من الزمن. ولو تعلم وزارة ثقافتنا، فإن 
إنشاء مسرح وتشجيع الشباب في هذا الجانب 
ستكون من ثماره إيجاد منافذ لاستغلال الفراغ 
المهول الذي يحيط الشباب وما زالوا يعانون منه 
ما يؤدي أحيانا إلى إتاحة الفرصة لمن يريد 

استغلاله ذلك الاستغلال المخيف.
وإني إذ أكرر على الأهمية البالغة في استيعاب 
إبداع الشباب من خلال المسرح، فإنها فرصة 
سانحة لمخاطبة وزارة الثقافة، ووزارة الشباب 
والرياضة لإيجاد الفرص الخلاقة للشباب حتى 
يجدوا أنفسهم فيها في تعلم الإبداع وإفراغ 
عنفوان الطاقات الجبارة في محلها، قبل أن 
يأتي يوم يجد فيه هذا الفراغ متسعاً كبيراً 
يسعى للانجذاب نحو أول من يريد استغلاله، 
وهذا الأخير قد بدت خطواته تعلو في الأفق 
في ظل سكوت فاضح من قبل رعاة الشباب، 
في تخل مهين عن المسئولية تجاه هذه الفئة 

الجبارة النشاط والعنفوان.
إن المسرح “يشكل مصدرا للمتعة والإلهام، 
ويمتلك القدرة على توحيد الثقافات والأمم 
في مختلف بقاع الأرض”، ويشكل أيضا “أداة 
للتعلم واكتساب المعرفة”، وهو “نشاط إنساني 
تمارسه كل شعوب الأرض ، دون أن يكون دوما 
وبالضرورة مقتصراً على بيئة تقليدية معينة”. 
)من الرسالة السنوية بمناسبة يوم المسرح 
الممثلة  العام  هذا  كتبتها  والتي  العالمي، 

البريطانية “جودي دينش”(.
فما أحوجنا للمسرح؛ للتنوير والتثقيف، وتغيير 
مجرى الحياة الآسن في اليمن، وما أشد حاجتنا 
إلى جعل المسرح رمزا للتعليم، ومبدأ سامياً 
للحياة ، كما أن الحاجة ماسة، ونحن نتحدث 
عن أطلال الذكريات ، إلى  أن يتواجد المسرح 
في الظروف الراهنة للقيام بدوره المنوط به 

خصوصا بين فئة الشباب.

nashwanalothmani@hotmail.com

المسرح اليمني.. أطلال الذكريات !!

ن�سوان محمد العثماني

معك م�ستند�ت ر�سمية »تثبت �إن 

هذي زوجتك �سرعاً« ..»وه�ؤلاء 

�أولادك �ل�سرعيين« ؟!

م��ن��ح ال��ل��واء ال��رك��ن 
المصري  رش��اد  مطهر 
شهادة  الداخلية  وزي��ر 
 14( لصحيفة  تقديرية 
أكتوبر( وذلك عرفاناً من 
الوزارة بالدور الإيجابي 
في  للصحيفة  المتميز 
إنجاح حملة التوعية في 
المدني  ال��دف��اع  مجال 
في  الكوارث  ومواجهة 
أوس��اط مختلف شرائح 
تمت  والتي   ، المجتمع 
ال��دف��اع  تحت ش��ع��ار ) 
المدني وطب الكوارث(.

وي���أت���ي م��ن��ح ه��ذه 
الشهادة بمناسبة اليوم 
العالمي للدفاع المدني 
ال��ذي يوافق الأول من 

مارس من كل عام . 

ڈ �سنعاء / عبد �ل�سلام محمد :
برعاية فخامة رئيس الجمهورية / علي عبدالله 
ممارستك  في  فرقاً  )اصنع  شعار  وتحت  صالح 
المهنية( ، تحتضن العاصمة صنعاء المؤتمر الدولي 
الثاني لطب الأسنان في الفترة من 5 - 10 إبريل 
الجاري والذي تقيمه لجنة طب الأسنان في الجمعية 
الطبية الخيرية اليمنية بالشراكة مع جامعة العلوم 
والتكنولوجيا في قاعة إكسبوا )أبوللو( للمعارض 
الدولية وذلك بالتزامن مع المعرض الطبي الدولي 
السابع للأدوية والمستلزمات الطبية ومستلزمات 
ال��راب��ع عشر على  ال��ذي يعقد للعام  الأس��ن��ان 

التوالي. 
وسيناقش المؤتمر عبر فعالياته التي ستستمر 
لمدة خمسة أيام متتالية  جميع التخصصات في طب 
الأسنان و كذلك إقامة العديد من ورش التدريب 
السريري المباشرة على مرضى مثل أحدث الطرق 
في تبييض الأسنان وكذلك أحدث التقنيات و ورشة 
عن معالجة جذور الأسنان بالروتري موتور و ورشة 
يتم فيها إجراء عمليات مباشرة في زراعة الأسنان 
حيث سيتم تجهيز عيادات بكافة التجهيزات الطبية 
تعتبر  الفعاليات  وهذه  للورش  المباشر  والنقل 
فرصة عظيمة لتبادل المعلومات بين زملاء المهنة 

في اليمن وخارج اليمن والإطلاع على آخر الأبحاث 
وكل ما هو جديد وحديث في مجال طب الأسنان. 

كما سيشارك في المؤتمر  أساتذة استشاريون 
في جميع التخصصات في طب الأسنان من دول 
عديدة عربية وأجنبية ولأول مرة في اليمن سيكون 
هناك مسابقة علمية للباحثين في طب الأسنان 
حيث ستتولى التحكيم لجنة من كبار الأساتذة من 
جمهورية مصر العربية والمملكة الأردنية وماليزيا 
ودعما منها للجهود العلمية رصدت الجمعية الطبية 
الخيرية اليمنية ثلاث جوائز قيمة لأفضل ثلاثة 

أبحاث . 

برعاية فخامة رئيس الجمهورية  :

أقامت حفلًا فنياً كبيراً بمناسبة يوم المعلم

انعقاد المؤتمر الدولي الثاني لطب الأسنان خلال الفترة “5 - 10” أبريل 

تربية دارسعد تكرم كوكبة من المعلمين النشطاء والرواد
ڈ عدن/ محمد �لجر�دي:

ت�س�ير/ عبد �لجبار ن�ي�سر:
أقامت إدارة التربية بمديرية دارسعد حفلًا 
فنياً كبيراً بمناسبة يوم المعلم، كرمت فيه 
كوكبة من المعلمين النشطاء وال��رواد، حتى 

أولئك الذين غادروا دنيانا الفانية.
وفي بداية الحفل الذي احتضنته ثانوية عدن 
ألقى الأخ/ عوض سالمين مستشار مدير التربية 
في المديرية كلمة نيابة عن الأخ/ محمد الرقيبي 
مدير إدارة التربية تطرق فيها إلى أهمية هذا 
التكريم الذي يتوج عطاء رسل العلم والمعرفة 
على مدى عام كامل، مهنئاً كل الذين نالوا هذا 
الشرف من المعلمين والمعلمات، شاكراً كل من 
ساهم ودعم هذا الحفل التكريمي للخروج به 

إلى هذا النجاح الباهر والمتميز.
بعد ذلك قام مدير التربية بدارسعد الأخ/ 
بتكريم  الضيوف  كبار  ومعه  الرقيبي  محمد 
كوكبة من المعلمين والمعلمات النشطاء وكانت 
لفتة وفاء رائعة من الأخ/ الرقيبي وإدارته تكريم 

جموع من المعلمين المتقاعدين والمتوفين.
الحفل  في  المديرية  إنشاد  فرقة  وقدمت 
فقرات فنية كما قدم مجموعة من طلاب ثانوية 

عدن العريقة أوبريتاً رائعاً.
حضر الحفل د. محمد أحمد العبادي نائب 
رئيس جامعة عدن للشؤون الطلابية والأخ/ 
حسين بافخسوس رئيس شعبة التعليم العام 

بمكتب التربية عدن ود. فضل الربيعي مدير 
عام مديرية دار سعد وعدد من المسؤولين 
والمديرية  بالمحافظة  التربية  مكتب  في 
وأعضاء المجلس المحلي بدارسعد ومدراء 

وخورمكسر  التواهي  في  التربية  إدارات 
وصيرة والشيخ عثمان ومدير عام مديرية 
الهيئات  غفيرمن  وج��م��ع  عثمان  الشيخ 

التعليمية بمدارس دار سعد.

ڈ �إب/ محمد �ل�ر�في:
الفرعية  اللجنة  استعرضت 
الجمهورية  رئ��ي��س  ل��ج��وائ��ز 
في  إب  بمحافظة  للشباب 
اجتماعها الذي عقد صباح أمس 
برئاسة الأخ/ علي محمد الزنيم 
وكيل المحافظة عملية استقبال 
كافة الأعمال الإبداعية لمسابقة 
جوائز رئيس الجمهورية للشباب 
وف��ت��ح ب��اب ال��ت��رش��ح لخوض 
على  التمهيدية  التصفيات 

مستوى شباب المحافظة للعام 
حسب  وذل��ك  2010م  الحالي 
الخاصة  والقوانين  الأنظمة 
بجائزة رئيس الجمهورية لفئة 

الشباب بالمحافظة.
وفي الاجتماع أكد الأخ وكيل 
المحافظة علي الزنيم أهمية 
لنيل  للمشاركة  الشباب  دف��ع 
الجمهورية  رئ��ي��س  ج��وائ��ز 
للشباب بإب للعام 2010م حتى 
من  العديد  اكتشاف  يتسنى 

والشبابية  الإبداعية  المواهب 
على مستوى المحافظة وذلك 
في إطار ما يوليه فخامة الأخ/ 
علي ع��ب��دالله ص��ال��ح رئيس 
كريمة  رعاية  من  الجمهورية 
النشء  من  المبدعين  لأبنائه 
المجالات  كافة  في  والشباب 
الإبداعية، مشيراً إلى أن قيادة 
المحلية  وسلطتها  المحافظة 
تشجع كافة الأنشطة الشبابية 

والفعاليات بالمحافظة.

ڈ ذمار/ �سباأ:
نجح فريق طبي بهيئة مستشفى ذمار العام في 
إجراء أول عملية جراحية بالمستشفى لزراعة حالب 
في الجهاز البولى لمريضة تبلغ من العمر 25 سنة.

وأوضح مدير عام هيئة المستشفى الدكتور محمد 
إشراف  تحت  الجراحية جرت  العملية  أن  الآنسي 
أختصاصي جراحة المسالك البولية في المستشفى 
الدكتور محمد السنباني وذلك بعد أن نجحت إدارة 
الخاصة  التجهيزات  كافة  توفير  في  المستشفى 
بمثل هذه العمليات التي كان من الصعب إجراؤها 

في اليمن بشكل عام.
قد  كانت  المريضة  أن  الآنسي  الدكتور  وبين 
أجريت لها عملية ولادة قيصرية خارج المستشفى 
وجرى عن طريق الخطأ ربط الحالب أثناء إجراء تلك 

العملية الأمر الذي استدعى التدخل الجراحي فورا 
بعد وصولها إلى مستشفى ذمار.

ولفت إلى أن مثل هذه العمليات لم تكن تجرى في 
السابق إلا في مستشفى الثورة العام بصنعاء الذي 
تتوفر له كافة الإمكانيات والتجهيزات اللازمة الأمر 
الذي كان يدفع المريض مضطرا لإجراء مثل هذه 
العمليات في الخارج حتى قبل ثلاث سنوات عندما 

أجريت أول عملية في صنعاء.
المستشفى  بإمكان طواقم  الآنسي:بات  وقال 
العمليات  من  الكثير  إج��راء  المتخصصة  الطبية 
النوعية والنادرة والتي جاءت جميعها ثمرة لقرار 
رئيس الجمهورية القاضي بترفيع مستشفى ذمار 
إلى مستوى هيئة وتوفير احتياجات المستشفى في 

إطار عملية التطوير والتحديث للمستشفى«.

فتح باب الترشح لمسابقة رئيس الجمهورية للشباب في إب

فريق طبي ينجح في زرع حالب لمريضة في مستشفى ذمار العام

ڈ �لمهرة / عيدرو�س ن�رجي:
حكمت المحكمة الابتدائية بمديرية حوف في محافظة المهرة بالإعدام على أربعة 

أدينوا بتهمة قتل مواطن من سلطنة عمان.
وقضى الحكم الذي أصدره فضيلة القاضي أحمد يحيى حسين حميد بثبوت التهمة 
المنسوبة إليهم في الاشتراك بجريمة قتل المجني عليه فائل محمد حسن العامري 
والذي يحمل الجنسية العمانية،  بإعدام كل من المدانين عمر محمد صالح حسن 
وأحمد حسن عبدالله خرصان الملقب )أبو باكش( ومختار عوض محمد سعيد وأحمد 

عبده صالح المولد الملقب )الديسكو(.

ڈ عدن / �سباأ:
غادرت ميناء عدن أمس السفينتان 
الباكستانيتان  بيجا  العسكريتان  
وطارق والغواصة حشمت التابعة 
الباكستانية  العسكرية  للبحرية 
المتواجدة في المياه الدولية ببحر 
ال��ع��رب ف��ي خ��ت��ام زي���ارة للميناء 
استغرقت عدة أيام في إطار التعاون 

بين اليمن وباكستان في مكافحة 
القرصنة والإرهاب في خليج عدن.

كان في وداعها عدد من القيادات 
المنطقة  في  والأمنية  العسكرية 
والقاعدة  الجنوبية  العسكرية 
البحرية وخفر السواحل وعدد من 
موانئ  مؤسسة  في  المسؤولين 

خليج عدن.

لقتلهم مواطناً عمانياً

الحكم بإعدام أربعة في محافظة المهرة

سفن عسكرية باكستانية تغادر ميناء عدن

إدارة العلاقات العامة والتوجيه المعنوي
بأمن محافظة عدن

خلال تكريم كوكبة من المعلمينجانب من الحضور 


